


Уважаемые читатели «EU-Objective»,
В канун Нового года, когда мы смотрим вперед с надеждой на новые возможности и стремимся к прогрессу, 
мы также отдаём дань тем, кто стоит перед лицом испытаний. Мы, как сообщество журналистов, не забыва-
ем о тяжелых реалиях, с которыми столкнулась Украина в свете агрессии России.

Мы выражаем глубокую надежду на прекращение войны и на то, что новый год принесёт с собой мир и по-
беду над злом. Мы верим в скорейшее восстановление Украины после войны и в то, что её народу удастся 
отстроить свою Родину и влиться в содружество европейских народов.

Пусть 2024 год будет годом окончания ужасной войны, годом справедливости и мира!

Пусть он принесёт укрепление силы духа и надёжности демократии!

Давайте вместе работать и молиться за мир, который вновь обретёт Украина, и за стойкость, которую пока-
зывает украинский народ.

С надеждой на мир и справедливость, 
Franc Smidt, Germany

Издательство: Международное агенство независимых журналистов. 
Независимые журналисты за права и свободы в борьбе со злом  
и за справедливость.
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никами. Кроме того, оставшиеся 
представители российской раз-
ведки продолжают сотрудничать 
с беларуским КГБ, считают бель-
гийские журналисты.

В мае 2023 года наши коллеги из 
De Tijd заинтересовались, кто ра-
ботает в российской делегации и 
наткнулись на глухую стену. Они 
написали официальный запрос в 
министерство иностранных дел 
Бельгии, чтобы получить акту-
альный список российских ди-
пломатов в стране, —  право за-
прашивать такую информации 
предусмотрено законом об от-
крытом правительстве.

К удивлению журналистов, рас-
крывать список им не стали, 
сославшись на защиту персо-
нальных данных. Такое для бель-
гийцев в новинку: раньше власти 
спокойно делились этими име-
нами и должностями сотрудни-
ков диппредставительств. Теперь 
бельгийский МИД отказался даже 
раскрывать количество человек 
в российской дипмиссии. Судя 
по всему, власти проявляют де-
ликатность, чтобы не разрушить 
последние дипломатические свя-
зи с Кремлем. После высылки 19 
россиян из представительства 
в ЕС, пострадала и европейская 
дипмиссия — 18 представителям 
Евросоюза пришлось покинуть 
Москву. Вероятно, европейские 
власти опасаются полного разры-
ва дипломатических отношений.

Не помог и вердикт комиссии по 
доступу к административным до-
кументам, которая пояснила, что 
у бельгийского МИДа не было су-
щественных причин скрывать от 
журналистам имена. На второй 
запрос МИД ответили, что зна-
чимость доступа журналистов к 
этой информации «не перевесит 
защиту федеральных междуна-
родных отношений Бельгии».

«Очевидно, что такое сообщение 
без согласия отправляющего госу-
дарства нанесет ущерб отношени-
ям между двумя государствами и 
может иметь последствия для бель-
гийского дипломатического персо-
нала за рубежом (и, в частности, в 
России на основе принципа взаим-
ности)», — объяснили в МИДе.

До вторжения в Украину рос-
сийское представительство в 
Брюсселе самостоятельно рас-
крывало информацию своих о 
сотрудниках. Последний из до-
ступных в веб-архиве Wayback 
Machine снэпшотов страницы со 
списком датируется 4 февраля 
2022 года. Тогда в списке числил-
ся 61 человек. Исключив из него 
бывшего главу миссии Владими-
ра Чижова, ее нынешнего руково-
дителя, а также 19 высланных ди-
пломатов, мы получили 40 имен. 
Среди них Центр «Досье» нашел 
нескольких дипломатов, которые 
могут иметь связи с российскими 
спецслужбами.

Например, советник по админи-
стративным вопросам Дмитрий 
Вишняков, согласно его старому 
профилю в социальных сетях, 
учился в академии ФСБ с 1998 
по 2003 год. Второй секретарь 
Дмитрий Головенкин вместе с 
отцом и братом был прописан в 
московской штаб-квартире ГРУ 
на Хорошевском шоссе. Его отец 
окончил Рыбинское авиационное 
училище и, судя по фотографиям 
в соцсетях, работал в Финансо-
вой инспекции Министерства 
обороны РФ.

Советник посла по вопросам со-
трудничества в борьбе с наркоти-
ками Алексей Степанов, согласно 
его опубликованной биографии, 
учился в популярном среди со-
трудников СВР Краснознамен-
ном военном институте. Его по-
следующая карьера, впрочем, 
скорее говорит о работе на ГРУ. 
Среди его должностей — офи-
цер командного пункта отдель-
ного радиотехнического полка, 
старший переводчик в учебном 
центре зенитно-ракетных войск 
ПВО, а также работа в 5-м управ-
лении Главного управления меж-
дународного военного сотрудни-
чества Министерства обороны.

Прочие дипломаты из списка 
тоже имеют связи с российскими 
спецслужбами, но более отдален-
ные. Секретный документ, под-
готовленный службой государ-
ственной безопасности Бельгии 
для правительства в марте про-
шлого года, упоминает еще троих 
связанных с СВР высланных ди-

Дмитрий Вишняков. Источник: соцсети
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Коллекция

МИД Бельгии отказался раскры-
вать журналистам актуальный 
список российских дипломатов в 
стране. В 2022 году за шпионаж из 
страны выслали 48 сотрудников 
российского посольства. По дан-
ным Центра «Досье», большин-
ство из них действительно были 
разведчиками под прикрытием.

В составе российской миссии при 
ЕС все еще остаются профессио-
нальные шпионы — Центр «До-
сье» узнал их имена. Вместе с De 
Tjid (Бельгия),  Der Spiegel (Герма-
ния), Paper Trail Media, Expressen 
(Швеция), Delfi (Эстония), Vsquare 
и Frontstory.pl (Польша), а также 
ICJK (Словакия) рассказываем, 
кто эти люди, чем они занима-
ются в Европе и почему власти не 
спешат от них избавиться.

Бельгия — одна из стран-основа-
тельниц Европейского союза. В 
ее столице, Брюсселе, находятся 

штаб-квартиры ЕС и НАТО. Кроме 
того, Брюссель считается «цен-
тром российского шпионажа». До 
начала полномасштабной войны 
в Украине, с Брюсселе было боль-
ше 200 сотрудников СВР, ГРУ и 5-й 
службы ФСБ.

В 2022 году активность россий-
ской разведки резко выросла. В 
тот год из Бельгии выслали 48 
россиян. Среди них были сотруд-
ники российского посольства в 
Брюсселе и представительств в 
России в НАТО и в ЕС. В боль-
шинстве случаев Центру «Досье» 
удалось установить прямые свя-
зи между высланными людьми и 
российскими спецслужбами.

Причастность дипломатов к 
разведке мы определяем по их 
образованию, карьере и пропи-
ске: зачастую их регистрируют в 
зданиях, принадлежащих спец-
службам. Высланные дипломаты 

скорее всего собирали военные 
и коммерческие данные, а еще 
лоббировали российский бизнес. 
Но европейские власти, по всей 
видимости, не собираются избав-
ляться от шпионов полностью—
российское представительство в 
ЕС продолжает работать.

Оно находится в светлом трехэ-
тажном здании в самом центре 
Брюсселя. Раньше здесь была го-
стиница “Бругманн”, пока в 1946 
году Советский Союз не выкупил 
дом для своего торгового пред-
ставительства. С 1988 года там 
работало постоянное советское 
представительство в Европе. 
Буквально по соседству — Брюс-
сельский королевский дворец, 
резиденция премьер-министра 
Бельгии, местный и европейский 
парламенты.

После начала войны в Украине, 
российскую дипмиссию ощу-
тимо урезали в правах. Теперь 
представительство имеет право 
контактировать с западными ин-
ституциями исключительно по 
техническим вопросам. Но это 
как минимум значит, что рос-
сийские дипломаты продолжают 
общаться с европейскими чинов-

ЕС ТЕРПИТ ШПИОНАЖ 
РАДИ «ДИПЛОМАТИЧЕ-
СКОЙ ДЕЛИКАТНОСТИ»
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20 декабря в России отмечает-
ся День внешней разведки. В 
штаб-квартире СВР в московском 
Ясеневе пройдет торжественное 
собрание, на котором глава спец-
службы Сергей Нарышкин с гор-
достью расскажет о подвигах и 
буднях российских разведчиков. 
Судя по всему, допоздна будет 
гореть свет и в московском доме 
№ 5 на Гончарной улице, больше 
известном как «Дом резидентов». 
Большинство жильцов секретного 
дома входят или входили в ру-
ководство СВР, а их дети теперь 
стали топ-менеджерами россий-
ских госкорпораций. The Insider 
выбрал некоторые наиболее ин-
тересные биографии.

В старину это место называли 
Вшивой Горкой, затем — Гончар-
ной слободой. Позднее улица 
стала носить имя революционера 
Володарского, убитого эсерами в 
1918 году. В 1991-м улицу снова 
переименовали в Гончарную. Для 

строительства «дома резидентов» 
пришлось снести бывший особ-
няк купца Грачёва. Строитель-
ство вело СУ-155, рабочим сразу 
велели отвечать любопытным, 
что здесь будет музей. В 1998 году 
случилось ЧП — в пролет упал на-
емный рабочий из Ивановской 
области Станислав Красильников 
и разбился насмерть.

В путеводителях по Москве есть 
упоминание о доме на Гончарной: 
«Представляет собой оригиналь-
ное сооружение с множеством 
архитектурных украшений. Одна 
часть здания — двухэтажная с 
мансардой, вторая — с надстрой-
кой из двух ярусов. Над входом 
на фасаде расположен выступ с 
арочным основанием, балконом 
и фронтоном с небольшим ароч-
ным окном, украшенным замко-
вым камнем. Венчающий карниз 
имеет объемную округлую форму 
и эффектно подчеркивает архи-
тектурный ансамбль».

«Индийская мафия»
На момент постройки дома в 1999 
году большинство жильцов за-
нимали ключевые должности в 
центральном аппарате Службы 
внешней разведки и ранее служи-
ли в индийской резидентуре. Од-
ним из первых элитную квартиру 
площадью 103,3 м² получил тог-
дашний директор СВР Вячеслав 
Трубников, который несколько 
лет под прикрытием журналиста 
АП «Новости» шпионил в Индии, 
Бангладеш, Пакистане и Непале 
и имел неплохие оперативные 
показатели по вербовке мест-
ных политиков и журналистов. 
Через свою агентуру в этих стра-
нах «новостник» организовывал 
антиамериканские протесты и 
подбрасывал журналистам фей-
ки о тайных лабораториях ЦРУ, 
в которых якобы создали СПИД. 
Активного фейкомета заметили 
и перевели в центральный аппа-
рат Первого главного управления 
КГБ, где он возглавил азиатское 
направление.

После провала путча в августе 
1991 года Трубников затих и, ве-
роятно, опасался, что за ним при-
дут. Однако быстро понял, что 
никакой люстрации чекистов не 
предвидится, и стал раздавать 
многочисленные интервью. К 
тому же в 1992 году его назначи-
ли первым заместителем дирек-
тора СВР, а в 1996 году он воз-
главил внешнюю разведку. На 
Старой площади тогда многие 
удивлялись этому назначению, 
поскольку Трубников не скрывал 
презрения к президенту Борису 
Ельцину и его окружению, а ми-
нистра иностранных дел Андрея 
Козырева и вовсе называл чуть ли 
не агентом ЦРУ. В 2000 году Путин 
стал расставлять своих знакомых 
на ключевые должности в спец-
службах, кресло главы СВР занял 
Сергей Лебедев, служивший в ФРГ 
и США. Трубникова же сначала 
прикомандировали к МИДу, а за-
тем отправили послом в Индию. 
Индийские власти, помня о его 
шпионском прошлом, долго со-
противлялись назначению, но в 
конце концов сдались.

Кстати, в СВР до сих пор служат 
назначенцы Трубникова из «ин-

ЯВКА ПРОВАЛЕНА.  
БИОГРАФИИ И СУДЬБЫ 
ЖИЛЬЦОВ СЕКРЕТНОГО 
ДОМА СВР НА ТАГАНКЕ

Сергей Канев

пломатов, а также подтверждает 
выводы сделанные Центром До-
сье и EU Observer в предыдущей 
статье на эту тему.

О том, что действующий ис-
полняющий обязанности главы 
миссии, Кирилл Логвинов — ве-
роятно офицер СВР, Центр «До-
сье» также писал еще в прошлом 
году. Тогда Логвинов, по данным 
EUObserver, должен был ока-
заться числе персон нон-грата, 
но этого не случилось, а в этом 
году его повысили до главы де-
легации. Сейчас подозрения со 
стороны бельгийских спецслужб 
о причастности Логвинова к раз-
ведке подтвердили несколько 
источников наших зарубежных 
коллег. Представитель службы 
государственной безопасности 
Бельгии не прокомментировал 
результаты нашего расследова-
ния.

Выслать действующих развед-
чиков из Бельгии может мешать 
недостаток политической воли 
в Европейской службе внешних 
связей (EEAS) (как пояснили ев-
ропейским журналистам в бель-
гийском МИДе, она аккредитует 
дипломатов при ЕС). Вице-пре-
мьер Европейского парламента 
(ЕП) Мартин Хойсик, напротив, 
выразил сильную обеспокоен-
ность статусом Логвинова:

 «Меня шокирует, что его до сих 
пор не выслали. Если бы бельгий-
ские спецслужбы потребовали 
его высылки, мне было бы очень 
интересно узнать, почему EEAS 
бездействует».

Общий уровень противодействия 
разведке Кремля в Европарла-
менте ему кажется низким:

«Меры IT-безопасности огра-
ничиваются оборудованием ЕП, 
и, кроме предложения удалить 
TikTok с личных устройств, не 
было никаких конкретных ин-
струкций о том, как защитить, 
например, свою переписку, или 
как действовать в случае обра-
щения к ним потенциальных со-
трудников иностранных разве-
док».

Несмотря на существенные огра-
ничения для российской миссии 

в Брюсселе, Логвинов продол-
жает вести активную работу. За 
2022 год он успел организовать 
множество приемов для делега-
ций дружественных к Кремлю 
стран —  Китая, Северной Кореи, 
Беларуси, Сирии, Ливана, Таджи-
кистана, Египта, Азербайджана, 
Кыргызстана, Кубы, Ирана, Ни-
карагуа и Венесуэлы. Для неко-
торых из них он устраивал пока-
зы пропагандистских фильмов. 
Например, «Танки для почек» — 
псевдодокументальный фильм 
от RT про торговлю органами в 
Украине при участии местных 
силовых служб.

До 2022 года аккредитация в по-
стпредстве при Евросоюзе по-
зволяла российским дипломатам 
свободно перемещаться внутри 
зданий ЕС (хотя в защищенные 
зоны Совета и Еврокомиссии их 
должны сопровождать чинов-
ники ЕС). Тем не менее, даже 
сейчас десятки европейских де-
путатов открыто поддерживают 
Кремль.

Под дипломатическим прикры-
тием шпионы собирают развед-
данные и общаются с иностран-
ными агентами — в прошлом 
среди таких агентов находили 
родственников министров, ари-
стократов, бывших дипломатов, 
военных с допусками НАТО, чи-
новников и других высокопо-
ставленных людей.

Даже высылка раскрытых раз-
ведчиков из страны не решает 
проблему полностью — их заме-
няют новые шпионы, которые 
получают контакты высланных 
дипломатов. Обычно уходящий 
российский дипломат проводит 
тайную «прощальную встречу» 
со своими агентами на троих, 
рассказал VSquare бывший высо-
копоставленный сотрудник вен-
герской контрразведки Ференц 
Катрейн. На этой встрече агента 
лично представляют прибыв-
шему российскому дипломату. 
«Иногда в целях безопасности 
такие встречи проводятся в тре-
тьих странах», — добавил развед-
чик.

Источник dossier.centerРоссийское представительство в ЕС. 
Источник: russiaeu.ru/ru

Кирилл Логвинов.  
Источник: russiaeu.ru/ru

Кирилл Логвинов. Источник: соцсети

https://dossier.center/spies-remain/
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Дерипаска смог избежать санк-
ций Минфина США.

Нужно добавить, что золотые вре-
мена, когда российская развед-
ка чувствовала себя в Индии как 
дома, давно закончились. Сей-
час местная контрразведка при-
стально следит за каждым шагом 
российских дипломатов, и у по-
сольства круглосуточно дежурят 
автомобили «наружки».

«Европейцы»
Заветные ордера получили и ле-
генды шпионажа из европейских 

резидентур. Например, гене-
рал-лейтенант СВР Григорий Ра-
пота, шпионивший в США, Швеции 
и Финляндии, и его жена Татьяна 
Самолис, работавшая в тех же стра-
нах под прикрытием корреспон-
дента газеты «Правда» (88,0 м²). 
Рапота считается одним из лучших 
учеников суперкрота Кима Филби, 
более полувека проработавшего на 
советскую разведку, и посещал его 
тайные семинары на квартире в 
Трехпрудном переулке.

В 1998 году Рапота перешел из 
СВР в Рособоронэкспорт, по-

том занимал должности перво-
го замминистра торговли, пол-
преда в Южном и Приволжском 
федеральных округах и госсе-
кретаря Союзного государства 
России и Беларуси. В мае 2021 
года экс-шпиона назначили чле-
ном Совета Федерации от Кур-
ской области, а в следующем 
году его международная карьера 
завершилась бесславно — попал 
под санкции США, Великобри-
тании и ЕС. Сын Рапоты Максим 
ранее работал во Внешэконом-
банке, где едва ли не каждый 
третий сотрудник носит погоны, 
а потом отец устроил его в Ро-
стехнологии.

Элитную жилплощадь в секрет-
ном доме (127 м²) получил и 
многолетний руководитель бал-
канской резидентуры СВР Лео-
нид Решетников. Генерал Решет-
ников хорошо знаком читателям 
The Insider, поскольку принимал 
посильное участие в неудавшем-
ся госперевороте в Черногории, 
намечавшемся на октябрь 2016 
года. Власти республики опе-
редили заговорщиков, среди 
которых были сербы, прокрем-
левские казаки, местный фили-
ал «Ночных волков» и кадровые 
офицеры ГРУ. При задержании 
у них обнаружили оружие, кас-
теты, поддельную форму черно-
горских полицейских, €122 тыся-
чи наличными и оборудование 
для шифрованной телекомму-
никационной связи. Разразился 
громкий скандал, и чтобы разру-
лить ситуацию, в Белград срочно 
вылетел секретарь Совбеза Ни-
колай Патрушев. После его визи-
та нескольких россиян депорти-
ровали на родину.

Отправили в отставку и гене-
рала Решетникова, в то время 
занимавшего кресло директора 
Российского института страте-
гических исследований (РИСИ), 
так называемого мозгового цен-
тра СВР. После скандала он ушел 
в бизнес-структуры православ-
ного олигарха Константина Ма-
лофеева (также принимавшего 
участие в неудавшемся госпе-
ревороте). Сейчас Решетников 
заведует кафедрой истории и 
исторического архивоведения 
Московского государственного 

дийской мафии». Например, в 
центральном аппарате СВР си-
дит Александр Заболотный, а под 
«крышей» советника в россий-
ском посольстве в Нью-Дели еще 
недавно шпионил Сергей Боро-
вик.

Вслед за Трубниковым в доме 
резидентов получил трехком-
натную квартиру (123,1 м²) еще 
один ветеран внешней развед-
ки — генерал СВР Александр 
Медяник. Его отца Якова Медя-
ника называли «крестным от-
цом» Трубникова — именно он 
заприметил активного офицера 
в бангладешской резидентуре, 
перетащил его в центральный 
аппарат ПГУ КГБ, а затем способ-
ствовал его карьерному росту. 
Самого же Медяника-младшего 
за глаза называли генерал-ма-
жором, и когда Путин разогнал 
«индийскую мафию», его сняли с 
должности заместителя директо-
ра СВР и отправили в Министер-
ство по делам федерации и на-
циональностей. На новом месте 
генерал-мажор практически не 
появлялся, пьянствовал и однаж-
ды подрался с министром Алек-
сандром Блохиным. Как писала 
Анна Политковская, «министр, 
славящийся спортивной фигу-
рой и крепким телосложением, 
впрочем, сопротивлялся — и воз-
никла драка с битьем сувениров, 
попадающих под руку». Медяни-
ка сразу уволили, а на прощанье 
он разбил вывеску на здании ми-
нистерства. Сын Медяника Сер-
гей окончил Дипломатическую 
академию и одно время работал 
в Росзарубежцентре (сейчас Рос-
сотрудничество).

Соседом дебошира Медяника 
оказался другой замдиректора 
СВР Геннадий Новиков (213,7 м²). 
Он тоже шпионил в индийской 
резидентуре и своей карьерой 
обязан Трубникову. Сын Нови-
кова Максим работал в россий-
ском отделении банка JP Morgan 
Chase International, а затем в Ро-
соборонэкспорте. После громкой 
отставки Анатолия Сердюкова в 
госкорпорациях стали зачищать 
его друзей — и Максима, который 
дружил с опальным министром 
обороны, попросили из Рособо-
ронэкспорта на выход. Однако с 

помощью связей отца Новиков 
пристроился на должность стар-
шего вице-президента ВТБ.

Еще один жилец с Вшивой  
Горки — генерал Михаил Соков 
(101,7 м²) — шпионил в Пакиста-
не и входил в команду Трубни-
кова. В 2006 году «пакистанец» 
ушел в отставку, но успел похло-
потать за своих сыновей — стар-
шего Дмитрия пристроил в Сибур 
к олигарху Леониду Михельсону, 
а младший Максим окончил в 
США частный Loyola Marymount 
University, факультет права в New 

York University School of Law и стал 
работать в структурах Олега Де-
рипаски. В 2011 году во время по-
сещения Саяно-Шушенской ГЭС 
Путин устроил Дерипаске разнос 
за чрезмерные финансовые аппе-
титы его топ-менеджеров. Доста-
лось и Максиму Сокову, который 
потребовал многомиллионную 
компенсацию за увольнение из 
ОГК-3. В 2018 году у «оборзевше-
го» Сокова-младшего, занимав-
шего тогда пост президента En+ 
Group Plc, случилась очередная 
неприятность: ему пришлось до-
бровольно уйти в отставку, чтобы 
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Бывший украинский депутат Вик-
тор Медведчук входит в ближний 
круг Владимира Путина и считает-
ся одним из «спусковых крючков» 
войны в Украине. Когда блицкриг 
провалился, Медведчук пытался 
бежать за границу, но был аресто-
ван. В итоге российские власти 
выменяли кума Путина на бата-
льон украинских солдат. Теперь 
Медведчук обживается в Москве. 
Как выяснила «Система», опаль-
ный политик активно включил-
ся в передел собственности как в 
России, так и на захваченных ей 
территориях. Интересы Медвед-
чука прослеживаются в москов-
ской недвижимости, донецкой 
металлургии и, конечно же, си-
бирской нефти.

В начале осени работники не-
фтяной компании «Дулисьма» 
неожиданно для себя оказались 
в центре лихого боевика. Средь 
бела дня на их предприятие с вер-
толета десантировался вооружен-
ный спецназ, рассредоточился по 
территории и под аккомпанемент 

выстрелов расставил работников 
лицом к стенке, а некоторых не-
фтяников показательно уложил 
на землю. Кадры из сибирской 
глубинки, снятые очевидцами на 
телефоны, быстро разошлись по 
телеграм-каналам. По сведениям 
некоторых из них, за рейдом мог 
стоять оппозиционный украин-
ский политик Виктор Медведчук.

В России Медведчук известен 
как кум Владимира Путина. Мед-
ведчук также считается глав-
ным украинским информатором 
Кремля и якобы был одним из тех, 
кто надоумил российского прези-
дента напасть на Украину. Более 
того, по одной из версий, Мед-
ведчук мог возглавить Украину в 
случае успешного вторжения. Эти 
планы если и были, то сорвались. 
Зато война помогла оценить, на-
сколько Путин дорожит своим 
кумом. Осенью 2022 года Мед-
ведчука, ранее арестованного СБУ 
по делу о госизмене, обменяли на 
две сотни украинских военных.

После обмена Медведчук осел в 
России, где продолжает строить из 
себя украинского оппозиционера: 
раздает интервью, пишет статьи 
и запускает новый политический 
проект. На все это нужны день-
ги. Да и сам Медведчук привык к 
роскошной жизни. Как выяснила 
«Система», у кума Путина могут 
быть как минимум три источни-
ка для безбедного существования 
на чужбине – сибирская нефть, 
московская недвижимость и до-
нецкая металлургия. Российский 
бизнес-климат тоже благоприят-
ствует Медведчуку: его интересы 
защищает Генпрокуратура, а за-
рабатывать помогают структуры, 
связанные с влиятельным главой 
«Роснефти» и давним знакомым 
Путина Игорем Сечиным.

Нефтяная лихорадка
Из этой части вы узнаете, что 
Медведчук давно стал россий-
ским нефтяником и имеет виды 
на месторождения с запасами, 
превышающими 60 миллионов 
тонн нефти.

«Вы че, в натуре? Решили по-
тягаться?!» – звучит за кадром 
возбужденный мужской голос. 
Говорящий снимает обстановку 
на телефон: темная и морозная 
зимняя ночь, на земле лицом в 
снег безмолвно лежат десятки 
мужчин, одетых в разномаст-
ный камуфляж (к ним и обраще-
на реплика «оператора»). Судя по 
всему, недавно здесь произошла 
стычка, и сейчас победители, к 
которым, очевидно, относится и 
«оператор», поливают грубой бра-
нью поверженных оппонентов.

Видео выложил аноним в ком-
ментарии к статье о захвате «не-
известными лицами» нефтяной 
компании «Каюм нефть» в кон-
це 2022 года. Источники журна-
листов связали операцию с ин-
тересами компании, близкой к 
Медведчуку. Осенью 2023 года по 
схожему сценарию пройдет рейд 
на «Дулисьме», за которым тоже 
разглядят тень Медведчука.

Месторождения «Каюма» и «Ду-
лисьмы» расположены в Сибири, 
и это не чужой край для Медвед-
чука. Украинский политик родил-

НОВЫЙ РУССКИЙ.  
КАК УКРАИНСКИЙ КУМ 
ПУТИНА ЗАРАБАТЫВА-
ЕТ В РОССИИ И КТО ЕМУ 
ПОМОГАЕТ

Сергей Титов

института культуры. «Украина — 
это изначально проект чуждых, 
враждебных исторической Рос-
сии сил, который осуществлялся 
Австро-Венгрией и кайзеровской 
Германией», — рассказывает на 
своих лекциях Решетников.

Младшая дочь генерала Алексан-
дра Майорова училась в школе 
при посольстве СССР в Софии, 
затем окончила Академию ФСБ, 
а сейчас, по некоторым данным, 
служит в «болгарском» отделе 
5-й Службы ФСБ. Старшая дочь 
Елена возглавляет патриотиче-
ский проект «Русский Лемнос» 
и входит в руководство благо-
творительного фонда «Насле-
дие». Лемнос — это греческий 
остров в Эгейском море, куда до 
2021 года привозили российских 
школьников и рассказывали им 
страшилки про ужасных англо-
саксов, которые только и думают, 
как завоевать Россию. Теперь же 
въезд в Европу закрыт, и меро-
приятия проходят в разных го-
родах России. Так, в феврале 2023 
года в музее императора Нико-
лая II прошла лекция для каде-
тов, юнармейцев и школьников 
«Бандеровские мифы в борьбе 
с Россией». Финансируются эти 
тусовки из Фонда президентских 
грантов, а часть денег, вероятно, 
выделяет всё тот же олигарх Ма-
лофеев.

Новоселье в четырехкомнатной 
квартире (161,4 м²) справил тог-
дашний начальник Информаци-
онного управления СВР генерал 
Валерий Розанов. Его называли 
лучшим аналитиком ПГУ КГБ и к 
его прогнозам прислушивались 
не только в руководстве совет-
ской разведки, но и в ЦК КПСС. В 
наше время Розанов выступает в 
роли этакого политического про-
видца, но его прогнозы никогда 
не сбываются. Так, в 2012 году он 
предсказывал, что у Путина есть 
план по передаче власти спикеру 
Совфреда Валентине Матвиенко: 
с помощью Алексея Навально-
го Кремль якобы спровоцирует 
в стране массовые беспорядки, 
страны НАТО и миротворцы из 
ООН возьмут под охрану круп-
ные города и ядерные объекты, а 
потом на сцену выйдет Матвиен-
ко и объявит себя президентом. 

А после начала агрессии против 
Украины аналитик Розанов за-
пустил в соцсетях тему: «ЦРУ 
развернула в Украине сеть под-
разделений по проведению пси-
хологических и информацион-
ных операций против россиян».

Сын Розанова Всеволод работал 
управляющим партнером в АФК 
«Система» у Владимира Евтушен-
кова, членом Совета директоров 
в «Норильском никеле», а в 2022 
году вошел в Совет директоров 
ПАО «ВУШ Холдинг» (холдинговая 
компания оператора кикшерин-
га Whoosh). Внук Фёдор учится в 
Московской школе экономики по 
программе Лондонского универ-
ситета.

В квартиру на 3-м этаже (104,5 м²) 
вселился экс-резидент ПГУ КГБ в 
Дании Николай Грибин. После за-
гранкомандировки он возглавил 
3-е европейское управление, кото-
рое курировало Великобританию, 
Австралию, Ирландию, Новую Зе-
ландию и страны Скандинавии.  
 
В 1985 году Грибина сняли с долж-
ности, поскольку он проморгал 
в лондонской резидентуре Оле-
га Гордиевского, работавшего 
на британскую разведку. Одна-
ко Грибин продолжил служить в 
центральном аппарате ПГУ КГБ в 
Ясеневе, а в 1994 году, уже в «де-
мократической» России, его на-
значили начальником Академии 
внешней разведки. Последняя 
должность экс-шпиона — дирек-
тор Центра европейских исследо-
ваний Института международных 
исследований МГИМО.

Обладателем элитной кварти-
ры стал и бывший резидент КГБ 
в Оттаве генерал Сергей Лабур 
(109,4 м²). Многие сотрудники 
канадской резидентуры догады-
вались, что под видом секретных 
сообщений от агентов резидент 
Лабур отправляет в Центр инфор-
мацию, вычитанную в местных 
газетах. Однако тому благоволил 
сам всесильный председатель 
КГБ Владимир Крючков, который 
в дальнейшем даже назначил 
Лабура начальником американ-
ского управления. Сын Лабура 
Александр ушел работать в Науч-
ный парк МГУ, а внучку Катрину 

устроили в российский филиал 
американской фармацевтической 
компании MSD. После нападения 
на Украину MSD свернула все ин-
вестиционные проекты в России.

«Ближневосточники» 
и другие
Несколько элитных квартир до-
стались выходцам из ближне-
восточных резидентур ПГУ КГБ. 
В одной из квартир (79,1 м²) по-
селился генерал Болатбек Джет-
пысбаев. Он шпионил в Иордании 
и занимал должность замести-
теля резидента по политической 
разведке. После развала СССР 
Джетпысбаев возглавлял в Ясене-
ве ближневосточное направление 
и руководил сетью нелегалов в 
Египте, ОАЭ, Саудовской Аравии, 
Судане и Израиле.

Другой ближневосточник — Ро-
стислав Ющук (82,2 м²) — служил 
резидентом ПГУ КГБ в Аммане, а 
затем его перевели в централь-
ный аппарат внешней разведки, 
где он курировал Израиль, Ливан 
и Сирию. В 1992 году его напра-
вили «открытым» резидентом 
СВР в Лондон, и он там больше 
занимался представительскими 
делами и устраивал ресторан-
ные посиделки для делегаций из 
Москвы. После отставки Ющук 
вошел в руководство благотвори-
тельного фонда «Российская ин-
теллектуальная собственность», 
а потом стал консультантом 
крупных фирм по вопросам биз-
нес-разведки.

Из всех бывших резидентов са-
мая маленькая квартира пло-
щадью 69,0 м² досталась пол-
ковнику Юрию Зевакину. В 1983 
году он шпионил в Париже под 
прикрытием секретаря посто-
янного представительства СССР 
при ЮНЕСКО, однако его вы-
числила французская контрраз-
ведка и объявила персоной нон 
грата. «Парижанина» перевели в 
центральный аппарат ПГУ КГБ в 
Управление «Т», а после развала 
СССР он занял кресло начальника 
Управления научно-технической 
разведки СВР.

Источник theins.ru

https://theins.ru/obshestvo/267427
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Медведчук. За день до силового 
захвата «Каюм нефть» поменяла 
оператора своего месторождения. 
Конкурсный управляющий под-
писал новый агентский договор с 
фирмой «Инновационные нефте-
газовые технологии» (ИНГТ), кото-
рая была учреждена тремя днями 
ранее и не имела необходимых 
разрешений на работу. Была и еще 
одна деталь – новый подрядчик 
был тесно связан с Медведчуком. 
Причем ИНГТ стала для «Каю-
ма» не только оператором, но и 
трейдером. Покупателями ИНГТ 
оказались компания, связанная 
с Медведчуком, и нефтетрейдер 
«Инвестнефтетрейд», близкий к 
«Роснефти».

След «Роснефти» можно разгля-
деть практически во всех начи-
наниях Медведчука в нефтянке. 
Благодаря российской госкомпа-
нии и близкому к ней «Инвест-
нефтетрейду» у структур, связан-
ных с Медведчуком, появились 
сети АЗС в Украине и в России, 
связанный с «Роснефтью» Мо-
сковский кредитный банк (МКБ) 
помогал компании жены Мед-
ведчука собирать в России нефтя-
ной холдинг и кредитовал НПЗ в 
Ростовской области. Кроме того, 
с попустительства «Роснефти» у 
Медведчука появилось то самое 
месторождение в Сибири. Вблизи 
расположены нефтяные участки 
Хотина, с которыми хорошо зна-
ком новый управляющий «Ду-
лисьмы». В конце ноября 2023-го 
появилась информация, что эти 
активы перешли новым хозяевам. 
Об этом слышал и знакомый Хо-
тина, который рассказывает, что 
недавно бизнесмен также лишил-
ся месторождения в Якутии. Ли-
цензия на него была оформлена 
на ООО «Иреляхское», гендирек-
тором которого в середине ноя-
бря стал сотрудник «Союзметал-
лсервиса». Эта компания хорошо 
знакома Александру Барымову и 
всем, кто работает с металлургией 
Донбасса. К «Союзметаллсервису» 
мы вернемся в третьей главе.

Последние захваты прошли без 
стычек, говорит знакомый Хоти-
на. Вероятно, боевой дух бизнес-
мена подкосило то, что осенью 
его перевели из-под домашнего 
ареста в СИЗО, гособвинение за-

просило для него почти десять 
лет тюрьмы, а акции его нефтя-
ных компаний присудили госу-
дарству по иску Генпрокуратуры. 
Знакомый Хотина считает, что 
нефтяной бизнес вряд ли инте-
ресует государство и, вероятнее 
всего, его передадут в управление 
Медведчуку: «Ему же надо как-то 
семью кормить, лишившись укра-
инских хлебов».

Впрочем, интересы семьи Мед-
ведчука в России не ограничива-
ются одной лишь нефтянкой.

Строительный бум
В этой части вы познакомитесь 
с повадками московского зятя 
Медведчука и узнаете, как жена 
Медведчука обзавелась девятью 
гектарами земли в российской 
столице.

В конце лета 2022-го в захвачен-
ный российскими войсками Ма-
риуполь с инспекцией приехал 
гендиректор «Россетей» Андрей 
Рюмин. В город возвращаются 
свет и вода, сообщил московский 
ревизор на камеру «России 24», 
позируя на фоне полуразрушен-
ной многоэтажки. Цветущий Ма-
риуполь был превращен в руины 
в результате двухмесячной осады, 
которая завершилась в конце мая 
сдачей в плен бойцов «Азова», 
защищавших город. Часть из них 
впоследствии обменяли на Мед-
ведчука, который приходится Рю-
мину тестем.

Кум Путина выдал свою старшую 
дочь за малоизвестного выпуск-

ника мехмата МГУ в 2006 году. 
Пышную свадьбу с участием рос-
сийских поп-звезд сыграли в Мо-
скве, среди гостей были экс-пре-
зидент Украины Леонид Кучма, 
тогдашний президент Молдовы 
Владимир Воронин и будущий 
президент России Дмитрий Мед-
ведев, который, как и Путин, при-
ходится Медведчуку почти что 
родственником.

После женитьбы на старшей до-
чери кума Путина Рюмин начал 
свою карьеру в российской го-
сэнергетике, с которой не пона-
слышке знаком и сам Медведчук. 
Сначала Рюмин отвечал за под-
ключение к электросетям объек-
тов в Москве, затем – в Санкт-Пе-
тербурге, а с 2021 года – по всей 
России. При этом Рюмин и его 
близкий соратник Андрей Бокша 
в частном порядке вели бизнес с 
целой плеядой крупных застрой-
щиков, которые регулярно нужда-
ются в подключении своих ново-
строек к электричеству. В 2022-м 
заметным инвестором в столич-
ную стройку стал еще один дав-
ний партнер Рюмина Александр 
Путилин. Причем его аппетиты не 
ограничились отдельными про-
ектами по строительству ЖК в 
Москве. Вскоре после российско-
го вторжения в Украину Путилин 
стал совладельцем целой девело-
перской группы «А101» с актива-
ми в 259 млрд рублей ($3,7 млрд). 
Ранее Путилин не был заметен в 
крупных девелоперских проектах 
и известен как владелец компа-
нии «ЮгБункерСервис», которая 
занимается заправкой судов то-

Медведчук во время встречи с Путиным, Москва, 2020 год

ся в поселке Почет, затерявшемся 
в центре нефтеносного региона. 
В сибирской глуши Медведчук 
оказался из-за отца – его сослали 
туда после восьми лет заключе-
ния по обвинению в вооруженном 
восстании и антисоветской про-
паганде. По одной из версий, отец 
Медведчука был тем самым «бан-
деровцем», которых при каждом 
удобном случае клеймит Путин.

Медведчук пробыл «сибиряком» 
до окончания первого класса, и в 
1962 году его семья переехала в 
Украину. Полвека спустя Медвед-
чук вернулся в родные края – в 
2016 году обзавелся в Сибири не-
фтяным месторождением.

Это не первый нефтяной актив 
Медведчука в России – в разгар 
конфликта на юго-востоке Укра-
ины у него появился нефтепере-
рабатывающий завод в Ростов-
ской области. В дальнейшем НПЗ 
уличат в поставках в аннексиро-
ванный Крым и так называемые 
«ЛНР» и «ДНР». Завод также стал 
ключом к сибирскому месторо-
ждению Медведчука – оно мог-
ло достаться только тому, у кого 
есть нефтепереработка в Ростов-
ской области. Необычное усло-
вие вызвало бурю негодования 
у остальных нефтяников. Среди 
недовольных была группа «Русь-
Ойл», в которую входили и «Каюм 
нефть» с «Дулисьмой». Хотя этот 
бизнес несопоставим по мас-
штабу с российскими нефтяны-
ми гигантами, в лучшие времена 
он стоил $2 млрд. Владельцем 
«Русь-Ойла» считался бизнесмен 
Алексей Хотин, который некогда 
входил в список Forbes и славился 
связями среди высокопоставлен-
ных силовиков.

Позиции Хотина пошатнулись в 
конце 2010-х. Сначала его банк 
«Югра» лишился лицензии, а за-
тем самого Хотина обвинили в хи-
щении средств банка и поместили 
под домашний арест. По одной из 
версий, проблемы Хотина проис-
текали из интереса к его нефтя-
ным активам со стороны главы 
«Роснефти» Игоря Сечина. Нефтя-
ной бизнес Хотина также оказался 
под прессом кредиторов, которые 
стали инициировать банкротства 
компаний. Впрочем, несмотря на 

арест и вал судебных исков, Хотин 
сохранял контроль над бизнесом. 
Новый виток его проблем совпал 
с освобождением Медведчука.

В ноябре 2022 года иск к Хотину 
подала Генпрокуратура, обвинив 
бизнесмена в неуплате 170 млрд 
рублей ($2,8 млрд) налогов. В си-
туации, когда российский бюджет 
съедают военные расходы, это 
очень серьезные претензии, от-
мечает знакомый Хотина. Покро-
вители Хотина решили не под-
ставляться – и бизнесмен остался 
без поддержки, считает его знако-
мый. Одновременно прокуроры 
через суд арестовали акции не-
фтяных компаний Хотина. После 
этого контроль над его активами 
стали силой захватывать конкурс-
ные управляющие. Хотин знал о 
готовящихся рейдах и пытался 
защитить активы за счет усиле-
ния охраны, но все равно потер-
пел фиаско. Защитников «Каюм 
нефти» застали врасплох, а захват 
«Дулисьмы» проходил при под-
держке ОМОНа и СОБРа.

Обе операции роднит не только 
силовой сценарий, но и команда 
исполнителей, рассказывает зна-
комый Хотина. В это несложно 
поверить. Согласно имеющимся 
у «Системы» данным о переле-
тах, новые управляющие «Каюм 
нефти» и «Дулисьмы» летали на 
свои объекты в компании одних 
и тех же людей – Юрия Беликова 
и Александра Барымова. Эти двое 
не только путешествовали вме-
сте с новыми управляющими, но 
и лично присутствовали при за-

хвате «Дулисьмы», а связанные с 
ними компании заявились в бан-
кротный процесс «Каюм нефти».

Беликова называют полковником 
МВД в отставке, который «изве-
стен в Курской области и не толь-
ко как «решальщик» по правоох-
ранительным органам и судам». 
Судя по всему, с управляющими 
«Каюм нефти» и «Дулисьмы» он 
был хорошо знаком. Другой их 
спутник, юрист Барымов, мно-
гими нитями связан с бизнесом 
Виктора Медведчука.

Поначалу жизненный путь уро-
женца белорусского Бреста Бары-
мова выглядел довольно зауряд-
но: выучился в Москве на юриста, 
переехал в квартиру жены, устро-
ился на работу, открыл неболь-
шой бизнес, обзавелся дачей под 
Владимиром. Перемены наме-
тились в середине 2010-х, когда 
Барымов устроился в компанию, 
которая сдавала свой автопарк в 
аренду бизнесу Медведчука. При-
мерно в то же время кум Путина 
угодил под санкции США и нуж-
дался в надежных людях, которых 
можно использовать как ширму. 
Сначала эту функцию выполняла 
жена Медведчука Оксана Марчен-
ко, а потом Барымов. Юрист стал 
не только менеджером и совла-
дельцем нескольких российских 
проектов, связанных с Медведчу-
ком, но и, вероятно, поставщиком 
его номиналов и автомобилей.

Фигура Барымова не единственное 
доказательство того, что за захва-
том активов Хотина может стоять 

До ареста Алексей Хотин входил в число богатейших бизнесменов России по 
версии Forbes
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рованного Крыма близкие к Ба-
рымову и «Региону» компании на 
кредиты того же МКБ строят ЖК 
«Новая Ливадия». Оба проекта, 
вероятно, хорошо знакомы Мед-
ведчуку: ростовская станция об-
служивает связанный с ним НПЗ, а 
крымская стройка располагается 
неподалеку от земельного участ-
ка, который компания его жены 
арендовала еще до аннексии Кры-
ма. Как оказалось, у Медведчука 
и «Региона» могут быть и другие 
интересы на украинских террито-
риях, захваченных Россией.

Передел Донбасса
Из этой части вы узнаете, как 
люди Медведчука вытеснили 
окружение экс-президента Укра-
ины Януковича из торговли ме-
таллом Донбасса на $2 млрд.

«Экономика Донбасса является 
очень выгодным предложением, 
потенциал региона растет, здесь 
гарантированы хорошие возвраты 
по сделанным вложениям», – рас-
сказывал в интервью летом 2022 
года тогдашний гендиректор ком-
пании «Южный горно-металлур-
гический комплекс» (ЮГМК) Ев-
гений Юрченко. Бизнесмен знал, 
о чем говорил: за год до этого под 
его управление перешли крупней-
шие металлургические заводы так 
называемых «ЛНР» и «ДНР». По 
словам знакомого Юрченко, тот 
вхож в окружение главы «ДНР» 
Дениса Пушилина и бывшего по-
мощника Путина Владислава Сур-
кова, который курировал в Кремле 
украинское направление. Кроме 
того, Юрченко заподозрили в свя-
зях с Медведчуком.

Медведчук неплохо знаком с ру-
ководителями «ДНР» и «ЛНР» и 
Сурковым. В металлургии кум 
Путина тоже не новичок, правда, 
его украинские активы базиро-
вались в Запорожье. Донбасс же 
исторически был вотчиной людей 
из окружения беглого экс-прези-
дента Виктора Януковича, у ко-
торого были непростые отноше-
ния с Медведчуком. В довоенное 
время «хозяином Донбасса» был 
давний соратник Януковича Ри-
нат Ахметов, а после начала кон-
фликта главным бенефициаром 
донецкой экономики стал Сергей 

Курченко, которого называли «ко-
шельком Януковича». Структуры 
Курченко скупали украинский 
уголь по дешевке, а продавали по 
рыночным ценам, выводя милли-
арды через офшоры. Это не поме-
шало Курченко скопить огромные 
долги перед предприятиями Дон-
басса, что вылилось в забастовки 
рабочих – сначала угольщиков, а 
потом металлургов. В результате 
Курченко лишили монополии на 
торговлю углем Донбасса, а затем 
и контроля над заводами.

Замена Курченко нашлась до-
вольно быстро. В начале 2021 
года в интернет «утекло» письмо 
торгового дома «Донские угли», в 
котором компания назвала себя 
единственным экспортером угля 
с захваченных украинских тер-
риторий. За «Донскими углями» 
почти сразу разглядели Медвед-
чука.

Углем дело не ограничилось, и 
на Донбассе сменился поставщик 
логистических услуг: связанное 
с Курченко АНО «Центр эффек-
тивных логистических решений» 
(ЦЭЛР) заменило малоизвестное 
ООО «Флоранс». Новичок погасил 
долги ЦЭЛР перед РЖД и стал во-
зить «буквально все»: уголь, кокс, 
чугун и сталь. За это «Флоранс» 
окрестили «новым кошельком» 
кураторов Донбасса. В 2021 году 
выручка компании взлетела с 
практически нуля до 7 млрд ру-
блей, а в 2022 году выросла до 17 
млрд рублей.

«Флоранс» принадлежит быв-
шему сотруднику транспортной 
полиции Тимофею Костину из 
ростовского города Гуково. У Ко-
стина есть общий бизнес с еще 
одним уроженцем Гукова Витали-
ем Донченко, который является 
совладельцем «Донских углей» и 
работал в одном из таксопарков 
Гукова. Небольшой российский 
городок примечателен тем, что 
через него проходит транзит до-
нецкого угля. Еще один любопыт-
ный факт о Гукове: его бывший 
мэр Виктор Горенко работает на 
Александра Барымова, тесно свя-
занного с бизнесом Медведчука. 
Это могло оказаться простым со-
впадением, но во «Флорансе» ра-
ботает сын Горенко Станислав, а 

юридические услуги «Флорансу» 
оказывала компания, ранее при-
надлежавшая Барымову. Иными 
словами, «Флоранс» несколькими 
нитями связан с людьми из ко-
манды Медведчука.

Крупнейшим клиентом «Флоран-
са» стала компания «Союзметал-
лсервис». Это сбытовое подраз-
деление ЮГМК, которому после 
опалы Курченко перешли заводы 
Донбасса. Юрченко рассказывал, 
что вложил в предприятия 40 
млрд рублей ($560 млн) вместе 
с партнерами, которых не стал 
раскрывать. Из финансовых до-
кументов и отчетности «Союзме-
таллсервиса» следует, что финан-
совую поддержку ему оказывали 
МКБ и нефтетрейдер «Инвестне-
фтетрейд». Более того, из слитой 
в интернет переписки стало из-
вестно, что «Инвестнефтетрейд» 
не только финансирует заводы 
под управлением Юрченко, но 
и поставляет им уголь. Это под-
тверждается финансовыми доку-
ментами, которые есть в распо-
ряжении «Системы», и тем, что в 
2021 году товарная линейка «Ин-
вестнефтетрейда» пополнилась 
углем и железорудным сырьем.

Оба партнера Юрченко, в свою 
очередь, связаны с инвесткомпа-
нией «Регион», с которой хорошо 
знаком Медведчук. У кума Путина 
и нового хозяина Донбасса тоже 
есть пересечения. В бизнесе Юр-
ченко участвуют люди из коман-
ды Медведчука, а материнская 
для «Союзметаллсервиса» компа-
ния является финансовым доно-
ром для фирмы-прокладки, через 
которую деньги поступают в биз-
нес, связанный с Медведчуком.

Выглядит так, будто новым бене-
фициаром экономики Донбасса 
стал Медведчук. О том, что кум 
Путина заместил «кошелек Яну-
ковича» в «ЛНР» и «ДНР», слыша-
ли владелец российской угольной 
компании и бывший чиновник 
администрации Путина. Недав-
но у этой информации появи-
лось еще одно подтверждение. 
В октябре 2023 года близкий к 
Медведчуку Александр Барымов 
стал совладельцем фирмы «Ин-
дустриальные инновации». Так 
же называется компания, кото-

пливом в морских портах на юге 
России. Среди клиентов группы 
значатся структуры «Роснефти» 
и судоходная компания, которую 
контролировала жена Медведчу-
ка.

Медведчук и сам не чужд москов-
ской недвижимости. В начале 2021 
года связанная с ним компания за 
полмиллиарда рублей приобрела 
площади в одном из самых до-
рогих небоскребов Москва-Сити. 
Покупка недвижимости в дело-
вом центре российской столицы 
произошла на фоне сгущающихся 
вокруг Медведчука туч в Киеве. В 
2019 году на него завели уголов-
ное дело о госизмене за призывы 
к автономии Донбасса, а в феврале 
2021 года Медведчук подпал под 
украинские санкции по подозре-
нию в финансировании самопро-
возглашенных республик Донбас-
са. Под ограничения подпала и 
жена Медведчука, которая тоже, 
словно чувствуя приближение не-
приятностей, обзавелась недви-
жимостью в Москве. В ее случае 
речь шла даже не о небоскребе, а 
о нескольких гектарах дорогосто-
ящей столичной земли. Доступ к 
ней жена Медведчука получила в 
2020-м, став совладелицей завода 
«Гелиймаш». На этой загадочной 
истории стоит остановиться от-
дельно.

Предприятие, которое разрабаты-
вает криогенные системы для Ми-
нобороны и «Роскосмоса», было 
образовано в 1931 году и унас-
ледовало свои промплощадки с 
советских времен. В начале 2010-
х эти лакомые куски столичной 
недвижимости привлекли вни-
мание инвесткомпании «Магма», 
которая выкупила часть акций 
«Гелиймаша» и вступила в борьбу 
за контроль над предприятием с 
его гендиректором Вадимом Уду-
том. Удут заручился поддержкой 
Минобороны и «Роскосмоса», а 
«Магма» подключила ФСБ. При-
чем на стороне инвесткомпании 
якобы выступал генерал ФСБ Олег 
Феоктистов, близкий к Игорю 
Сечину. Противостояние выли-
лось в уголовные дела, которые 
были заведены как на Удута, так 
и на менеджеров «Магмы». Тяж-
бы продлились почти десять лет 
и закончились безоговорочной 

победой Удута: он упек своих оп-
понентов в тюрьму, отобрал у них 
акции «Гелиймаша» и успешно 
распродал его недвижимость.

Изначально силы были примерно 
равны, но Удут смог найти вли-
ятельную «крышу», считает его 
оппонент из «Магмы»: «По нашей 
информации, он обратился туда, 
где ему все организовали – завер-
шили дело с нами и реализовали 
его актив. Удут стал очень бога-
тым человеком. И наверняка по-
делился». Покровителями Удута 
стали люди из окружения Медвед-
чука, следует из слов собеседника 
«Системы». Связь Медведчука с 
«Гелиймашем» можно проследить 
с лета 2017 года. Тогда членом 
совета директоров предприятия 
стал сын бывшего главы Роснедр 
Валерия Пака, который незадол-
го до этого возглавил нефтяной 
бизнес Медведчука. А в 2018 году 
в совет директоров «Гелиймаша» 
вошел поставщик номиналов 
Медведчука Александр Барымов. 
Через два года Барымов вместе с 
женой Медведчука стали совла-
дельцами «Гелиймаша». Тогда же, 
в 2020 году, предприятие продало 
свою «самую сладкую» площад-
ку – пять гектаров на Лужнецкой 
набережной. А в 2022 году «Ге-
лиймаш» расстался с еще одним 
столичным активом – четырьмя 
гектарами рядом с бывшим заво-
дом ЗИЛ.

Между двумя сделками произо-
шло еще одно событие – приговор 
по делу «Магмы». Оппоненты Уду-
та получили внушительные сроки, 
причем суд вынес свое решение 

за две недели до того, как исте-
кал срок давности по обвинению. 
Дело не только в мести, считает 
источник в «Магме»: «Мы стали 
неким препятствием, угрозой. 
Если нас не закрыть, то мы мог-
ли стать помехой планам – раз-
дербанить и получить свой кусок. 
Что, собственно, и произошло». В 
2022 году «Гелиймаш» выплатил 
своим акционерам дивиденды. 
Из них Удуту достался пример-
но миллиард рублей, столько же 
могло поступить на счета людей 
из окружения Медведчука. В дей-
ствительности призовой фонд в 
разы больше. За обе площадки 
«Гелиймаша» девелопер «Инград» 
мог выложить 15 млрд рублей 
($240 млн).

Акционерами «Инграда» явля-
ются концерн «Россиум» и ин-
весткомпания «Регион». Это не 
чужие для Медведчука структу-
ры – им принадлежит МКБ, кото-
рый кредитует проекты Медвед-
чука, в «Россиуме» работали его 
брат и беглый экс-глава украин-
ского МВД Николай Билоконь, 
близкий к куму Путина. У дру-
жественной «Роснефти» инвест-
компании «Регион» связь с Мед-
ведчуком прослеживается через 
Барымова – на российско-китай-
ской границе они строят канат-
ную дорогу, а также гостиницы и 
логистический комплекс.

Впрочем, как выяснила «Систе-
ма», география проектов «Ре-
гиона» и Барымова шире: МКБ 
кредитует газонаполнительную 
станцию Барымова под Ростовом, 
а на южном побережье аннекси-

Оксана Марченко, жена Виктора Медведчука
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Политическое расследование 

«УКРАИНА: ГЕРОИЧЕ-
СКИЙ НАРОД, ЛУЧШАЯ 
АРМИЯ И ОТЩЕПЕН-
ЦЫ - ВРАГИ ИЛИ ЗА-
БЛУДШИЕ ДУШИ?»
Как фрагменты украинской мафии 
обосновались в Греции и объеди-
нились под единым православным 
знаменем. 

Бывшие коррумпированные чинов-
ники, бандиты и русские из Украины 
притворяются верующими, устанав-
ливают свои криминальные правила в 
Греции, поддерживают Путина, меч-
тают о едином православномм царе и 
продолжают грабить истекающую кро-
вью Украину. Необходимы совместные 
меры Греции, стран ЕС и Украины.

Political investigation 

«UKRAINE: HEROIC 
PEOPLE, THE BEST 
ARMY AND Rebels - 
Enemies or Lost Souls?» 
How fragments of the Ukrainian 
mafia settled in Greece and united 
under a single Orthodox banner. 
Former corrupt officials, bandits, 
and Russians from Ukraine pretend 
to be believers, establish their 
criminal rules in Greece, support 
Putin, dream of a single Orthodox 
tsar, and continue to rob Ukraine, 
which is bleeding. Joint measures of 
Greece, EU countries, and Ukraine 
are necessary.

Politische Untersuchung 

«UKRAINE: 
HEROISCHES VOLK, 
DIE BESTE ARMEE UND 
SEPARATISTEN - Feinde 
oder Verlorene Seelen?» 
Wie Fragmente der ukrainischen Mafia 
sich in Griechenland niederließen 
und unter einem einzigen orthodoxen 
Banner vereinten. Ehemalige korrupte 
Beamte, Banditen und Russen aus der 
Ukraine geben vor, Gläubige zu sein, 
etablieren ihre kriminellen Regeln 
in Griechenland, unterstützen Putin, 
träumen von einem einzigen orthodoxen 
Zar und plündern weiterhin die blutende 
Ukraine. Gemeinsame Maßnahmen von 
Griechenland, den EU-Ländern und der 
Ukraine sind notwendig.

Особое мнение

«КОНЕЦ ПУТИНИЗМА, 
Развал Империи Зла, 
Наказание и Покаяние

Путин - нежилец. Как увековечить па-
мять о злодее? У каждого скотомогиль-
ника, у каждого мусорного полигона, 
у каждого места захоронения отходов 
должен стоять стандартный памятник 
черту с рогами и копытами,  с лицом 
Путина, бандита-сатаниста из Питера.   
Развал государства - время пришло! 
Парадокс трезвости: Русским просить 
защиты у украинцев? Очищение от 
мерзости: смертная казнь на особый 
период. Гаага для лидеров рашизма и 
люстрация внутри страны. Уголовное 
преследование одиозных запутин-
ских чиновников и силовиков России, 
наказание и конфискация. Репарации 
для Украины.  

Franc Smidt,  
Независимый журналист,  
Германия

Special opinion

«THE END OF 
PUTINISM, Collapse 
of the Empire of Evil, 
Punishment and 
Repentance» 
 
Putin is a non-resident.  How to 
immortalize the memory of a villain? 
At every garbage dump, at every waste 
burial site, there should stand a standard 
monument to the devil with horns and 
hooves, with the face of Putin, a bandit-
satanist from St. Petersburg. The collapse 
of the state - the time has come! 
The paradox of sobriety: Russians asking 
Ukrainians for protection?  Cleansing 
from filth: capital punishment for a 
special period.  The Hague for the leaders 
of rashism and lustration within the 
country.  Criminal prosecution of odious 
Putin’s officials and security forces of 
Russia, punishment and confiscation.  
Reparations for Ukraine.  

Franc Smidt, 
Independent journalist,  
Germany

Besondere Meinung

«DAS ENDE DES 
PUTINISMUS, 
Zusammenbruch des 
Reiches des Bösen, 
Bestrafung und Reue» 

Putin ist ein Nichtwohner.  Wie verewigt man 
die Erinnerung an einen Bösewicht? An jeder 
Mülldeponie, an jeder Abfallbegräbnisstätte 
sollte ein Standarddenkmal für den Teufel 
mit Hörnern und Hufen stehen, mit dem 
Gesicht Putins, eines Banditen-Satanisten 
aus St. Petersburg.  Der Zusammenbruch des 
Staates - die Zeit ist gekommen!  Das Paradox 
der Nüchternheit: Russen bitten Ukrainer um 
Schutz? 
Reinigung von Abscheulichkeiten: Todesstrafe 
für eine besondere Periode.  Den Haag für die 
Führer des Rashismus und Lustration im Land. 
Strafverfolgung von verabscheuungswürdigen 
Putin-Beamten und Sicherheitskräften 
Russlands, Bestrafung und Beschlagnahme.  

Reparationen für die Ukraine. 

 
Franc Smidt,  
Unabhängiger Journalist,  
Deutschland
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рая управляет Днепрорудненским 
железорудным комбинатом. До 
августа 2022 года один из круп-
нейших украинских производи-
телей железной руды был «Запо-
рожским», но после российского 
захвата сменил название на «Дне-
прорудненский». Тогда же запо-
рожская руда стала поступать на 
заводы ЮГМК.

В разговоре с «Системой» Юрчен-
ко сообщил, что в декабре 2022 
года «покинул все посты»: «Терри-
тории присоединили и все. Я за-
вершил проект». Юрченко также 
отметил, что не знает Медведчука 
и Барымова, и посоветовал зада-
вать вопросы Сергею Антонову, 
который «являлся публичным че-
ловеком и неким бенефициаром». 
Вопреки рекомендациям Юрчен-
ко, Антонов бросил трубку как 
только услышал, что ему звонит 
журналист, и затем заблокировал 
его во всех мессенджерах. Перед 
тем, как занять пост гендиректора 
«Союзметаллсервиса», Антонов 
был сотрудником российского 
посольства в Украине. В 2018 году 
он был выдворен из страны за то, 
что совмещал дипломатическую 
работу со шпионской, следует из 
данных украинского сайта «Ми-

ротворец». Еще одна любопытная 
деталь об Антонове заключает-
ся в том, что номер его телефона 
нередко указывался в качестве 
контактного при бронировании 
авиабилетов Барымова. В «Союз-
металлсервисе» и ЮГМК не от-
ветили на запросы «Системы», 
Медведчук и Барымов их тоже 
проигнорировали.

***

Во время исследования биз-
нес-интересов Медведчука мы 
обнаружили, что у предводителя 
его номиналов Александра Бары-
мова есть псевдоним. В телефон-
ных книгах его записывают как 
«Александр Невский», к нему же 
отсылает адрес электронной по-
чты Барымова. Совпадение или 
нет, но в конце 2022 года был уч-
режден благотворительный фонд 
«Александр Невский». Счет фонда 
открыт в банке «Ростфинанс», ко-
торым до сентября 2023-го владел 
Юрченко, а учредителем фонда 
выступила компания «Форт», ко-
торая является крупным подряд-
чиком «Союзметаллсервиса» и 
выдает займы «Индустриальным 
инновациям» Барымова. Прези-
дент фонда Марина Воронкова 
раньше возглавляла инвестком-

панию «Регион» и работала в «Ро-
снефти», а данные о членах совета 
фонда совпадают с фамилиями и 
инициалами юриста, близкого к 
Барымову, и советника по соци-
альной политике «Региона», кото-
рый осенью 2021 года на скорости 
170 км/ч насмерть сбил пешехода.

Деятельность фонда «Александр 
Невский» в основном касается 
украинских территорий, захва-
ченных Россией. Среди проектов 
на сайте фонда указаны восста-
новление частного дома после 
обстрела и закупка протеза для 
жителей так называемой «ДНР», а 
также реконструкция драмтеатра 
Мариуполя, ставшего символом 
зверств войны России против 
Украины. Бюджет фонда состав-
ляет 50 млн рублей, и это исклю-
чительно частные средства, ука-
зано на его сайте. Впрочем, сумма 
на несколько порядков меньше 
выручки, которую компании, 
связанные с Медведчуком, за-
рабатывают на оккупированных 
Россией территориях. «Благо-
творительный фонд «Александр 
Невский» – это люди, которым 
не все равно», – гласит слоган на 
сайте фонда.

Источник svoboda.org

К концу марта 2022 года, после нескольких недель беспощадных 
обстрелов, Мариуполь превратился в руины

https://www.svoboda.org/a/medvedchuk-systema/32741804.html
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боту, зарабатывает как и многие 
другие: она в домашних услови-
ях готовит чистящие средства и 
пытается их продать по дешевке 
другим соседям-беднякам. Нау-
чившись по роликам в YouTube, 
она по два часа размешивает ядо-
витые ингредиенты, дыша их ис-
парениями и задыхаясь от кашля. 
Никаких санитарных норм, ника-
кого контроля со стороны мест-
ного минздрава: каждый может 
взять этаноламин (арабы называ-
ют его «ата») и смешивать его на 
дому с красителями, ароматиза-
торами, консервантами и т. д. Из-
за приготовления, да и исполь-
зования таких опасных веществ, 
содержащих соляную и серную 
кислоты, хлор, каустическую соду 
и проч., но никем не стандарти-
зированных, в Газе растет забо-
левание онкологическими забо-
леваниями как у женщин, так и у 
мужчин.

Мясо в супах заменяют бульонные 
кубики, изготовленные из суше-
ных овощей, бульонного порошка, 
специй и пищевых красителей. Со-
держащийся в них глутамат натрия 
способствует расстройству арте-
риального давления. Хлопковое 
масло, используемое хозяйками, – 
источник сердечных заболеваний. 
Искусственные «соки» – смесь под-
сластителей и красителей, к тому же 
их разливают по пластиковым бу-
тылкам в горячем виде. Следствием 
становится в том числе почечная 
недостаточность – очень распро-
страненное в Газе заболевание.

Впрочем, здесь описан рацион не 
самых бедных семей. Тогда как 
ниже черты бедности, по оценке 
иерусалимского Института Ван 
Лир, в Газе живут 80% населения. 
Уровень дохода этих людей состав-
ляет примерно один доллар США в 
день. ХАМАС намеренно удержи-
вает их в полной нищете – в соче-
тании в бесконечной пропагандой 
это создает среду для вербовки но-
вых и новых боевиков, готовых от-
дать «за палестинское дело» жизнь, 
которая на самом деле почти ниче-
го не стоит.

Еще в 2022 году Forbes исследовал 
активы крупнейших террористи-
ческих организаций мира. Журна-
листы пришли к выводу, что ХА-

МАС занимал пятое место в мире 
по контролируемым им активам 
(без учета личных состояний гла-
варей). Однако у других бандитов 
и площади, контролируемые ими, 
намного больше и богаче природ-
ными ресурсами, чем ничтожные 
380 квадратных километров сек-
тора Газа.

Самой богатой террористической 
организацией мира Forbes назвал 
«Талибан», который контролиру-
ет две большие страны – Афгани-
стан и Пакистан. Помимо сбора 
налогов талибы зарабатывают на 
международном наркотрафике и 
разработке полезных ископаемых. 
Их годовой оборот в 2022 году оце-
нивался в 2,5 миллиарда долларов.

На втором месте – группировка 
«Ансар Алла», те самые йеменские 
хуситы, которые в последний ме-
сяц пытаются обстреливать Из-
раиль баллистическими ракетами 
и беспилотными аппаратами. 2 
миллиарда долларов в год им при-
носят наркотрафик, нелегальная 
торговля нефтью, а также дань, 
взимаемая с бизнесов на контро-
лируемых ими территориях.

«Хизбалла», также действующая 
в двух странах – Ливане и Сирии, 
оборачивает около 1,2 миллиарда 
долларов в год, основные доход-
ные статьи бюджета – наркотор-
говля и финансовая помощь Ира-
на.

Оборот «Аль-Каиды» и связанных 
с ней группировок – в 600 миллио-
нов, в том числе за счет нелегаль-
ной торговли оружием и людьми.

Что до ХАМАСа, то его оборот оце-
нивался в 500 миллионов долла-
ров в год, в том числе 400 милли-
онов приходилось на налоговые 
сборы в секторе Газа и 100 милли-
онов – на помощь от Ирана. Одна-
ко известно, что в последний год 
Иран увеличил финансирование 
этой террористической организа-
ции до как минимум 350 миллио-
нов в год. Так что реально ХАМАС 
контролирует собирает около 
миллиарда долларов в год – с уче-
том денег Катара и связанных с 
террористами «благотворитель-
ных фондов» и «общественных 
организаций», которые взимают 

пожертвования с мусульманских 
общин и бизнесов в разных стра-
нах, в том числе иногда вполне 
бандитскими методами, рэкетом 
вынуждая людей платить.

Как выяснил сайт бизнес-ана-
литики Double Cheque, с начала 
2000-х годов и как минимум до 
2018-го ХАМАС контролировал 
не менее 40 компаний, работаю-
щих в Турции, ОАЭ, Саудовской 
Аравии, Алжире, Иордании и 
Судане, совокупные активы ко-
торых оценивались в полмилли-
арда долларов. Описывая общий 
тренд отмывания денег через эту 
сеть, издание назвало некоторые 
участвующие в схеме фирмы: ту-
рецкая Trend Gyo действовала в 
сфере коммерческой недвижи-
мости, 30% ее акций торговались 
на турецкой фондовой бирже, и 
это значит, что купившие их ав-
томатически стали пособника-
ми террористов, хотя могли и не 
знать об этом. В 2018 году фирма 
сменила название, чтобы меньше 
ассоциироваться с ХАМАСом. Ин-
вестиционным портфелем в Trend 
Gyo руководил некто Хишам Ка-
фише, в обязанности которого 
входило переводить 70% прибыли 
акционерам от ХАМАСа. Получив 
в 2020 году турецкое гражданство, 
он сменил имя на Хисмет Аслан – 
видимо, тоже из опасений, что его 
деятельность в интересах терро-
ристов может быть разоблачена. 
Деятельность велась под прикры-
тием саудовской материнской 
компании Anda.

Таким образом, можно утвер-
ждать, что реальные финансовые 
возможности ХАМАСа близки к 
международной «Аль-Каиде», если 
не превосходят ее. Для сравнения: 
Forbes оценивал всего в 35 милли-
онов долларов активы «Палестин-
ского исламского джихада» – у него 
нет доступа к налогам или между-
народной помощи, де-факто пере-
направляемой на военные нужды. 
И, пока бандиты правят сектором 
Газа, который является к тому же 
крупнейшим мировым получате-
лем помощи от зарубежных стран 
и организаций, никаких шансов на 
лучшую жизнь у местного населе-
ния нет и не будет.

Источник detaly.co.il

МИД Израиля опубликовал в соци-
альных сетях, в том числе через по-
сольства за рубежом, информацию 
о личных капиталах главарей ХА-
МАСа. Согласно представленным 
сведениям, самые богатые терро-
ристы в этой организации – Халед 
Машаль, обладающий состоянием 
в 4 миллиарда долларов, Исмаил 
Хания (4 миллиарда), Муса Абу 
Марзук (3 миллиарда).

Уже в прошлые годы состояние Ма-
шаля арабские СМИ оценивали в 
миллиарды долларов; сейчас же у 
него, предположительно, до 5 мил-
лиардов. 67-летний Машаль – круп-
ный инвестор в недвижимость в 
странах Персидского залива, а так-
же в банки Египта, пишет Globes. 
Про заместителя Машаля, Абу 
Марзука, рассказал доктор Моше 
Гилад, преподаватель политических 
наук и истории Ближнего Востока в 
Колледже Западной Галилеи: еще в 

1990-е годы Абу Марзук собирал по-
жертвования на «нужды сопротив-
ления» у богатых мусульман в США 
и использовал эти деньги на про-
ведения собственных финансовых 
операций. В результате сегодня Абу 
Марзук управляет консорциумом 
из десяти финансовых компаний, 
выдающих кредиты и инвестиру-
ющих в различные коммерческие 
проекты.

Точность оценки состояния 
Исмаила Хании, нынешнего гла-
вы политбюро ХАМАСа, сме-
нившего Машаля на этом посту, 
другими источниками пока не 
подтверждена. Известно, что в 
Газе ему принадлежит дворец 
общей площадью в 2,5 тысячи 
квадратных метров стоимостью 
4 миллиона долларов, а также и 
многие другие объекты недвижи-
мости, записанные на 13 его де-
тей.

Состояния других высокопостав-
ленных боевиков могут оказаться 
скромнее. Так, по предположе-
нию канала i24news, у Мохамме-
да Дейфа, главаря боевого кры-
ла ХАМАСа, от 1 до 3 миллионов 
долларов, а у главаря ХАМАСа в 
Газе Яхъи Синуара – 5 миллио-
нов. Канал ссылается на оценку 
«Би-би-си», но в материале бри-
танской корпорации Hamas: Who 
Are the Group’s Most Prominent 
Leaders? этих данных нет ни в ан-
глоязычной, ни в арабоязычной 
версии, лишь перечислены наи-
более богатые лидеры группи-
ровки. Миллионерами «Би-би-си» 
называет также Марвана Иссу и  
Махмуда а-Заара.

Уровень дохода:  
доллар в день  
на человека
Достоверно известно о роскош-
ной жизни главарей ХАМАСа за 
рубежом, а также о том, что день-
ги на военные нужды спонсоры 
террора зачастую переводили не 
в казну Газы, а непосредственно 
им. Таким образом, совокупный 
«личный» капитал террористов 
примерно в 11-12 раз, а то и боль-
ше, превосходит годовой бюджет 
сектора Газа – население которо-
го живет в абсолютных нищете и 
бесправии.

Согласно отчету Всемирного бан-
ка за 2022 год, уровень безработи-
цы в Газе составлял 60%, ВВП в пе-
ресчете на душу населения – всего 
1257 долларов в год, что гораздо 
меньше, чем в арабских населен-
ных пунктах Западного берега, и в 
43 (!) раза меньше, чем в Израиле 
(54 659 долларов на душу населе-
ния в 2022 году). Нищета стала в 
этих краях образом жизни, кото-
рому нет альтернативы: когда в 
2012 году очередной 18-летний 
парень умер, совершив самосо-
жжение близ больницы «Шифа», 
после того как отчаялся найти ра-
боту, это даже не привлекло осо-
бого внимания СМИ. Некоторые 
местные жители не имеют холо-
дильников, телевизоров, другой 
бытовой техники.

Жительница Газы Абир Хилад, 
муж которой не может найти ра-

МИЛЛИАРДЫ ХАМАСА: 
ТАК НЕБОЛЬШАЯ  
ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ 
БРИГАДА ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В МЕЖДУНАРОДНУЮ 
ФИНАНСОВУЮ  
ИМПЕРИЮ

Эмиль Шлеймович

https://detaly.co.il/milliardy-hamasa-i-totalnaya-nishheta-zhitelej-gazy/
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Лиза Чухарова, студентка 1-го 
курса философского факультета:

– Мы были на занятиях на треть-
ем этаже. Были слышны крики, 
потом выстрелы. Было непонятно, 
где стреляют: снаружи или вну-
три. Сначала у нас одна студентка 
вышла в туалет и буквально через 
секунду вернулась в аудиторию и 
сказала: «Не хочу вас пугать, но у 
нас в коридоре очень много поли-
ции, спецназа». И уже после это-
го в аудиторию забежал спецназ, 
сказал оставаться на своих местах, 
проверил по углам, что все в по-
рядке. Мы выключили свет, забар-
рикадировались и стали ждать, чем 
все закончится. Мы тогда не знали, 
что вообще происходит. То есть мы 
не знали, это стрелок, или како-
е-то другое нападение, или, может 
быть, массовая драка. И уже минут 
через сорок, наверное, в забаррика-
дированную аудиторию вломился 
спецназ, положил всех на пол. По-
том нас с поднятыми руками вы-
водили на улицу. Мы видели очень 
много крови, очень много носилок, 
рядом стояли скорые.

Из здания выбегали люди с под-
нятыми руками. Очевидцы рас-
пространяли фотографии студен-
тов, прячущихся от нападавшего 
на карнизах. Студенты рассказы-
вают, что при попытке спуститься 
с балкона упала женщина. Как со-
общили представители полиции 
22 декабря, она погибла.

Судя по информации властей и 
описанию случившегося в чеш-
ских СМИ, стрелок, расправив-
шись с несколькими людьми вну-
три здания, поднялся на крышу, 
откуда продолжал вести огонь 
и вступил в перестрелку с поли-
цией. Вскоре он был мертв – как 
сообщил начальник пражской по-
лиции Петр Матейчек, покончил 
с собой в момент, когда к нему 
приблизились вылезшие на кры-
шу сотрудники полиции. Это был 
24-летний студент-историк Давид 
К. Появившиеся сведения о том, 
что у него были сообщники, а по 
центру Праги якобы бродит воо-
руженная женщина, не подтвер-
дились.

Утром 22 декабря министр вну-
тренних дел Чехии Вит Ракушан 

сообщил, что удалось установить 
личности всех погибших. Чеш-
ское телевидение передало со 
ссылкой на представителей праж-
ских больниц, что состояние всех 
раненых стабильное. Речь идет об 
огнестрельных ранениях головы, 
груди, конечностей, а также о пе-
реломах – очевидно, при прыжках 
с высоты в попытке спастись от 
нападавшего. Среди пострадав-
ших трое иностранцев – граждане 
Объединенных Арабских Эмира-
тов и Нидерландов.

Шеф чешской полиции Мартин 
Вондрашек рассказал журнали-
стам, что в здании факультета 
был обнаружен «целый арсенал» 
оружия и боеприпасов, принадле-
жавший стрелку. По мнению Вон-
драшека, если бы не быстрые дей-
ствия полицейских, жертв могло 
быть гораздо больше. От посту-
пления сигнала о стрельбе на пло-
щади Палаха до смерти стреляв-
шего прошла 21 минута.

На вопрос о том, как одному из 
студентов удалось пронести в 
здание столько оружия, ректор 
Карлова университета Милена 
Краличкова ответила: «Студен-
ты нередко приходят в здание с 
большими сумками. У нас учатся 
люди со всей республики. Сейчас, 
перед Рождеством, они иногда 
являются на занятия с багажом – 
чтобы потом сразу уехать домой 
к семьям». В СМИ и социальных 
сетях, однако, звучит всё больше 
вопросов о том, нормальна ли та-
кая ситуация и соответствует ли 
режим безопасности в чешских 
вузах ситуации в обществе.

Полиция сообщила, что в свя-
зи со случившимся по меньшей 
мере до 1 января в стране будут 
введены повышенные меры без-
опасности, появятся полицей-
ские патрули с автоматическими 
винтовками и пистолетами-пу-
леметами, прежде всего в тех ме-
стах, которые власти оценивают 
как «уязвимые». Одновременно 
идет отслеживание комментари-
ев в социальных сетях, где были 
отмечены высказывания, одо-
брявшие действия нападавшего 
и расцененные как распростра-
нение ненависти. Один такой 
скриншот чешская полиция при-

вела в своем аккаунте в социаль-
ной сети Х:

Комментарий полиции: «Авторы 
самых зверских комментариев 
будут иметь возможность пока-
зать свой героизм в рамках уго-
ловного преследования».

Власти Чехии объявили 23 дека-
бря днем траура. Перед зданием 
ректората Карлова университета, 
других чешских вузов возникли 
стихийные мемориалы – люди 
ставят свечи, приносят цветы в 
память о погибших.

Что известно о Давиде К., кото-
рый назван единственным по-
дозреваемым в массовом убий-
стве в центре Праги? Глава МВД 
Чехии Вит Ракушан отметил, что 
стрелок из университета никогда 
не имел проблем с законом, ору-
жием владел легально. Учился 
хорошо, однокурсники, однако, 
описывают его как замкнутого 
человека, который «особо ни с 
кем не общался». Подобным об-
разом отзываются обо всей семье 
К. опрошенные журналистами 
соседи, жители городка Гостоунь. 
Странное совпадение: родом из 
Гостоуни был и некий Давид Лю-
бина, убивший в 2005 году в цен-
тре Праги оператора одной из 
чешских телекомпаний, вступив-
шегося за женщину, которой Лю-
бина угрожал пистолетом.

Сам Давид К., по данным поли-
ции, скорее всего, связан с еще 
одним громким преступлением, 
о котором в Чехии много гово-
рили в последние дни. 15 дека-
бря в Клановицком лесопарке на 
окраине Праги были застрелены 
32-летний мужчина и двухмесяч-
ный ребенок. Министр Ракушан 
сообщил в интервью чешскому 
телевидению, что речь официаль-
но пока идет о версии следствия, 
но вероятность того, что убийцей 
мужчины и ребенка был стреляв-
ший в университете, «весьма вы-
сока».

Вечером в четверг, спустя несколь-
ко часов после стрельбы в универ-
ситете, пользователи интернета 
нашли в телеграме канал, в ко-
тором пользователь с такими же 
именем и фамилией – Давид К. – на 

Чехия в шоке. Вечером 21 декабря 
в самом центре Праги, в здании 
философского факультета Карлова 
университета, крупнейшего в стра-
не, были убиты 13 и ранены 25 че-
ловек. Нападавший, вооруженный 
самозарядной винтовкой с опти-
ческим прицелом, тоже погиб. По 
предварительным данным, он был 
студентом того же факультета. Это 
первый в истории Чехии случай 
столь массового убийства в учеб-
ном заведении – так называемого 
скулшутинга. Подобные преступле-
ния довольно часты в Соединен-
ных Штатах, случалось подобное в 
последние годы и в России – в част-
ности, в Казани и совсем недавно в 
Брянске. Появились сведения о не-
кой связи подозреваемого с Росси-

ей – якобы он вел телеграм-канал 
на русском языке. Что известно о 
случившемся?

В первой половине дня 21 дека-
бря чешская полиция получила 
информацию о том, что из город-
ка Гостоунь неподалеку от Праги 
в чешскую столицу направляется 
некий молодой человек, кото-
рый собирается покончить с со-
бой. Пока не разглашается, кто и 
при каких обстоятельствах пре-
доставил полицейским эту ин-
формацию. Были начаты поиски 
молодого человека. В ходе этих 
поисков в его доме в Гостоуни по-
лицейские обнаружили труп отца 
разыскиваемого со следами на-
сильственной смерти.

Как позднее сообщил на бри-
финге глава полиции Чешской 
республики Мартин Вондрашек, 
полицейские явились в один из 
корпусов философского факуль-
тета Карлова университета, где 
учился разыскиваемый и где в тот 
день у него должны были быть 
занятия. Тем временем из дру-
гого корпуса того же факультета, 
на площади Яна Палаха, посту-
пила информация о начавшейся 
стрельбе. Полицейские прибыли 
на место происшествия и оцепи-
ли здание.

О том, что в тот момент происхо-
дило внутри, позднее рассказал 
преподающий на факультете рос-
сийский историк Сергей Медве-
дев, ведущий программы Радио 
Свобода «Археология». Он забар-
рикадировался вместе со студен-
тами в учебной аудитории.

– Все студенты, которые были 
со мной, все в безопасности, мы 
вышли. Мы были на третьем эта-
же, стрельба, я так понимаю, на 
четвертом. Лестница была в кро-
ви, не вся, но довольно много 
крови, следы кровавые были. И на 
первом и втором этажах стояли 
носилки, как мне показалось, не-
которые даже с телами. Мы пере-
ждали. Мы практически с момен-
та начала стрельбы больше часа 
находились в аудитории.

ПРАЖСКИЙ СТРЕЛОК. 
ЧТО ИЗВЕСТНО ОБ 
УСТРОИВШЕМ БОЙНЮ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ

Ярослав Шимов
Сергей Добрынин
Марк Крутов



АКТУАЛЬНО

22 EU-OBJECTIVE, Ноябрь 2023

АКТУАЛЬНО

23www.eu-objective.online

режим», а затем и вовсе удален. 
Было ли это сделано полицией 
Чехии, неизвестно. В распоря-
жении Радио Свобода остались 
скриншоты всех сообщений в ка-
нале.

Канал был создан 9 декабря и на-
чинался с поста, в котором опи-
сывался «дневник» подготовки к 
стрельбе в школе. В нем в качестве 
вдохновившего стрелка примера 
упоминаются 14-летняя россиян-
ка Алина Афанаскина, устроив-
шая 7 декабря стрельбу в школе в 
Брянске, а также 19-летний Иль-
наз Галявиев, убивший в 2021 году 

в школе в Казани семерых детей и 
двух учительниц. Вплоть до 21 де-
кабря, дня убийства, канал нахо-
дился в приватном режиме.

Посты в телеграм-канале написа-
ны по-русски, но с многочислен-
ными грамматическими ошибка-
ми, характерными для носителей 
языка, давно переставших ис-
пользовать его в повседневной 
жизни. Некоторые из ошибок – 
например, «как буд-то» - исклю-
чают вероятность того, что текст 
в канале был создан с помощью 
машинного перевода. Автор 
канала использовал современ-

ные сленговые слова, например 
«кринжатина», что свидетель-
ствует о его знакомстве с русско-
язычной подростковой средой, 
возможно, через компьютерные 
онлайн-игры.

Как выяснил журналист The New 
York Times Арик Толер, экспорти-
ровав данные канала в сторонний 
сервис, изначально он имел под-
пись: «Я вдохновлен Алиной». Са-
мым большим препятствием, для 
того чтобы атрибутировать этот 
аккаунт как принадлежавший 
пражскому стрелку, является тот 
факт, что первый пост в канале 
был несколько раз отредактиро-
ван, впервые – в 16 часов 55 минут 
по пражскому времени, когда Да-
вид К. уже был мертв. Сделать это 
могли либо получившие к каналу 
доступ полицейские, либо кто-то 
еще, у кого был пароль к телегра-
му Давида К.

По одной из версий, канал мог 
быть создан человеком, не свя-
занным с пражской стрельбой, 
а затем посты в нем могли быть 
отредактированы, чтобы создать 
у читателя впечатление, что они 
написаны Давидом К. В пользу 
этой версии говорит тот факт, что 
у Давида и его семьи нет никаких 
видимых связей с Россией или 
другими странами, где широко 
используется русский язык, а так-
же то, что о канале стало извест-
но лишь спустя несколько часов 
после трагедии. Как отмечает в 
социальной сети X чешский ис-
следователь пропаганды и дезин-
формации Йонаш Янчарик, теоре-
тически посты в телеграме можно 
отредактировать задним числом 
так, чтобы они не были помече-
ны как отредактированные – если 
вносить правки очень быстро.

Согласно последним сообщени-
ям пражской полиции, Давид К. в 
прошлом лечился от психических 
проблем. При этом он был вла-
дельцем 12 единиц оружия – не-
скольких пистолетов, охотничьих 
ружей и той самой самозарядной 
винтовки. Похоже, расследование 
дела о стрельбе в Карловом уни-
верситете принесет еще немало 
неприятных вопросов.

Источник svoboda.org

русском языке вел «дневник» под-
готовки к своему преступлению. 
Радио Свобода попыталось выяс-
нить, мог ли Давид К. иметь связи 
с Россией, Украиной или другими 
постсоветскими странами.

В июне 2022 года Давид К. защи-
тил бакалаврскую работу, посвя-
щенную Краковскому восстанию 
1846 года. За эту работу он был 
удостоен премии, о чем сообщал 
официальный аккаунт Философ-
ского факультета Карлова универ-
ситета в мае 2023 года.

Давид К. действительно бывал в 
Польше: Радио Свобода обнаружи-
ло его на снимках с городского кон-
церта в польском городе Водзис-
лав-Сленски в 2014 году. На них он 
сначала сидит с невеселым лицом 
в окружении других людей, а затем 
покидает мероприятие в самом 
разгаре праздничного концерта.

С помощью опубликованного 
чешскими журналистами видео 
Радио Свобода геолоцирова-
ло точный адрес дома в городе 
Гостоунь недалеко от Праги, в 
котором чешская полиция про-
водила следственные действия 
после обнаружения тела убитого 
отца Давида К. По общедоступ-
ным чешским базам данных мы 
установили трех зарегистриро-
ванных по этому адресу человек, 
вероятно, родственников стрелка. 
Станислав К., предположитель-
но отец Давида, работал в праж-
ском аэропорту Вацлава Гавела, 
находящемся по соседству. Он 
был заместителем председателя 
профсоюза аэропорта и работал 
в службе безопасности (об этом 
позже сообщили и чешские СМИ). 
Мы нашли в инстаграме пост кол-
леги Станислава К., в котором он 
скорбит в связи со случившимся. 
На вопрос Радио Свобода о том, 
мог ли сын Станислава К. гово-
рить по-русски или быть связан с 
какой-то из постсоветских стран, 
этот человек ответил, что не обла-
дает такой информацией.

Романа К. – предположительно, 
мать стрелка – инженер, занима-
ющийся оценкой недвижимости. 
Радка К., по всей видимости, се-
стра Давида. В 2021 году она за-
щитила бакалаврскую работу о 

готовности пражского аэропорта 
противостоять чрезвычайным си-
туациям (в том числе террористи-
ческим актам) в общественных 
местах. В своем профиле в фейсбу-
ке она указывает в качестве места 
работы аэропорт имени Вацлава 
Гавела. На одной из фотографий 
Радки Радио Свобода обнаружило 
Давида (сходство подтверждается 
несколькими системами распоз-
навания лиц). Снимок был сделан 
в Австрии в 2018 году. Наши сооб-
щения Радка К. не прочитала.

Подлинность телеграм-канала, 
который, по неподтвержденным 

данным, был создан Давидом К. 
и в котором он на русском языке 
рассказывал о своем намерении 
устроить массовое убийство, вы-
зывает вопросы. О том, что канал 
мог принадлежать стрелявшему, 
говорит и чешская полиция – не 
уточняя, однако, сделан ли такой 
вывод на основании общедоступ-
ной информации или после изу-
чения гаджетов или компьютера 
Давида К.

Через несколько часов после того, 
как журналисты нашли этот ка-
нал, и уже после смерти стрелка 
он был переведен в «приватный 

https://www.svoboda.org/a/prazhskiy-strelok-chto-izvestno-ob-ustroivshem-boynyu-v-universitete/32743171.html
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29-летнюю петербурженку Викто-
рию Петрову могут отправить на 
принудительное лечение по делу 
о военных «фейках» из-за постов 
про войну в Украине. В четверг 
в психиатрическом стационаре 
было последнее слушание по ее 
делу. Корреспондент Север.Реалии 
рассказывает, за что судят Петро-
ву, как она оказалась в клинике для 
душевнобольных, хотя до этого ни 
разу за помощью не обращалась и 
на учете не состояла, и о чем она 
сказала в своем последнем слове.

Викторию Петрову задержали в 
мае 2022 года, обвинив ее в распро-
странении «фейков» о российской 
армии из-за записи во «ВКонтак-
те», где она критиковала действия 
российской армии в Украине.

К посту Петрова прикрепила де-
вять видеозаписей, среди которых 
были ролики публициста Алек-
сандра Невзорова, украинского 
журналиста Дмитрия Гордона, по-
литика и видеоблогера Максима 
Каца.

Но сейчас эта запись недоступна: 
по словам Петровой, 25 марта, ког-
да против нее было официально 

возбуждено уголовное дело, пост 
пропал с ее страницы. Она уверяет, 
что не удаляла запись и не знает, 
почему она исчезла.

6 мая 2022 года к ней пришли с 
обыском. Во время оперативных 
мероприятий сотрудники Центра 
«Э» и СОБРа изъяли в ее съемной 
квартире несколько антивоенных 
плакатов, ноутбуки и телефоны.

Кровь уже течет по 
ногам
На первом допросе Петрову спра-
шивали о политических взглядах и 
отношении к войне в Украине. Она 
заявила следователям, что будет и 
дальше публиковать антивоенные 
посты.

После обыска и задержания ее 
отправили в СИЗО, где Виктория 
пробыла почти год. Зимой 2023 
года, по словам ее адвоката Ана-
стасии Пилипенко, сокамерницы 
Петровой пожаловались адми-
нистрации изолятора на то, что 
Виктория якобы продолжает «ан-
тивоенную пропаганду» в стенах 
СИЗО. После этого суд назначил ей 

психиатрическую экспертизу, во 
время которой врачи установили, 
что Виктория «не могла и не может 
осознавать свои действия и руко-
водить ими», признав её фактиче-
ски невменяемой.

Суд назначил законным предста-
вителем Петровой чиновника му-
ниципального округа, в котором 
девушка жила в арендованной 
квартире. А после проведенной 
экспертизы ее отправили в пси-
хиатрическую больницу имени 
Скворцова-Степанова. Там над 
ней издевались сотрудники боль-
ницы: ее заставляли полностью 
раздеваться при мужчинах якобы 
для «телесного осмотра»; несмо-
тря на месячные, ей отказывали в 
замене прокладки; Вике заламы-
вали руки, когда она отказалась 
при всех мыться в душе, обещая её 
избить; привязывали руки и ноги к 
кровати; кололи неизвестные пре-
параты, от которых она несколько 
дней не могла говорить.

«Кровь уже течет по ногам, смея-
лись и издевались над Викой все – 
мужчины помладше и постарше, 
женщины около сорока и около 
шестидесяти», – так описывала 
происходящее с Петровой ее ад-
вокат Пилипенко.

Все последующие заседания в пси-
хиатрической больнице проходи-
ли в закрытом режиме: в больницу 
пускали только адвоката.

Последнее слово  
Петровой
Сегодня Виктория Петрова произ-
несла на суде свое последнее сло-
во.

«Война – это преступление про-
тив человечности. Война это 
смерть близких, разрушение 
всего, что некогда представляло 
собой мирную жизнь. Всего, что 
дорого и бесценно. Война – это 
крах всех надежд и планов. Это 
тяжелейшее испытание, через 
которое прошла и сейчас про-
ходит целая страна – братский 
народ. Это массовые убийства 
мирных жителей и военнослужа-
щих с обеих сторон. Сотни тысяч 
погибших и раненных, по самым 
скромным оценкам. Это непре-

ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО  
ВИКТОРИИ ПЕТРОВОЙ: 
ВОЙНА – ЭТО ПРЕСТУ-
ПЛЕНИЕ ПРОТИВ  
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

Гибель основателя ЧВК «Вагнер» 
Евгения Пригожина при круше-
нии самолета была убийством, 
которое поручил организовать 
секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев, утвержда-
ет The Wall Street Journal со ссыл-
кой на представителей западных 
спецслужб и бывшего офицера 
российской разведки.

По словам собеседников изда-
ния, Патрушев еще летом 2022 
года предупреждал президента 
России Владимира Путина о том, 
что появившееся за время войны 
в Украине политическое влияние 
Пригожина все больше угрожает 
Кремлю. На фоне военных успе-
хов ЧВК «Вагнер» это предупре-
ждение осталось без внимания. 
Однако ситуация изменилась, 
когда Пригожин позвонил Путину 
и пожаловался на нехватку снаб-
жения. К декабрю «стало ясно, что 
Патрушев победил», пишет WSJ. 
Путин начал игнорировать При-
гожина, а к началу июня Кремль 
фактически объявил о планах 
убрать ЧВК «Вагнер» из состава 
российских боевых сил.

В июне, после начала мятежа 
Пригожина, Патрушев взял ситуа-
цию под свой контроль. Он начал 
обзванивать офицеров из числа 
соратников главы ЧВК «Вагнер», 
чтобы они убедили его прекра-
тить мятеж. Патрушев также свя-
зывался с властями Казахстана и 
Беларуси.

Глава Совбеза надеялся, что Ка-
захстан, которому Россия помог-
ла с разгоном протестов в январе 
2022 года, окажет ответную услугу, 
однако президент Касым-Жомарт 
Токаев отказался. Стать посред-
ником в переговорах с Пригожи-
ным согласился Александр Лука-
шенко.

В начале августа, спустя более 
месяца после окончания мяте-
жа, Патрушев приказал своему 
помощнику разработать план по 
убийству Пригожина, рассказал 
источник WSJ в российской раз-
ведке. Позже об этом доложили 
Путину, и он не стал возражать.

Убийство Пригожина готовилось 
два месяца, отмечают журнали-
сты.

Бизнес-джет Пригожина разбил-
ся 23 августа в Тверской области. 
Глава ЧВК «Вагнер» направлялся 
домой из московского аэропор-
та Шереметьево в Санкт-Петер-
бург на своем Embraer Legacy 
600 вместе с девятью другими 
людьми на борту. Пока его само-
лет готовили к вылету, под кры-
ло заложили небольшую бомбу, 
утверждают собеседники WSJ в 
западных спецслужбах. Через 
полчаса после взлета на высо-
те примерно 8500 метров бомба 
взорвалась. Все 10 человек, в том 
числе Пригожин и командир ЧВК 
«Вагнер» Дмитрий Уткин, были 
убиты.

Пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков на-
звал материал WSJ «бульварным 
чтивом». «Мы видели этот ма-
териал, но мы не хотели бы это 
комментировать. Ну, потому что 
вряд ли это поддается комменти-
рованию — подобные материалы. 
Да, это знаете такое продолже-
ние... в последнее время, к сожа-
лению, Wall Street Journal очень 
любит заниматься продуцирова-
нием pulp fiction», — заявил он в 
разговоре с журналистами.

Ранее Песков называл «абсолют-
ной ложью» заявления о том, что 
приказ уничтожить самолет с 
Пригожиным якобы отдал лично 
Путин.

В октябре Путин, выступая на за-
седании дискуссионного клуба 
«Валдай», заявил, что эксперты 
обнаружили в телах погибших 
пассажиров самолета фрагменты 
ручных гранат. «Внешнего воз-
действия на самолет не было, 
это уже установленный факт, ре-
зультат экспертизы, проведенной 
Следственным комитетом», — го-
ворил он.

Следственный комитет завел 
уголовное дело по статье о на-
рушении правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, но по 
состоянию на конец декабря 
официальную версию причин 
крушения самолета Пригожина 
так и не объявил.

Источник kasparov.ru

УБИЙСТВО ПРИГОЖИНА 
ОРГАНИЗОВАЛ  
СЕКРЕТАРЬ СОВБЕЗА  
ПАТРУШЕВ

https://www.kasparov.ru/material.php?id=658570F2246BF
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22-летний мобилизованный Дми-
трий Хаснулин из Комсомоль-
ска-на-Амуре дважды сбегал из 
военной части перед отправкой в 
Украину. За первое «самовольное 
оставление части продолжитель-
ностью свыше одного месяца», 
как это квалифицировал суд по ч. 
5 ст. 337 Уголовного кодекса РФ, 
ему назначили условное наказа-
ние, поскольку он тогда добро-
вольно сдался и раскаялся. Когда 
Дима сбежал второй раз, его пой-
мали и приговорили по той же 
статье уже к реальному сроку – 7 
лет колонии строгого режима.

Дима Хаснулин – не оппозицио-
нер, не пацифист и не узник сове-
сти. «Дмитрия посадили просто 
за то, что он не хотел умирать», 
– считают его родные.

Дмитрий по окончании 9 классов 
выучился в техникуме на автоме-
ханика, потом проходил срочную 
службу рядовым в войсковой ча-
сти недалеко от Комсомольска. До 
армии – в 17 лет – успел жениться 
и завести ребёнка. Мама, к слову, 
родила Диму в 18 лет. «У нас все 
ранние, начиная с меня, – смеётся 
бабушка. – А чего принцев ждать!»

После «срочки» его уговаривали 
остаться в армии по контракту, но 
он не захотел: «Да зачем оно мне 
надо?» Вернувшись, развёлся и 
женился вновь, родился сын. Но-
вый брак не продержался и года. 
Правда, и после развода пара пе-
риодически сходилась. «То жи-
вут, то не живут, мы в их отноше-
ния не вмешивались», – говорит 
Татьяна, мама Хаснулина. Про-
писан же Дима у бабушки, туда и 
принесли ему повестку явиться 
на военную службу «в рамках ча-
стичной мобилизации».

– Повестка в сентябре была, но 
Дмитрию её лично не вручали, он 
у Кати [вторая экс-жена] жил, по-
том приходил, я ему показала. Он 
не хотел сначала идти в военко-
мат, но в начале октября всё-та-
ки пошёл – испугался, что будут 
штрафы, по телевизору о них го-
ворили,– рассказывает бабушка.

Мама добавляет: «Друг его ещё 
подбадривал, мол, давай, брату-
ха, иди, а я следом за тобой. Этот 
друг потом куда-то просто сли-
нял. Дима наш вообще ведомый 
очень: ему сказали – он пошёл».

Показали, как палец 
перевязывать,  
и вперёд
На следующий же день после 
явки в военкомат Хаснулина от-
правили в военную часть села 
Князе-Волконское – там прохо-
дят подготовку мобилизованные 
со всего Хабаровского края. Вот 
только подготовки как таковой не 
было, по словам родственников.

– Когда он нам звонил из Кня-
зе-Волконского, рассказывал, 
что там бардак: все пьют [спирт-
ное] и ничего не делают, не пой-
ми что творится, – вспоминает 
Татьяна. – Говорил, что ника-
кого обучения военному делу 
не было. Подошли к командиру, 
спросили, можно пострелять? 
Ну, хочешь, иди постреляй, хо-
чешь, гранату брось. На срочке 
их тоже не особо учили воевать. 
Ребёнок необученный, ну, какая 
может быть война? Пушечное 
мясо просто получается!

– Его почему-то определили са-
нитаром, хотя он никогда меди-
цинской темой не интересовался 
и ничего в этих делах не пони-
мает, – недоумевает бабушка 
Димы. – Показали, как палец пе-
ревязывать, и вперёд.

Отчим Димы вспоминает – когда 
война только началась, тот был 
настроен воинственно. А потом 
постепенно сник, особенно после 
объявления Путиным частичной 
мобилизации. И в телефонных 
разговорах из Князе-Волконского 
говорил матери: «Я не хочу туда, 
мне страшно».

– Скидывали ему ролики с Укра-
ины, что там творится. Видимо, 
насмотрелся, наслушался и сделал 
для себя выводы. У нас же моло-
дёжь какая – сначала вспыхнут, 
а уже потом думать начинают, – 
рассуждает отчим.

В середине октября Дмитрий 
приехал в Комсомольск – родным 
и жене соврал, что отпустили на 
побывку. Его разыскивали, обе-
щали через родных, что, если он 
вернётся в часть, то ему дадут ус-
ловное наказание и не пошлют в 
Украину. В канун Нового года Хас-

ОСУДИЛИ ПОТОМУ, ЧТО 
ОТКАЗАЛСЯ УМИРАТЬ. 
СЕМЬ ЛЕТ СТРОГОГО 
РЕЖИМА ЗА ПОБЕГ  
ИЗ АРМИИ

кращающиеся бомбардировки 
ракетами, бомбами, «градами» 
мирных городов, акты междуна-
родного терроризма, наплыв бо-
евиков и уголовников, которых 
массово вербуют по контрактам, 
массовые военные преступления, 
нарушения прав человека, пытки 
и изнасилования, грабежи и ма-
родерства со стороны военнос-
лужащих агрессора. Война – это 
гуманитарная катастрофа во всех 
населенных пунктах, особенно 
в зоне боевых действий, отсут-
ствие воды, еды, медикаментов 
и предметов первой необходи-
мости, разрушение экономики 
целой страны, разрушение кри-
тической гражданской инфра-
структуры, объектов культурного 
наследия. Война – это нарушение 
территориальной целостности и 
суверенитета Украины, аннексия 
суверенных территорий, это мил-
лионы беженцев вынужденных 
переселенцев, потерявших свои 
дома и близких, это масштабное 
сопротивление целой страны в 
ответ на захват территорий и го-
родов, десятки миллионов траге-
дий. Никакие денацификация и 
демилитаризация не могут слу-
жить оправданием для военной 
агрессии. Невозможно спасать, 
убивая сотни тысяч людей и раз-
рушая всё вокруг. Картины стра-
даний врезались мне в память, 
многие останутся там навсегда.

Рано или поздно все военные пре-
ступления и преступления против 
человечности будут расследова-
ны, и все виновные будут нести 
ответственность согласно между-
народному уголовному праву. У 
торговцев смертью, извлекающих 
сверхприбыли на поставках воору-
жения обеим сторонам конфлик-
та, так же как и у государственных 
пропагандистов, разжигающих не-
нависть и вражду и сознательно ис-
кажающих информацию о войне в 
Украине, нет никаких оправданий. 
Российские движения в поддерж-
ку «специальной военной опера-
ции» (так российские власти и СМИ 
называют войну в Украине. – СР) 
должны пересмотреть свои взгля-
ды и переориентироваться в анти-
военные движения, всеми силами 
приближающие окончание боевых 
действий, выступающие за мир ис-

ключительно невоенными метода-
ми: дипломатическим, экономиче-
скими, культурными.

Именно так останавливались во-
йны на протяжении 20-го и 21-го 
века в других странах. Хочу обра-
титься ко всем лицам, непосред-
ственно принимающим решения 
по войне с Украиной со стороны 
России: к президенту Российской 
Федерации, к премьер-министру 
Российской Федерации, министру 
обороны, Совету безопасности, се-
наторам Федерального Собрания, 
депутатам Государственной Думы, 
государственным пропаганди-
стам и к всем аффилированным с 
событиями в зоне «специальной 
военной операции» лицам. Как 
гражданка России, я требую немед-
ленно остановить все боевые дей-
ствия на территории Украины и 
немедленно начать мирные пере-
говоры с целью дипломатического 
урегулирования конфликта. Также 
я требую декриминализации ста-
тьи о военной цензуре 207.3, а так-
же освобождения и реабилитации 
всех политических заключенных».

До ареста Виктория Петрова за 
психиатрической помощью не 
обращалась, на учете не состояла, 
говорит Север.Реалии ее адвокат 
Анастасия Пилипенко. В качестве 
доказательства вины Вики была 
сделана экспертиза СПбГУ, кото-
рая обосновывала не только «фей-
ковость» информации, но и мотив 
политической ненависти. Но на 
суде прокурор о ней ничего не ска-
зал.

– Видимо, за неимением других 
аргументов в качестве основных 
(и повторяемых на все лады) были 
выбраны следующие: не любишь 
президента – значит, и родину не 
любишь. А не любишь – значит, 
ненавидишь, – иронизирует ад-
вокат Пилипенко. – Читаешь ино-
странные СМИ – значит, прям точ-
но ненавидишь родину. Потому 
что, если ты гражданин РФ, будь 
добр, обращайся к официальным 
российским СМИ. Ну и вообще, 
президента выбирали на выборах 
всей страной, и не поддерживать 
его политику – это точно нена-
висть ко всей необъятной России 
(тут прокурор посетовала, что не 
спросила Вику, голосовала ли та на 

выборах, но так и не пояснила, по-
чему ж не спросила-то). В общем, 
по мнению обвинения, Вика выби-
рала не те источники, любила не 
то, что положено, не привела дока-
зательств достоверности того, что 
писала, и коварно игнорировала 
брифинги министерства обороны. 
И единственное доказательство 
этой версии, если верить прокуро-
ру, – показания самой Вики.

Все это, считает защита, не вяжет-
ся с другим: прокурор утверждает, 
что Виктория Петрова невменяема 
и нуждается в принудительном ле-
чении. Она, по версии обвинения, 
не осознает, что делает, и никак 
это не контролирует, у нее грубо 
нарушены критико-прогностиче-
ские способности.

– Я это вижу так. В порыве нена-
висти к президенту, а значит, и ко 
всей стране в целом, Вика тщатель-
но отобрала «фейки», то есть заве-
домо недостоверную информацию, 
хитро проверила её через враже-
ские источники, трезво оценила 
слова Конашенкова (официального 
представителя Минобороны. – СР) 
как ложь и потом опубликовала 
свои посты, осознавая, что они 
доступны неопределенному кругу 
лиц, – продолжает Пилипенко. – 
Избирательная «невменяемость», 
как известно, не освобождает от 
обязанности любить президента, и 
верить официальным российским 
СМИ, и сверять с брифингами Ко-
нашенкова всё, что плохо лежит. А 
показаниям невменяемого челове-
ка мы должны доверять, но только 
в той части, в которой они под-
тверждают версию обвинения. А в 
остальном не надо. Выступление 
прокурора – это и есть пример по-
литической ненависти. Только это 
не пост в соцсети, а официальная 
позиция, наверняка согласован-
ная как минимум с парой выше-
стоящих начальников. Холодная, 
официальная, одобряемая, подкре-
плённая силой ненависть.

Психиатр-докладчик, выступав-
ший в суде еще осенью, настаивал 
на невменяемости Петровой, дру-
гих экспертов, приглашенных за-
щитой, судья слушать не стал.

Источник severreal.org

https://www.severreal.org/a/poslednee-slovo-viktorii-petrovoy-voyna-eto-prestuplenie-protiv-chelovechestva-/32741806.html
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Накануне Нового года супруга 
мобилизованного Олега Рыбкина 
Ирина из Волгоградской области 
получила в подарок от админи-
страции два ведра моркови и па-
кет лука. Таким образом власти 
отметили заслуги военнослужа-
щего. Сам он получил ранение и 
нуждается в операции по замене 
коленного сустава, но процедуру 
ему не делают. 

45-летний Рыбкин был мобили-
зован 25 сентября 2022 года, че-
рез всего через четыре дня после 
объявления Путина о призыве на 
фронт. Повестку мужчина полу-
чил прямо на своей работе в «Те-
плоЭнергоСистемы». Требование 
явиться в военкомат ему вручили 
в 9 утра, а в 11 часов мужчину уже 
забрали. Медкомиссия на поли-
гоне не проводилась, рассказала 
Ирина Рыбкина МО. За неделю 
до получения повестки, мужчи-
на переболел ковидом. Обучение 
продлилось около трех недель. К 
концу октября Рыбкин был уже в 
окопах. 

В июне Олег оказался под селом 
Работино Запорожской области. 
Именно в этом районе прово-
дился один из основных этапов 
украинского контрнаступления. 
Солдат получил ранение живота, 
печени, почек и ног. Был разру-
шен правый коленный сустав. 

Первую операцию мужчине про-
вели в местной больнице, потом 
перевели в госпиталь в Севасто-
поле. Там ему сделали операции 
на брюшной полости, а коленный 
сустав не трогали. Реабилита-
цию Олег проходил в госпиталях 
Санкт-Петербурга. Военно-вра-
чебная комиссия установила мо-

билизованному категорию «Г»  
(временно не годен).

После реабилитации и отпуска 
недолеченного мобилизованного 
вернули в часть. Через месяц его 
снова отпустили домой, но уже на 
30 дней. Все это у Олега невыно-
симо болела и остро болела нога. 
«У него боль сильная, колено не 
разгибается, без костылей ходить 
не может. Сидит на обезболиваю-
щих и снотворных», — рассказы-
вает женщина МО. 

Травматологи в Волгоградской 
области рекомендовали мобили-
зованному процедуру по замене 
коленного сустава. Но такая опе-
рация невыгодна командованию 
Олега, утверждает Ирина. В этом 
случае солдата придется списать, 
заплатить 3 миллиона рублей 
компенсации и назначить по-
жизненную пенсию. 

«Какие овощи, какие подарки, 
нужно чтобы сделали замену су-
става мужу и его комиссовали! 
В Минобороны не хотят менять, 
отправляют в санаторий. Им не 
выгодно делать замену суста-
ва: если сделают, то надо давать 
категорию Д, а это полностью 
непригоден к воинской службе, 
плюс платить пожизненно пен-
сию, как военнослужащему и вы-
плату большую. Сегодня был он у 
хирурга сказал, сейчас съездишь 
в санаторий, разработаешь ногу 
и все готов на фронт. Он, когда 
лежал в Питере на реабилитации, 
ему перестали разрабатывать 
ногу, потому что она не разра-
батывается, там у него костные 
осколки, их надо удалять и де-
лать замену сустава», — говорит 
женщина. Сейчас мужчина на-

ЛЕЧИТЕСЬ ОВОЩАМИ. 
ДВА ВЕДРА МОРКОВИ  
И ПАКЕТ ЛУКА ВМЕСТО 3 
МЛН И ЗАМЕНЫ СУСТАВА

Алексей Васильев

ходится в части, передвигается 
только на костылях.

Ведра овощей — единственная 
помощь, которую семья пока 
получила от государства. «Мне 
позвонили сказали, что вам по-
ложено. Я была на работе, они 
свекрови привезли. Фермеров 
местных обязует администра-
ция, те кто это у нас выращивает, 
помочь, в кавычках», - рассказа-
ла МО Ирина. В прошлом году 
женщину с сыном приглашали 
на ёлку, сладкий подарок от Ми-
нобороны им тоже вручили, но 
лишь в марте.

Источник pointmedia.io

Мобилизованный Олег Рыбкин. 
Фото: МО

Помощь от государства.  
Фото: МО

нулин сдался – явился в военный 
следственный отдел по Комсо-
мольскому-на-Амуре гарнизону 
с повинной. На него завели уго-
ловное дело, а ждать суда отпра-
вили не в следственный изолятор 
и не под домашний арест, а на 
гауптвахту железнодорожной во-
енной части, расположенной на 
окраине города.

– Непонятно, в каком статусе он 
там находился. Не работал, не слу-
жил, просто держали его там, и всё. 
На довольствие поначалу даже не 
поставили, мы ему еду возили туда, 
– рассказывает Татьяна.

В этом странном «СИЗО» Дми-
трий Хаснулин провёл чуть более 
двух месяцев и попыток сбежать 
не предпринимал, хотя его иногда 
даже отпускали домой. В начале 
марта 2023-го состоялся суд, ко-
торый дал ему пять лет условно, с 
испытательным сроком в 3 года, «в 
течение которого осужденный сво-
им поведением должен доказать 
своё исправление».

Я ещё молодой,  
я жить хочу
«Исправляться» Диму отправили в 
в/ч Князе-Волконского. И по-преж-
нему, со слов родных, никаких во-
енных учений он не проходит. В 
конце марта его вместе с другими 
мобилизованными препроводи-
ли в хабаровский аэропорт, чтобы 
отправить в Украину. Вылет уже в 
час ночи внезапно отменили, и но-
вобранцев повезли обратно в часть. 
Хаснулину сопровождавший их 
офицер разрешил самостоятельно 
прибыть к утренней поверке. Но он 
не вернулся – уехал в Комсомольск 
и там скрывался. Родные всё пони-
мали, но помалкивали.

– Он ничего толком не объяснял, 
что к чему, где он и что. Спросишь, 
как дела, у него один ответ, мол, 
«нормально всё». Один раз толь-
ко расплакался: «Мама, ну, почему 
мне так не везёт, я не хочу умирать, 
я боюсь, почему меня заставляют, я 
ещё молодой, я жить хочу».

В своих страхах Дима признавался 
и бывшей жене: «Он боялся уме-
реть, а кто же этого хочет? Пра-
вильно – никто».

Исправительная колония № 14 под Амурском

– Им командиры сразу говорили, 
что они едут в один конец, – рас-
сказывает она. – Конечно, он испу-
гался. Я считаю, на войну должны 
отправлять людей, которые хоть 
чему-то обучены, а не молодых 
парней, которых ничему не учат, 
не объясняют, а просто посылают 
на смерть. Куда катится этот мир, я 
не понимаю. Дети мои плачут, нам 
тяжело без Димы. Сын спрашива-
ет: где папа? Не скажу же я ему, что 
в тюрьме – вру, что в командиров-
ку уехал.

Рецидивист, опасный 
для общества
Хаснулина поймали в начале мая 
и водворили уже в СИЗО – родные 
теперь виделись с ним только на 
заседаниях суда.

– Вводили его в наручниках, как 
настоящего преступника, назы-
вали рецидивистом, опасным для 
общества. Просто ни за что осуди-
ли, просто потому, что отказался 
умирать, – мать до сих пор не мо-
жет поверить в реальность проис-
ходящего.

Услуги платного адвоката в Комсо-
мольске стоят от 50 тысяч рублей 
(независимо от исхода дела), такая 
сумма для семьи Дмитрия ока-
залась неподъёмной. Защитника 
дали государственного, но родные 
остались довольны его работой: 
«Он очень хорошую речь сказал на 
суде, что правительства стран не 
могут между собой разобраться, а 
наши дети воюют».

Адвокат настаивал на оправда-
нии своего подзащитного, говоря, 
что его поступок «следует счи-

тать проявлением гражданской 
позиции относительно безосно-
вательной политики государства 
в вопросе объявления частичной 
мобилизации». Суд же решил, 
что Хаснулин «не осознал по-
следствий своего поведения, не 
оправдал оказанного ему доверия 
со стороны общества и государ-
ства» и что «исправление невоз-
можно без лишения свободы». 
Апелляция не помогла, а в Вер-
ховный суд родные обращаться 
уже не стали: «Адвокат сказал, что 
это бесполезно – слишком уж тя-
жёлая статья».

Десять раз убежал бы 
снова
Приговор вступил в силу, и сей-
час Дмитрий Хаснулин отбывает 
срок в колонии строгого режима. 
В своём «выборе» он не раскаива-
ется.

– Я спрашивала у него: не жале-
ет ли, что так поступил? Говорит, 
что нет, что снова хоть десять раз 
убежал бы, «лучше отсижу, чем 
на войну поеду». И правильно, а 
я бы его спрятала, чтобы не ехал 
он туда. Воевать должны те, кто 
готов морально, кто сам решил 
идти, обдуманно. Но, по большо-
му счёту, вообще не надо воевать. 
Из-за того, что мой сын не хотел 
умирать, теперь лучшие годы сво-
ей жизни в тюрьме проведёт, с 
настоящими уголовниками, – со-
крушается мать. – Вот каким он 
выйдет оттуда через семь лет? Со 
сломанной психикой, на всех обо-
злённый? Не представляю.

Источник sibreal.org

https://pointmedia.io/story/658a86cda509d9dd53cad114
https://www.sibreal.org/a/sem-let-strogogo-rezhima-za-pobeg-iz-armii/32741682.html
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31 июля на Херсонщину в родное 
село Давыдов Брод вернулся четы-
рнадцатилетний парнишка Серега 
Кравчук. Вернулся он из россий-
ского детского дома, где прожил 
почти год – с сентября 2022. Все 
это время его мама не знала, где 
Серега находится и вообще, жив ли 
он. И если бы не какие-то порядоч-
ные люди, случайно встретившие-

ся Сереге на длинном его пути по 
России, мальчик, возможно, и не 
был бы найден. Все это время ни 
один из российских госслужащих, 
знавших о мальчике, не предпри-
нял никаких попыток сообщить 
властям Украины о его судьбе.

Информация, что в городе Печо-
ры Псковской области находит-

ся мальчик с Украины, дошла до 
меня по цепочке через десятые 
руки, сведения были самые базо-
вые – родился-крестился – но и их 
хватило, чтобы немедленно на-
чать действовать.

…Это было воскресенье, 18 июня.

Думать я могла теперь только об 
этом парнишке и о том, как най-
ти его родных, где они, живы ли, 
смогут ли поехать за ним в Рос-
сию, да и согласятся ли вообще 
туда ехать. Было понятно, что 
никому постороннему ни по ка-
кой доверенности Серегу не от-
дадут.

– Так и поехали в село это искать 
их прямо сейчас, у меня как раз 
бездельное воскресенье выдалось 
и машина на ходу, – предлагает, 
едва услышав про украинского 
мальчика в российском детском 
доме, мой товарищ Леша Пиво-

ПУТЕШЕСТВИЕ УКРАИН-
СКОГО МАЛЬЧИКА  
В РОССИЙСКИЙ РАЙ  
И ОБРАТНО

Виктория Ивлева

варов, вообще-то очень занятый 
киевский нотариус.

– Ну как, едем?

– Конечно, прямо сейчас!

В Давыдов Брод приезжаем но-
чью, тьма вокруг непролазная, ни 
одно окно не светится. Слава Богу, 
на блокпосте входят в наше поло-
жение, пропускают. У какого-то 
дома натыкаемся на компанию 
сильно выпивших веселых людей, 
спрашиваем их про Кравчуков – 
они такой фамилии в селе вообще 
не слыхали, спрашиваем про ноч-
лег, – гостиницы здесь нигде нет, 
отвечают веселые люди, а мы не 
можем пустить, самим места не 
хватает.

Едем в райцентр, Великую Алек-
сандровку, километрах в пятнад-
цати, – там тоже темно и пусто. 
Нарезаем несколько бесполезных 

кругов по ночному городку, в ре-
зультате кое-как спим, скрючив-
шись, в машине под каким-то 
полуразрушенным домом. Утром 
оказывается, что спали мы прямо 
у входа в прокуратуру.

Неподалеку, у большого здания, 
похожего на административное, 
стоит очередь за бесплатными ба-
тонами.

– У нас по селам-то все разбито, и 
теперь сельские администрации 
все в одном месте находятся, вы 
погодите, я вот сейчас хлеб возь-
му, и мы с мужем покажем вам, 
где это, – предлагает одна женщи-
на из очереди.

Ехать оказывается совсем рядом.

Старосту села Давыдов Брод зовут 
Виктор Олегович. Слушает он нас 
с сочувствием и пониманием, но 
Кравчуков не знает, начинает ко-

му-то звонить, потом отсылает 
фото мальчика давыдовбродской 
медсестре Наталье Юрьевне. Она 
сразу же подтверждает, что это 
Сережа, и становится понятно, 
что мы на верном пути. Про то, 
где Сережина мама, никто толком 
объяснить не может, но получа-
лось, что она то уезжала, то приез-
жала, неизвестно, где она сейчас, 
вот ее несколько номеров телефо-
нов, правда, она их меняет часто, 
но вы попробуйте…

– Она бомжует, что ли? – спраши-
ваю я как-то не очень обдуманно.

– Почему это бомжует, – обижа-
ется Виктор Олегович. – Просто 
у людей разные бывают обстоя-
тельства. Война ведь…

Становилось понятно, что найти 
вот так, с налета, Серегину родню 
не получится. Мы отправляемся в 
местную полицию с заявлением 

Разбитый дом в окрестностях Давыдова Брода. Июль 2023 г.

Улица в Великой Александровке, сентябрь 2023 г.
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торых и вовсе только куски стен 
остались – бои за Давыдов Брод 
шли тяжкие, село дважды перехо-
дило из рук в руки, убитых и рас-
стрелянных хоронили прямо во 
дворах…

То, где они живут, сложно на-
звать домом: полуразвалившаяся, 
скривленная на один бок мазанка 
голубоватого цвета, рядом – ка-
менный погреб и летняя кухня, 
испещренная следами от пуль. В 
погребе Галя с детьми пряталась 
в самые страшные дни, там же, на 
старых хлипких нарах, они и спа-
ли. Стекол в доме нет, окна затя-
нуты целлофаном, прохудившие-
ся полы, дыры в стенах и потолке. 
Две комнаты почти без мебели, в 
углу свалена одежда.

Бедность и война сошлись здесь 
накрепко. Понятно, что пережить 
зиму в этой развалюхе будет не-
возможно.

– Мы вот тут с братом, а в той ком-
нате Маша, дочка, только она еще 
спит.

Пятнадцатилетняя Маша не спит, 
сидит на топчане, перед ней на 
грубом дощатом столе большая 
банка с компотом и неработаю-
щий телевизор. Она не здорова-
ется, не улыбается и старается не 
смотреть в глаза.

Такая странная, как бы неживая 
девочка.

Мы еле уговариваем ее выйти на-
ружу, сфотографироваться на па-
мять.

Галя рассказывает про себя: семья 
была многодетная, родители пили 
беспробудно, а мать в таком ко-
личестве, что умудрилась назвать 
последнего ребенка так же, как 
предыдущего, – Артемом, видимо, 
забыв, что один Артем уже есть. 
Всего детей было восемь: мать ро-
жала, а через несколько лет их за-
бирали соцслужбы и раскидывали 
по разным учреждениям.

Саша, самый младший, прожил 
почти тридцать лет в специали-
зированном детском доме в Бел-
город-Днестровском, перед самой 
войной нашел через социальные 
сети брата, а через него и Галю. 

Галя Кравчук и ее брат Саша в доме в Давыдовом Броде

Дом Кравчуков в Давыдовом Броде

Маша Кравчук в доме в Давыдовом Броде

Двор в доме Кравчуков в Давыдовом Броде

о преступлении, после этого ре-
шаем еще раз поехать в Давыдов 
Брод, и вдруг звонит Виктор Оле-
гович:

– Приезжайте, мама здесь, у меня!

Мчимся на космической скоро-
сти. Забегаем в кабинет. Перед 
Виктором Олеговичем сидит ма-
ленькая очень простецкого вида 
встрепанная женщина лет около 
сорока, она судорожно всхлипы-
вает. Рядом с ней – худющий па-
рень. Он суетится, вмешивается в 
разговор и всячески пытается до-
казать свою важность. Женщину 
зовут Галя Кравчук, а парень – ее 
родной брат по имени Саша и, по-
лучается, дядя Сереги.

– Це мiй! Мiй син, це вiн! – всхли-
пывает Галя, тыча в фотографию 
Сережи.

Черт возьми, мы нашли ее меньше 
чем за сутки, думаю я, – значит, 
люди, в чьих руках находится этот 
самый Сережа, могли бы сделать 
то же самое!

Но они не сделали.

И, видимо, даже не собирались.

– Он в России, в детском доме, – го-
ворю я. – Если вы хотите его вер-
нуть, придется туда ехать, его нико-
му больше не отдадут! Это огромное 
путешествие, через несколько 
стран…

– Тодi, – говорит она с ходу, – я по-
том заметила, она вообще очень 
часто начинала предложение с 
этого «тодi», – конечно, поїду!

«Конечно, поїду» – а сама никогда 
в жизни даже на поезде не езди-
ла и нигде дальше соседней Одес-
ской области не была.

Вот это он и есть – не убиваемый 
никакой войной, никакими гра-
ницами, никаким страхом мате-
ринский инстинкт.

На следующий день Галя пойдет 
заказывать себе паспорт для вы-
езда за границу, а пока мы отво-
зим их с Сашей обратно в Давыдов 
Брод, домой, на улицу Централь-
ную. Едем по селу: разбитая шко-
ла, изуродованное здание клуба, 
много домов без крыш, а от неко-

Дом, в котором семья Кравчуков жила в Давыдовом Броде

Вход в подвал, в котором прятались Галя, Маша и Сережа

Подвал
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без попечения родителей, – прав-
да, без единого упоминания, что 
они украинские. Из всех мальчи-
ков, числившихся на этом сайте по 
Псковской области, только один 
полностью подходил под имевши-
еся у меня сведения. С фотографии 
на анкете – именно по ней Серегу 
и опознала медсестра в его род-
ном селе – смотрел светловолосый 
пацанчик с каким-то непонятным 
синяком под глазом. Мальчик на-
ходился в разделе детей, которых 
можно взять под опеку и попечи-
тельство.

Основанием для «попечитель-
ства» служило решение местно-
го суда с изящной формулиров-
кой типа «временно утраченная 
связь с законным представите-
лем». Сайт об этом говорил так: 
«Причина отсутствия родитель-
ского попечения: вступившее в 
законную силу решение суда об 
установлении факта отсутствия 
родительского попечения над ре-
бенком».

В задачу суда удивительным об-
разом «не входило» изучение 
главного вопроса: почему, в силу 
каких причин или событий связь 
эта была утеряна и что окружав-
шие мальчика взрослые сделали, 
чтобы ее восстановить.

На сайте было много чего еще про 
Серегу написано, и все как-то так, 
как будто это просто мальчик, у 
которого внезапно потерялась 
связь с родителями, а про вой-
ну и Украину ни слова на сайте 
не говорилось, хотя, казалось бы, 
это главное, о чем надо было со-
общить, если бы было желание и 
добрая воля вернуть мальчика до-
мой. Но их не было…

«Сергей – спокойный, добрый, 
застенчивый мальчик, бывает 
упрям, чувствителен ко мнению 
окружающих. Иногда мальчик 
слишком эмоционально реагиру-
ет на конфликтную ситуацию, но 
быстро отходит. Сергей пытается 
доказать, что уже очень самосто-
ятельный и не нуждается в помо-
щи, но на самом деле он ранимый 
и чувствительный ребенок, кото-
рому сильно не хватает любви и 
принятия. Для него очень важна 
похвала, одобрение и внимание 

со стороны взрослых. У него есть 
желание дружить, он умеет сопе-
реживать и поддерживать. Сер-
гей посещает спортивные секции, 
кружки «Гончарная мастерская» и 
«Столярная мастерская».

И ни войны тебе, ни бомбежек, ни 
убитых детей…

Через месяц Галин паспорт готов, 
и вот она едет ко мне в Киев: сна-
чала автобусом до Кривого Рога, 
а там – на поезде. В день отъезда 
звонит брат Саша в полной па-
нике: в автобус посадил, но она 
никогда не ездила на поезде, она 
не найдет вокзал, она потеряет-
ся, хай ее кто-то встретит, чуть 
не кричит он. Выручают криво-
рожские волонтеры: и встречают, 
и кормят, и еды дают с собой, и с 
поездом помогают.

К поездке с Галей я готовлюсь 
основательно. Перво-напер-
во связываюсь со своим другом, 
священником Апостольской 
православной церкви Григори-
ем Александровичем Михно-
вым-Вайтенко, одним из самых 
добрых и бесстрашных людей, 
известных мне в России. С недав-
них пор он еще и глава Центра по-
мощи беженцам и вынужденным 
переселенцам Санкт-Петербурга. 
Гриша созванивается с руковод-
ством Серегиного детского дома 
в Печорах, разговаривают с ним 
там любезно и заверяют, что сына 
Гале отдадут без вопросов, если 
будут подтверждающие родство 
документы. Ответ этот очень нас 
окрыляет, легче сразу становится 
на душе, хотя гарантий, что ни к 
чему не придерутся и Серегу от-
дадут с миром, нет никаких.

В Киеве выясняется, что Галя 
практически не умеет читать и 
писать, то есть буквы она вроде 
знает, но не может сложить их в 
слова, ну и расписываться уме-
ет лишь двумя первыми буквами 
фамилии. Господи, думаю я, какое 
же счастье, что мы едем вместе и 
в одиночку ей придется пройти 
только российский паспортный 
контроль – дальше она будет в на-
дежных руках отца Григория.

– Галя, – говорю я. – Давай поре-
петируем, как ты будешь пере-

ходить границу. – Я буду русский 
пограничник.

– Тодi давайте, – отвечает Галя 
безропотно. Она всегда так: что 
скажешь – делает безропотно, а не 
скажешь – вообще ничего делать 
не будет…

– Женщина, – говорю я грубым 
мужским голосом. – Вы куда иде-
те?

– До сыну.

– А где ваш сын?

– В детском дому.

– А где детский дом?

– У ПечерЫ – отвечает Галя с уда-
рением на последнюю букву.

– Галя, тебя не поймут, по-русски 
надо ПечОры. Давай опять.

– Давай.

– Женщина, вы куда идете?

– До сыну.

– А где ваш сын?

– В детском дому.

– А где детский дом?

Она задумывается, потом говорит 
осторожно:

– У ПечерЫ.

И так несколько раз подряд. Не 
помогает ни О, нарисованная дру-
гим цветом, ни жирное ударение.

– Галя, тебя ж могут не пропу-
стить, подумают, что ты сказки 
рассказываешь… Ну нету в России 
города с таким названием – Пече-
рЫ!

Мы пытаемся опять и опять – не 
получается. В конце концов меня 
осеняет, пишу записку с адресом 
и телефоном детского дома, по-
том вторую – с именем и телефо-
ном отца Григория. Галя кладет 
записки в маленький красный 
молитвенничек, который всегда с 
ней во всех важных делах и в силу 
и помощь которого Галя верит аб-
солютно.

25 июля мы выезжаем из Киева.

Стараниями волонтеров Саше че-
рез суд вернули дееспособность, 
и теперь он будет жить с Галей в 
Давыдовом Броде. Самый боль-
шой Сашин страх на свете – что 
он останется один и его опять за-
пихают в какой-нибудь интернат.

В школе Галя почти не училась, 
дела до этого никому особо не 
было, зарабатывала, когда под-
росла, поденной работой в селе, 
была безответной, все этим поль-
зовались, обижали, унижали, а 
мужья – их у Гали было два – еще 
и били, били, били ее до бесконеч-
ности. Один даже добил до боль-
ницы. А она терпела и терпела, 
становясь все более и более безу-
частной, эмоционально пустой, – 
жизнь научила ее не реагировать 
ни на зло, ни на добро.

– Тодi, получается, терпiла зарадi 
детей, – говорит она мне.

И про что или про кого бы она 
ни рассказывала, все получалось, 
что в жизни ее такой виноваты 
обстоятельства и люди вокруг, на 
них Галя перекладывала полную 
ответственность за тяжкую свою 
долю. И даже в том, что детей сво-
их она отправила учиться в ин-
тернат, тоже был виноват кто-то, 
я уж и не упомню кто.

Может быть, просто беспробудная 
бедность.

Забыла добавить, что Галя и Саша 
не пьют.

Как в какую-то липкую яму, я бук-
вально проваливаюсь в историю 
этой семьи, вижу их тоскливые 
судьбы, их удивительное умение 
выжить в любых обстоятельствах, 
максимально к ним приспособив-
шись, и такое же удивительное не-
умение и неспособность эти обсто-
ятельства как-то менять… Таких 
семей и таких людей, увы, много, 
и вот именно они, этот никому 
особо не важный и не интересный 
слой общества – бедные, не осо-
бо умные, без образования и ка-
ких-то навыков, без силы воли, без 
жизненных перспектив, хитрые 
и одновременно простодушные, 
как дети, – оказываются в центре 
вселенской трагедии, и именно по 
ним с грохотом, хохотом, кровью и 
лязгом гусениц катит война.

Что им остается делать?

Только подстроиться под нее.

Только испить ее до дна.

И они подстраиваются и хлебают.

Во время оккупации Давыдова 
Брода второй Галин муж, граж-
данский, – тот, из-за чьих побоев 
она попала в больницу, – вместе с 
их общим сыном Максимом уехал 
к матери в село на другом берегу 
Днепра. Село осталось в оккупа-
ции, и с прошлого лета Галя ниче-
го о Максиме не знает.

А потом исчез и Сережа.

Произошло это в Бериславе, го-
родке километрах в пятидесяти 
от Давыдова Брода, куда ошалев-
ших от постоянных обстрелов и 
налетов авиации Галю и детей 
вывезли российские военные, за-
хватившие село во второй раз в 
начале июня 2022 года. Там же, 
в Бериславе, Гале предложили 
взять российское гражданство, но 
она отказалась, простодушно ска-
зав, что привыкла жить в Украине.

О произошедшем с Сережей Галя 
рассказывает настолько путано, 
что невозможно понять, где она 
сама в этот момент была и что ви-
дела, ясно одно: Сережу незакон-
но забрали из семьи и еще более 
незаконно вывезли в Россию. Как 
он очутился в Псковской области, 
кто его в такую даль от дома увез 
и вообще, что с ним происходило 
все это время – боль и загадка. Я 
решаю Галю ни о чем больше не 
расспрашивать, главное сейчас 
– вернуть мальчика. Для меня он 
и жертва, и свидетель, и обвини-
тель в одном лице. И мне все рав-
но, согласуется это с постулатами 
юридической науки или нет.

Никаких общедоступных списков 
или фотографий украинских де-
тей, оказавшихся тем или иным 
образом на территории России в 
результате войны, в публичном 
пространстве не существует, хотя, 
казалось бы, что могло быть про-
ще.

Зато украинские дети появились 
на российском сайте usynovite.ru 
в федеральном банке данных о де-
тях-сиротах и детях, оставшихся 

Фотография Сережи к анкете на 
сайте usynovite.ru

Сережа в столярной мастерской 
в Центре помощи детям, остав-
шимся без попечения родителей, 
Печорского района Псковской 
области. Фото cо страницы Цен-
тра в VK

Центр помощи детям, остав-
шимся без попечения родителей, 
Печорского района Псковской 
области. Фото со страницы Цен-
тра в VK
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– Ее так долго не было, я боялся, 
что она вообще никогда не прие-
дет.

– А почему все-таки решил ехать, 
Серёж?

– Домой захотелось. Давно просто 
дом не видел, – ответил мальчик и 
смущенно улыбнулся.

Отец Григорий везет их обратно, 
Галя сидит рядом с Серёжей, дер-
жа сына за руку. А он колдует над 
ее телефоном, напрочь заблоки-
рованном пограничниками от из-
лишнего рвения.

В багажнике у отца Григория – две 
сумки с Серегиными вещами и 
новенький велосипед – новогод-
ний подарок Сереге от Михаила 

Ведерникова, губернатора Псков-
ской области, находящегося ныне 
под санкциями Украины и США 
как «лицо, причастное к осущест-
влению российских операций и 
агрессии в отношении Украины, а 
также к незаконному управлению 
оккупированными украинскими 
территориями в интересах РФ». 
Губернатор участвовал в благо-
творительном проекте Единой 
России «Елка Желаний» и лично 
вручал подарки детям из детских 
домов. Даже фотография есть: 
губернатор Ведерников в окру-
жении детей. Этот снимок долго 
висел на здании псковского те-
леграфа во время избирательной 
кампании Ведерникова. Крайний 
справа на нем стоит, ссутулив-
шись, украинский мальчик Сере-

жа Кравчук. Он отлично помнит 
российские самолеты, сбрасывав-
шие бомбы на его родное село, и 
даже показывал мне оставшиеся 
от них огромные ямы в посадках.

Мамин телефон Серега разблоки-
ровал, велосипед же довезли до 
Украины эстонские волонтеры, 
он служит хозяину верой и прав-
дой, надо только камеру поме-
нять.

Так, с велосипедом, я и увижу Се-
регу в первый раз на выходе из 
эстонского пограничного пункта 
в Нарве. Сначала мне кажется, 
что за Галей идет какой-то согну-
тый старичок, чуть ли не гном, но 
за ней идет мальчик, худенький, 
щупленький, ссутулившийся, в 
красном худи с капюшоном, на-
тянутым так, чтобы полностью 
отгородить владельца от окружа-
ющего мира. Выглядит он младше 
своих четырнадцати лет. Мальчик 
молчит, разговаривать явно ни с 
кем не хочет, иногда может что-
то тихо пробормотать в ответ, 
страшно смущается и смотрит 
куда-то вбок. При малейшем во-
просе, даже просто упоминании о 
том, что, как и когда с ним прои-
зошло, отворачивается, натягива-
ет капюшон еще глубже и надолго 
замыкается в себе. И так происхо-
дит все время, пока мы едем об-
ратно.

Под глазом у него по-прежнему 
какой-то странный припухлый 
синяк, который очень уродует 
вполне себе симпатичного Сере-
гу. Галя говорит, что это с детства, 
почему не лечили, не знает, и что 
это такое, тоже не знает. Но в мед-
карте, выданной в детском доме, 
я вижу направление в Санкт-Пе-
тербург на обследование и по-
дозрение на доброкачественную 
опухоль.

Господи, еще и это на мальчика 
свалилось… И с этим надо тоже 
что-то делать.

В Таллинне я соображаю, что Се-
регу могут не посадить в само-
лет – из документов у него толь-
ко свидетельство о рождении на 
украинском.

Моя львовская подруга Эля Ти-
мошенко звонит в МИД Украины, 

Священник Григорий Михнов-Вайтенко, Галя Кравчук и Сережа

Губернатор Ведерников с детьми после вручения подарков. Крайний справа – Сережа 
Кравчук. Фото с сайта губернатора

Наш путь лежит через Львов, 
Ужгород (поезд), машиной в аэ-
ропорт Ференца Листа в Будапеш-
те, пересадка в Варшаве, ночлег 
в Таллинне, утренняя электричка 
до Нарвы – в общей сложности 
полтора суток…

Большую часть времени Галя го-
ворит по телефону с братом Са-
шей. Он звонит ей по сто раз на 
дню, чтобы сказать, что она на-
верняка останется в России, для 
этого и затеяла всю эту поездку, а 
его, Сашу, хочет бросить, и Сашу 
закатают обратно в интернат. Галя 
возражает, успокаивает, курлычет 
с ним часами, но, как только она 
кладет телефон, он звонит опять, 
и все начинается по новой. В до-
вершение всего он сообщает Гале, 
что ее будут пытать на границе – 
так знающие соседи в селе гово-
рят… Галя все его рассказы пере-
носит стоически.

Эстонскую границу она проходит 
минут за десять, потом выходит на 
мост через реку Нарву, его длина все-
го сто шестьдесят метров. Я слежу за 
Галиной маленькой фигуркой до са-
мого конца, до КПП, – вот она захо-
дит внутрь и исчезает в России…

Священник Михнов-Вайтенко уви-
дит Галину Кравчук только через 
шесть часов – столько времени с 
ней и еще несколькими украинца-
ми будут разговаривать сотрудни-
ки пограничной службы. Разговор 
их Галя нашла вежливым, но не-
приятным – как будто они ее, еду-
щую забирать украденного сына, в 
чем-то подозревают. Тем не менее 
записка моя срабатывает – погра-
ничники звонят в детский дом, а 
потом и отцу Григорию, убежда-
ются, что Галя не врет.

В детском доме их ждут, даже ди-
ректор из отпуска вышла. Сережу 
о приезде мамы заранее преду-
преждать не стали.

– Мы боялись, – сказала дирек-
тор, – он мальчик тонкий, у него 
непростое настроение. Он и с 
нами долго не шел на контакт, 
был зажат, всех сторонился, хо-
дил, натянув капюшон до глаз, но 
потихоньку начал привыкать, ну а 
учиться фактически стал только с 
последней четверти.

Боялись не напрасно, потому что 
дальше происходит ужасное: зо-
вут Сережу, он заходит в кабинет, 
видит Галю – и аж отшатывается, 
как на стену налетает, потом рез-
ко разворачивается и с плачем 
кидается прочь. За ним бросается 
замдиректора Любовь Георгиев-
на, обнимает, пытается успоко-
ить, но Серега не успокаивается, 
рыдает и твердит сквозь слезы: 
ненавижу, предательница, пусть 
уезжает…

Галя сидит, вобрав голову в плечи, 
как будто ее кто-то сейчас уда-
рит… Потом в какой-то момент 
она тоже начинает плакать, при-
говаривая: Сереженька, прости 
меня, прости меня.

Все остальные взрослые напере-
бой уговаривают мальчика: ну 
погоди, ты же маму не видел так 
долго, кто будет о ней заботиться, 
кроме тебя, посмотри, какая она 
маленькая, ну ты хоть поговори с 
ней…

Их оставляют наедине.

И Галя, простая, не умеющая кра-
сиво говорить Галя, находит сло-
ва и путь к сыну: через час Сережа 
готов ехать домой.

Спустя несколько месяцев, когда 
мы уже подружились с Серегой, я 
спросила его:

– Почему ты назвал маму преда-
тельницей?

Мост в Нарве. Вид со стороны Эстонии

Галя и Сережа Кравчук
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К началу сентября дом найден – 
каменный, трехкомнатный, вода, 
газ, канализация, куча построек 
на участке и большой сад. Цена 
разумная, нет сомнений, что 
деньги на его покупку соберем. 
Находится дом в райцентре, где 
жизни точно больше, чем в Давы-
довом Броде. Галя, Маша, Саша и 
Сережа идут его смотреть, дом 
им всем нравится. Сережа даже 
комнату себе сразу выбирает.

Остается последнее – распра-
виться с синяком под глазом.

Накануне дня, назначенного ту-
рецким профессором, мы вме-
сте с верной моей херсонской 
подругой и коллегой Светланой 
Горевой совершаем отчаянный 

марш-бросок до Давыдова Бро-
да.

Приезжаем. Галя стирает, Серега 
на чердаке пытается словить ин-
тернет, Маша в доме, Саша ушел 
в магазин.

Света на ходу придумывает сног-
сшибательную историю про ка-
кой-то якобы фонд, который го-
тов дать денег на покупку дома, 
но для этого сначала надо выле-
чить Сережину щеку. 

На самом деле, конечно, никако-
го официального фонда нет, есть 
только великая мировая Армия 
Муравьев – люди из разных стран, 
всегда приходящие на помощь, но 
Гале знать об этом совсем не нуж-
но.

Сережа Кравчук перед перед вылетом в Украину

Сережа на приеме у доктора Александра Туркевича

оставляет сообщение на горячей 
линии. Ей перезванивают через 
пятнадцать минут: в консульстве 
сегодня короткий день, суббота, 
если успеете, то мальчику выдадут 
специальный паспорт для возвра-
щения домой. Бежим со всех ног, 
паспорт выдают немедленно, я 
первый раз вижу радость на Се-
регином лице, и, мне кажется, он 
даже немного расправляет плечи.

А вообще это до крайности трав-
мированный парнишка с посто-
янными перепадами настроения, 
которыми он совершенно не мо-
жет управлять, по натуре очень 
добрый и тихий, и по-хорошему 
ему бы вместе с мамой ехать надо 
не домой, а куда-нибудь на реа-
билитацию, да я об этом даже и 
не заикаюсь: понимаю, как тяже-
ло Гале далось, помимо прочего, 
само наше путешествие, это не-
прерывное мельтешение людей, 
городов, поездов, самолетов и 
стран…

Да еще опять по сто раз в день 
ей звонит брат Саша с очередны-
ми россказнями про то, как Галя 
с сыном не приедут домой, а его, 
Сашу, сплавят в интернат… Какая 
уж тут реабилитация…

Но во Львове я все-таки буквально 
тащу Галю и Серегу к двум очень 
известным врачам – Александру 
Туркевичу и Андрею Кузыку. В 
результате вместо доброкаче-
ственной опухоли появляется 
удивительное слово «мальформа-
ция» – неправильное расположе-
ние сосудов, в Серегином случае 
их можно убрать просто уколом, 
который эти сосуды блокирует.

– Завтра с утра приходите, – го-
ворит нам доктор Кузык, – и я все 
сделаю. Это один укол, совсем не 
больно! Бесплатно, конечно!

Я радуюсь, но тут вдруг Галя гово-
рит:

– Та ні, ми додому поїдемо.

– Как это – додому? – всплескива-
емся мы с доктором Кузыком од-
новременно. – Да это же шанс для 
Сережи, больше такого не будет! 
Он так и останется с уродским си-
няком на лице…

Сережа Кравчук

Сережа на центральной площади в Великой Александровке

– Нi, ми додому…

Сережа стоит рядом, опустив го-
лову, и молчит. Мне его страш-
но жалко, но спорить с Галей и 
убеждать ее у меня уже не доста-
ет сил.

На прощание доктор Кузык гово-
рит:

– Вы можете в сентябре поехать 
в Днепр, туда приедет профессор 
из Турции, Хакан Агыр, мировой 
специалист именно по мальфор-
мациям. Они вас возьмут, конеч-
но! Вот телефон отделения…

Они уезжают в Давыдов Брод, я 
– в Киев, так и не узнав, что же 
произошло с Сережей и как он 
попал в Россию.

Гале он тоже ничего не расска-
зывал – молчал, как обычно.

Я решила ждать, надеясь, что он 
все-таки захочет говорить.

Весь август Сережа провел на па-
секе, которую охранял Саша, его 
дядя.

И там, на своей земле, в тиши и 
покое, меж синим небом и желте-
ющей травой, Сережа начал очень 
медленно и очень постепенно 
приходить в себя.

А мы с друзьями искали им новый 
дом в округе и ломали голову, как 
уговорить Галю поехать с сыном к 
турецкому профессору в Днепр, – 
она явно не хотела этого делать то 
ли от страха, то ли еще почему…

– Немедленно едем к турецкому 
профессору, – заключает рассказ 
Света, – он ждет завтра в девять 
утра. Это ваш единственный шанс 
переехать в нормальный дом.

Через час мы вчетвером катим на 
ее маленькой машинке в Днепр.

Дружба – великая вещь!

Почти весь следующий день я 
провожу с Сережей в больнице. 
Он страшно нервничает перед 
процедурой и даже закатывает 
истерику.

Укол профессор Агыр делает ему 
самому последнему, приходит по-
том проведать Серегу в палату, 
объясняет, что может быть отек, но 
это пройдет, и все будет хорошо.

Галю и Сережу оставляют в боль-
нице на ночь.

Мой поезд в Киев через несколь-
ко часов.

Вечером, уже почти перед отъез-
дом, я отвожу Серегу в сторону, мы 
садимся на диванчик, и я говорю:

– Сережа, все, что мы для тебя де-
лали, мы делали для того, чтобы 
ты вернулся домой, и жил дома с 
мамой, и был здоровым. Может, 
ты мне все-таки расскажешь, что 
и как с тобой произошло?

Он молчит, а потом внезапно на-
чинает говорить – очень быстро, 
сглатывая слова. Я сижу, замерев, 
не задаю вопросов, боясь, что он 
замолчит и замкнется в себе:

– Пришли двое дядек в военной 
форме, сказали мне, пошли с 
нами, перерыли всю комнату, ис-
кали свидетельство о рождении. 
Вышли, сели в машину и поеха-
ли. А мамы и Маши дома не было. 
Ехали без остановок, дядьки ру-
лили по очереди, останавлива-
лись только поесть и в туалет, 
заехали в Крым и дальше ехали 
двое суток до самого Пскова. Там 
меня отвели в больницу, в прием-
ный покой. И все. И больше я их 
не видел.

– И ВСЕ? – спрашиваю я, оторо-
пев от простоты преступления, 
его жестокости и бессмысленно-
сти.
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«B: Но на границе-то вас остано-
вили?

Серёжа: Да. Проверяли телефоны, 
потом ихнюю машину.

B: То есть все видели, что в маши-
не едет мальчик? Проверяли твои 
документы?

Серёжа: Да.

B: И ничего не сказали?

Серёжа: Ну, вообще... дядьки ска-
зали, что я еду в лагерь. Там потом 
заполнили какую-то анкету, типа 
на лагерь.

В: В какой лагерь?

Серёжа: Просто сказали, что в ла-
герь.

B: И этого было достаточно?

Серёжа: Да. И нас пропустили. Мы 
поехали дальше».

Так тринадцатилетний мальчик, 
не имеющий никакого отноше-
ния к сидящим в машине воен-
ным, въехал в Россию и оказался 
без попечения родителей и в чу-
жой стране. Где-то в Крыму дядь-
ки купили ему одежду – трусы, 
футболки, камуфляжный костюм, 
один подарил Сереге мобильный 
телефон, и еще они дали двад-
цать тысяч рублей, сказали, про-
сто так.

Он их просто так и истратил.

« B: Ты спрашивал, куда они тебя 
везут?

Серёжа: Нет, мне даже было 
страшно говорить.

B: Ты просто сидел и плакал?

Серёжа: Да.

B: А что ты им сказал, когда понял, 
что вы уже далеко?

Серёжа: Что я мог им сказать?  
Ничего.

B: Ты молчал всё время?

Серёжа: Да.

В. Сколько вы ехали?

Серёжа: Ну, часов пять-шесть до 
границы. Это примерно. А потом 

Улиткабаран – несуществующий зверек, нарисованный Серегой по просьбе 
психолога

Сережа на прогулке в Киеве

Галя и Сережа Кравчук

Переезд в новый дом. Сережа с дядей выгружают вещи

– Ну да. И все.

– Господи, зачем они это сделали?

– Я не знаю, – отвечает мальчик.

Мы встречались с Серегой потом 
еще несколько раз, а в ноябре он 
приезжал к нам в Киев в гости.

Вот, с разрешения Сережи, неко-
торые отрывки наших киевских 
разговоров:

«B: Ты помнишь день, когда тебя 
забрали?

Серёжа: Ну, примерно, где-то воз-
ле конца лета. Мы жили в обще-
житии. Нас туда солдаты русские 
поселили. А потом приехало еще 
сорок человек этих солдат. Они 
были на втором этаже, а мы на 
первом.

B: Пришли эти дядьки, и что они 
тебе сказали?

Серёжа: Ну чё? «Поехали с нами». 
А я не знаю куда.

B: Ты их до этого видел?

Серёжа: Нет.

B: У них было оружие?

Серёжа: Автоматы разложные.

B: Они тебе угрожали?

Серёжа: Ну... как сказать... они не 
угрожали, но... они просто сказа-
ли: «Поехали с нами».

B: А у них автоматы где были?

Серёжа: Перед собой держали.

B: Как у тебя оказалось свидетель-
ство о рождении?

Серёжа: Его нашли. Откопали. 
Оно лежало в сумочке в шкафу.

В: Они его специально искали?

Серёжа: Да».

По дороге до границы с Россией 
стояли блокпосты, но их воен-
ную машину везде пропускали, не 
останавливали – свои они, видать, 
там везде были. Еще Сережа пом-
нит, что через Днепр переезжали 
на железной платформе какой-то, 
вероятно, это был паром.

Сережа в больнице в Днепре

Галя Кравчук, Сережа Кравчук и врачи Виктор Верещук (слева) и Хакан 
Агыр (справа). Укол сделан!

Сережа на дороге около своего нового дома в Великой Александровке

Сережа у Стены памяти воинам на Михайловской площади в Киеве
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предлагать мальчишке из оккупи-
рованного российскими войсками 
села, за которое идут бои, прини-
мать участие в изготовлении, на-
пример, броши из георгиевской 
ленты, слушать «Рассказы о рус-
ской доблести» или литературную 
композицию «Наша российская 
армия».

– Серега, а были у вас внеклассные 
занятия?

– Ага, в библиотеке. Ну они вроде 
необязательные, но никто не про-
пускал.

– А было такое – Сталинградская 
битва, 80 лет?

– Было, кино показывали.

– А к годовщине вывода советских 
войск из Афганистана было? Назы-
валось «Наша память и боль».

– Вроде да.

– А про юного героя-партизана 
Леню Голикова, Героя Советского 
Союза?

– Было-было!

– А «900 дней мужества» ко Дню 
полного снятия блокады Ленин-
града?

– Да, тоже кино показывали.

– Шаг в бессмертие – о подвиге 6 
роты Псковской дивизии?

– Линейка была.

Сережа в новом доме

Сережа Кравчук

– Про Александра Матросова?

– Не помню, честно!

– «Знакомство с биографиями 
жителей г. Печоры, которые уча-
ствовали в ВОВ, и тружениками 
тыла»? «Этот День Победы поро-
хом пропах!»? Мастер-класс «От-
крытка ветерану»? Акция «Свеча 
памяти»? Уборка братских захо-
ронений?

– Про ветеранов было, а могилы 
убирать я точно не ходил.

Серега всех этих названий, ко-
нечно, не помнил, но я нашла их 
в плане внеклассной работы дет-
ского дома на 2023 год с января по 
май. План был выполнен.

Апофеоз всей милитаризации и 
путинизации детского сознания – 
занятие шестнадцатого марта под 
названием «Вхождение Крыма и 
Севастополя в состав Российской 
Федерации» – оно, по счастью, 
как-то не отложилось у Сереги в 
памяти – и еще одно, 23 февраля, 
которое Серега запомнил, просто 
не мог не запомнить. Называлось 
это занятие «Время выбрало их», и 
в группе детского дома во «ВКон-
такте» долго болталась фотогра-
фия Сереги, сделанная в тот день: 
на ней он пишет письмо россий-
скому солдату. Перед Серегой ле-
жит лист бумаги, на нем раскра-
шенный российский флаг и еще 
какой-то танчик и текст – Серега 
говорит, что текст им велели или 
написать свой, или, если не пи-
шется, взять в интернете.

И вот сидит украинский мальчик, 
похищенный российскими во-
енными с оккупированной и ра-
зоренной ими территории Укра-
ины, и пишет вот такое письмо 
солдату:

«Здравствуй, дорогой солдат! Меня 
зовут Сергей мне 13 лет, я очень 
хочу чтобы война закончилась, 
хоть я тебя не знаю, но желаю вам 
удачи чтобы вы вернулись целые, 
чтоб у вас было много сил, желаю 
вам удачи, дорогие солдаты». (Зна-
ки препинания как у Сережи.)

– Все писали, и я писал, – скажет 
мне Серега, как будто я его в чем-то 
собираюсь обвинить. А еще расска-

еще два дня мы ехали, на третий 
только приехали, под вечер.

B: В больницу?

Серёжа: Да. Около нее меня встре-
тила женщина, как какой-то дого-
вор был.

B: И что она сделала?

Серёжа: Просто сказала: «Пошли». 
И всё.

B: А ты не понимал, что это Рос-
сия?

Серёжа: Вообще не понимал сразу 
ничего.

B: То есть в больнице тебе никто 
не сказал, где ты находишься?

Серёжа: Нет. Я и не спрашивал. 
Там больше времени я молчал.

B: Когда ты понял?

Серёжа: Когда я приехал уже в ин-
тернат, и там пацаны сказали.

B: Тебе всё это время было страшно?

Серёжа: Да».

Я так и вижу эту мчащуюся с юга 
на север военную машину, за ру-
лем двух веселых мускулистых 
«дядек», считающих себя то ли 
благодетелями, то ли освободите-
лями, то ли и тем, и другим сразу, 
и скорчившегося от страха не-
счастного сельского мальчишку 
на заднем сиденье, не понимаю-
щего, ни куда его везут, ни что с 
ним будет.

Вероятнее всего, были эти «дядь-
ки» из Псковской дивизии – той 
самой, что убивала Серегиных од-
носельчан.

В начале сентября двадцать вто-
рого года Сережу отправили из 
больницы в Центр помощи детям, 
оставшимся без попечения роди-
телей, Печорского района Псков-
ской области – так официально 
называется детский дом, – где он 
и пробыл до самого приезда Гали.

Он много раз говорит, что детский 
дом был хороший, там не били, не 
унижали, не издевались, относи-
лись по-человечески, а если на-
казывали, то справедливо. Дети 
жили в отдельных квартирках, 

Сережа Кравчук и его сестра Маша в новом доме

Сережа Кравчук

как бы семьями, безо всякой ка-
зенщины, все по-домашнему. Их 
возили и водили по экскурсиям, 
в музеи, в кино, и спортом можно 
было заниматься… И одевали их, 
и кормили вдосталь.

– Там хорошо было?

– Нормально.

– Тебе там нравилось?

– Не очень.

– Почему?

– Потому что больше всего домой 
хотел.

Но домой было никак, исчез 
дом – как будто и не бывало. 

Поначалу Серега пытался найти 
Галю – но соцсетей у нее ника-
ких не было, а номер телефона 
он помнил плохо – сколько раз 
набирал и так, и сяк – да все не-
правильно…

В принципе, Сереге, конечно, по-
везло – он попал в лучший детский 
дом Псковской области, а может 
быть, и всей России.

Если бы не вот что: постоянное, 
настырное, навязчивое вовлече-
ние травмированного подростка с 
Украины в русский мир.

За время, которое Серега провел 
в детском доме, ни один из педа-
гогов и воспитателей не задумал-
ся, насколько морально и гуманно 
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Хакерские атаки стали полно-
ценной частью российско-укра-
инской войны. По мере того как 
российские и украинские хакеры 
набираются опыта, их цели будут 
становиться более серьезными, а 
последствия атак – более разруши-
тельными, считает один из основа-
телей «Украинского киберальянса» 
Андрей Баранович.

В январе и феврале 2022 года Укра-
ина подверглась масштабным ха-
керским атакам. В результате них 
были похищены персональные 
данные миллионов украинцев из 
базы МВД страны, нарушена ра-
бота приложения «Дiя», аналога 
российских «Госуслуг», постра-
дали крупные банки. Как оказа-
лось, эти атаки были прелюдией к 
полномасштабному российскому 
вторжению в страну. Спустя почти 

два года Россия не прекращает по-
пыток нанести Украине ущерб не 
только на поле боя, но и в компью-
терных сетях – в середине декабря 
в результате хакерской атаки рос-
сийской хакерской группы «Солн-
цепек», которая, по данным СБУ, 
близка к Главному управлению Ге-
нерального штаба российских во-
оружённых сил (более известному 
как ГРУ), на несколько дней была 
парализована работа крупнейше-
го украинского оператора сотовой 
связи «Киевстар».

Украинские хакеры тоже не сидели 
сложа руки: благодаря осущест-
вленным ими операциям была 
нарушена работа системы спут-
никовой связи, которой пользо-
вались российские военные, были 
взломаны почтовые ящики и сер-
веры российских чиновников и со-

трудников Министерства обороны. 
Впрочем, далеко не все атаки как 
российских, так и украинских хаке-
ров были публичными.

Кто выигрывает российско-укра-
инскую войну в «виртуальном 
пространстве»? Как изменился 
характер хакерских атак с начала 
полномасштабного российского 
вторжения? В какой степени дей-
ствия хакеров координируются с 
военными? Каким будет соперни-
чество Украины и России в кибер-
пространстве в 2024 году? Об этом 
Радио Свобода поговорило с одним 
из основателей волонтерской груп-
пы «Украинский киберальянс» Ан-
дреем Барановичем.

Атаку на «Киевстар» 
россияне  
использовали  
бездарно
– Последний раз мы с вами гово-
рили 16 февраля 2022 года, как 
оказалось – ровно за неделю до 
начала полномасштабного россий-
ского вторжения в Украину. Тогда 
целями масштабной российской 
хакерской атаки стали украинские 
банки и госструктуры. Сейчас ясно, 
что эта атака действительно была 
прелюдией к большой войне – хотя 
мы тогда этого еще не знали. Война 

ЦЕЛИ СТАНУТ МАСШТАБ-
НЕЕ. КТО ПОБЕЖДАЕТ  
В КИБЕРВОЙНЕ РОССИИ 
И УКРАИНЫ?

Марк Крутов

жет, как несколько раз прямо в дет-
ском доме врубал гимн Украины.

– Назло? – спрашиваю я.

– Да нет, просто хотел его послу-
шать.

Эпилог

Сейчас Сережа, Маша, Галя и Саша 
живут в своем доме. Дом этот мы 
купили и оформили на Сережу, Галя 
как опекун давала специальное раз-
решение. Серега начал постепенно 
ходить в школу, он занимается со 
школьным психологом и пытается 
делать домашние задания онлайн. 
На месте синяка у Сереги осталась 
почти незаметная припухлость, но 
и она должна пройти.

Но какой жестокостью и уверенно-
стью в своем праве вершить чужую 
судьбу нужно обладать, чтобы вот 
так взять мальчишку, зашвырнуть, 
как собачку, в машину, увезти не-

ведомо куда, по дороге с барско-
го плеча ссыпать денег, подарить 
телефон и камуфляжный костюм, 
зная при этом прекрасно, что путь у 
мальчишки теперь один – в детский 
дом…

Для чего это было сделано?

У меня есть только одно объясне-
ние: они были уверены, что везут 
его в русский рай.

Вот кто принимал участие в судьбе 
Сережи:

Алексей Пивоваров (Киев), Светла-
на Горевая (Херсон), Сергей Ратуш-
ный(Херсон), Анна Гатилова (Кри-
вой Рог), Игорь Баран (Ужгород), 
Алла Якобсон (Таллинн), Аркадий 
Бабченко (Таллинн), Ольга Кашай-
кина (Таллинн), Григорий Мих-
нов-Вайтенко (Санкт-Петербург), 
Консульство Украины в Эстонии, 
Элла Тимошенко (Львов), Андрей 

Кузык (Львов), Александр Туркевич 
(Львов), Вадим Гефтер (Днепр), Вик-
тор Верещук (Днепр), Хакан Агыр 
(Турция), Улла Тиллгрен и Микаэль 
Сеттергрен (Стокгольм), Наталья 
Чижова (Стокгольм), Мария Сан-
домирская (Стокгольм), Елизавета 
Александрова-Зорина и Дмитрий 
Плакс (Стокгольм), Стиг Фредрик-
сон (Стокгольм), Юлия Николаев 
(Вашингтон), Алексей де Монде-
рик (Женева), Изабель Лафон (Па-
риж), Администрация СМТ Вели-
кая Александровка Бериславского 
района и школы номер 1, Сергей 
Ковалев (Высокополье), Александр 
и Наталья Годлевские (Великая 
Александровка), Катя Бонч-Осмо-
ловская (Москва) и Армия Мура-
вьев из разных городов и стран, без 
финансовой поддержки которой 
все это было бы просто немыслимо 
сдюжить.

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/puteshestvie-ukrainskogo-maljchika-v-rossiyskiy-ray-i-obratno/32741918.html
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продолжается уже больше полуто-
ра лет. Как она проходит на услов-
ном «киберфронте» и можно ли 
вообще говорить о «кибервойне» в 
отрыве от войны «на земле»?

– Непрекращающиеся хакерские 
атаки россиян можно назвать так-
тически успешными. То, что они 
хотят взломать, они ломают, но 
при этом своих целей они добиться 
с помощью этих атак не могут. Вме-
сте с этим в Украине сформирова-
лись команды, как государствен-
ные, так и негосударственные, 
которые проводят атаки в ответ. 
Преимущество украинских хакеров 
в том, что у нас есть четкая моти-
вация и четкое понимание того, 
чего мы хотим достичь в итоге. Это 
общее дело, отражение россий-
ской агрессии, и потому у нас нет 
недостатка желающих участвовать 
в кибервойне. Наиболее яркие со-
бытия этой кибервойны, которые 
привлекают внимание, – не самые 
важные. Самый большой резонанс 
вызывали DDoS-атаки, утечки раз-
личных баз данных, как с украин-
ской, так и с российской стороны, 
потом пошли более серьезные ата-
ки с разрушением инфраструкту-
ры – могу сказать, что некоторые 
техногенные аварии в России за 
это время не всегда были вызваны 
естественными причинами.

Случайные люди 
уже отсеялись
Кибервойна – явление новое, и 
компьютерные операции не явля-
ются решающими, когда речь идет 
об общевойсковых операциях и о 
полномасштабной войне на исто-
щение. Тем не менее у киберопе-
раций есть своя роль, пусть и не 
главная: это источник разведыва-
тельной информации, это возмож-
ность осуществлять информаци-
онные кампании, это возможность 
проводить диверсии. Я надеюсь, 
что за прошедшее с начала втор-
жения время с украинской стороны 
уже отсеялись случайные люди, а 
у тех, кто остался, возникло пони-
мание, что кибероперации долж-
ны быть скоординированы, в том 
числе между разными группами 
хакеров, и приносить пользу нашей 
армии, чтобы победить врага.

– Самой заметной по последстви-
ям, пожалуй, стала недавняя атака 
на украинского оператора сотовой 
связи «Киевстар», в результате ко-
торой миллионы украинцев поте-
ряли возможность совершать звон-
ки и выходить в интернет. При этом 
началась она с обычного фишинго-
вого письма, на которое «клюнул» 
один из сотрудников компании.

– На самом деле неважно, с чего 
именно начинается атака – с фи-
шинга или взлома какой-то от-
дельной системы. Дело в том, что 
системно компьютерной безопас-
ностью не занимаются ни в Украи-
не, ни в России, и взломать можно 
практически все, что угодно. Эф-
фекту от отказа связи «Киевстара» 
способствовали действия службы 
информационной безопасности 
самой компании, они об этом упо-
минали сами в одном из интервью. 
Часть систем они отключали наме-
ренно, чтобы локализовать атаку. 
Если бы у них заранее был какой-то 
план отражения подобной атаки, 
последствия были бы куда мень-
ше. Что меня удивляет в атаке на 
«Киевстар» – это то, что россий-
ская сторона даже не попыталась 
воспользоваться отказом круп-
нейшего мобильного оператора, 
что компьютерная атака не была 
скоординирована с действиями 
военных. Возникает впечатление, 
что российские спецслужбы прове-
ли эту атаку лишь для того, чтобы 
показать свою полезность, произ-
вести впечатление на свое руко-
водство и провертеть очередную 
дырку в погонах.

– Косвенно в пользу этой версии 
говорит то, что атакой на «Киев-
стар» оказались затронуты и сами 
российские военные на линии 
фронта – они якобы использовали 
купленные еще до войны сим-кар-
ты украинского оператора для на-
вигации в своих дронах.

– Да, не говоря уже о том, что если 
хакеры контролируют большого 
оператора, одного из трех в стра-
не, то это ценнейший источник 
разведывательной информации: 
можно узнать, где находится тот 
или иной абонент, можно поста-
вить его на прослушку, можно пе-
рехватывать СМС для получения 
доступа к аккаунтам в мессен-

джерах. Поражает то, что, обла-
дая таким доступом, российские 
спецслужбы использовали его на-
столько бездарно. Это, конечно, 
привело к большим убыткам, но 
они несравнимы с тем ущербом, 
который можно было нанести, об-
ладая подобным доступом.

– Сейчас этого доступа у них уже 
нет?

– Я на это надеюсь. Я думаю, после 
того как вся сесть лежала несколько 
дней, что вызвало огромный мате-
риальный и репутационный ущерб 
для «Киевстара», сейчас компания 
перетряхивает все свои системы и 
делает все возможное, чтобы хаке-
ры не могли туда вернуться.

– Британский Королевский инсти-
тут объединенных служб исследо-
ваний в области обороны и безо-
пасности пишет в своем недавнем 
докладе, что российские военные 
переходят на фронте на провод-
ную связь, чтобы не дать Украине 
возможность перехватывать свои 
разговоры и сообщения. Можно ли 
сказать, что в определенной сте-
пени децифровизация – разумный 
способ защиты в условиях войны?

– Конечно. Кроме того, военные 
также используют спутниковую 
связь, УКВ связь, им есть из чего 
выбирать, и мобильный телефон 
на линии столкновения сам по 
себе – далеко не самая безопасная 
вещь, потому что на его сигнал 
можно навестись, и потом по тебе 
просто «прилетит».

– Вместе с сообщениями о россий-
ских хакерских атаках регулярно 
появляются новости и об атаках 
украинских. Например, с атакой 
на «Киевстар» по времени совпа-
ло сообщение об атаке на серверы 
Федеральной налоговой службы 
России. Сообщалось об атаке на 
Министерство труда и соцзащиты 
РФ. Каждый раз утверждается, что 
похищены ценные данные, при-
чем о своей причастности к атакам 
теперь заявляет даже Служба без-
опасности Украины – чего рань-
ше не наблюдалось. Как обстоит в 
Украине дело не с координацией 
хакерских групп между собой, а с 
координацией их действий с гос-
структурами?

– Мы работаем над этим. Есте-
ственно, никто не будет делиться 
текущими целями по соображени-
ям операционной безопасности, 
но мы предпринимаем попытки, 
чтобы разные хакеры хотя бы не 
мешались под ногами друг у дру-
га. В некоторых случаях внутри той 
или иной компьютерной системы 
могут столкнуться 3, 4 или даже 5 
хакерских команд. Это приводит 
к тому, что цель может оказаться 
потерянной для всех. И да, чуть ли 
не впервые за всю историю и СБУ, и 
Главное управление разведки Ми-
нобороны Украины взяли на себя 
ответственность за проведенные 
атаки. Я считаю, что это очень хо-
рошо, так как это упрощает коор-
динацию между различными ве-
домствами, и в перспективе можно 
даже говорить о создании каких-то 
кибервойск, объединенного кибер-
командования, потому что если бы 
эти ведомства говорили: «Мы ни-
чего не делали», то некого было бы 
и объединять.

– Как обстоит дело с этим у вашего 
противника? Мы все знаем о хаке-
рах ГРУ, появились ли у них кон-
куренты? Насколько вообще легко 
или сложно атрибутировать ту или 
иную атаку?

– В атрибуции очень помогают за-
падные исследователи и наши оте-
чественные службы, например Гос-
спецсвязь, которая стала уделять 
больше внимания атакам. Одним 
из самых активных игроков в Рос-
сии остается ГРУ, за ним идут ФСБ 
и СВР, появились и независимые 
хакеры – они не чета своим колле-
гам в погонах, но тоже пытаются 
что-то делать. Что меня удивляет: 
несмотря на то что никто не сомне-
вается, кто выполнил ту или иную 
атаку, российские спецслужбы 
по-прежнему пытаются отрицать 
свое участие во взломах, выдумы-
вать себе вымышленных персо-
нажей, вымышленные хакерские 
группы. Я думаю, что это связано 
с привычками, появившимися еще 
во время холодной войны. Это при-
водит к тому, что такие атаки слож-
но масштабировать. Если «никто 
ничего не делал», если за атакой 
стоит «не ведомая никому» группа 
«Солнцепек», то о какой координа-
ции можно говорить?

Это настоящая  
кибервойна
– Какие операции хакерских групп, 
входящих в «Украинский кибера-
льянс», да и других тоже, запомни-
лись вам больше всего за послед-
ний год? Я говорю о тех операциях, 
которые были публичными: на-
пример, со взломом почты россий-
ского военкома, из которой стало 
известно о вербовке кубинцев на 
войну, в результате чего даже вла-
сти самой Кубы были вынуждены 
реагировать и арестовали несколь-
ко человек, причастных к этой вер-
бовке.

– Вскоре после начала вторже-
ния была массированная атака на 
RuTube, в результате которой по-
страдала инфраструктура виде-
охостинга, и им пришлось долго 
восстанавливаться. В то время как 
многие начинающие группы по-
сле начала войны ломали сайты, 
сливали базы, это стало примером 
успешной, по-настоящему разру-
шительной атаки. Также вспоми-
нается атака на провайдера спут-
никовой связи «Дозор-Телепорт», 
услугами которого пользуются и 
российские военные. В первый 
день вторжения россияне атакова-
ли украинского оператора Viasat, 
и в этот раз они получили «ответ-
ку». Важнее отдельных атак то, на-
сколько системной стала эта де-
ятельность. Атаки с обеих сторон 
не прекращаются ни на секунду, о 
большей их части публика узна-
ет только спустя какое-то время. 

Это превратилось в полноценные 
боевые действия. Во многих слу-
чаях хакеры не пытаются что-то 
кому-то показать, а тихо достают 
большие объемы информации, 
имеющей разведывательную цен-
ность, или переходят к диверсиям 
и по-настоящему разрушительным 
атакам. Это настоящая кибервойна.

– Кто в этой кибервойне выигры-
вает Россия или Украина? Мы, как 
журналисты-расследователи, часто 
имеем дело с утекшими в сеть ба-
зами данных. За последний год на 
рынке появилось множество новых 
баз, последний пример – данные 
из системы бронирований авиаби-
летов «Сирена». В то же время я не 
вижу там каких-то новых украин-
ских баз.

– Нельзя сказать, кто выигрывает, 
а кто проигрывает, потому что это 
не соревнования. Все зависит от 
того, кто какие ставит перед со-
бой цели и задачи. Я считаю, что 
для украинских хакеров задачи 
очевидны: наносить Российской 
Федерации ущерб и помогать 
своей армии и спецслужбам. У 
российских спецслужб, как мне 
кажется, задачи более узкие, на-
правленные в первую очередь 
на информационные кампании 
и кампании по деморализации 
противника. При этом они тоже 
охотятся на разведданные, ата-
ки на украинских военных идут 
очень активно начиная с самого 
низкого уровня, чтобы получить 
какую-то информацию о обра-
тить ее на пользу своей армии. У 
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российских и украинских хакеров 
отличаются и таргетинг, и такти-
ка, и стратегия, так что каждая из 
сторон может заявлять о своей 
победе и своих преимуществах, 
но важный вывод заключается в 
том, что Украина вполне может 
противостоять России и в кибер-
пространстве, включая уровень 
проводимых атак и способность 
защититься от атак противни-
ка. Из Украины за время войны 
тоже утекло немало данных, но по 
большей части они не публикуют-
ся, потому что взломами занима-
ются спецслужбы, не заинтересо-
ванные в том, чтобы эти утечки 
появились в публичном доступе.

– Еще до полномасштабного рос-
сийского вторжения было извест-
но об успешной российской атаке 
на украинское приложение для 
артиллеристов, после вторжения 
в российских телеграм-каналах 
публиковались скриншоты из 
других приложений, использу-
емых украинскими военными, 
например, системы управления 
войсками «Дельта». Можно ли по-
лучить доступ к таким приложе-
ниям, просто захватив в качестве 
трофея планшет, принадлежав-
ший солдату ВСУ?

– В случае с атакой на приложе-
ние для артиллеристов успехи 
россиян были точно преувеличе-
ны. Тогда речь шла о флуд-атаке 
на чат пользователей приложения 
в телеграме, администратор кана-
ла запаниковал и сменил его на-
звание. Так как канал с известным 
названием исчез, россияне объя-
вили это победой, но это не имеет 
ничего общего со взломом самого 
приложения. Что касается систе-
мы «Дельта», естественно, все ин-
тегрированные военные системы 
являются для российских хакеров 
целью № 1, но внутри этих систем 
есть разделение по уровням до-
ступа. Да, возможно, им удалось 
получить доступ к нескольким ак-
каунтам, но это штатная ситуация 
на войне, где военные могут по-
пасть в плен вместе с имеющимся 
у них оборудованием. Насколько 
я знаю, россияне продолжают по-
пытки взломать эту систему пол-
ностью, но пока это у них не по-
лучилось.

Помочь можно тем, 
кто помогает себе 
сам
– Мы, журналисты, часто сталки-
ваемся с попытками фишинга. 
Остается ли фишинг основным ин-
струментом хакеров, ведь именно 
он был использован при атаке на 
«Киевстар»?

– Во многих атаках используется 
не только фишинг, но и уязвимости 
в компьютерных системах – в той 
же Microsoft Exchange. По крайней 
мере, в одной из атак российская 
сторона использовала «уязвимость 
нулевого дня», о которой никто ни-
чего не знал. Что характерно, эту 
уязвимость определили именно в 
ходе атаки на одну из украинских 
систем. В этом участвовал CERT-
UA (украинская правительственная 
команда реагирования на компью-
терные чрезвычайные события, 
функционирующая в составе Госу-
дарственной службы специальной 
связи. – Прим. РС), Microsoft, ад-
министраторы самой организации, 
которую атаковали. Это позволи-
ло Microsoft найти новую уязви-
мость и закрыть ее, хотя до этого 
эта же уязвимость использовалась 
в нескольких атаках против стран 
НАТО.

– Мы все знаем о военной помо-
щи союзников Украине, которая 
становилась все более весомой по 
ходу войны. Произошло ли что-то 
подобное с помощью в отражении 
российских кибератак, в их атри-
буции и так далее?

– Я лично вижу только публичную 
часть этой помощи, то, что публи-
куют такие вендоры, как Microsoft 
или Mandiant. О непубличной ча-
сти я знаю мало, к тому же я, как 
хакер, больше занимаюсь не за-
щитой, а атакой и не знаю, какие 
именно шаги для защиты пред-
принимает наша страна вместе 
с западными партнерами. За-
падные партнеры готовы предо-
ставлять какое-то программное 
обеспечение, лицензии, готовы 
систематизировать информацию, 
полученную от Украины, и выпу-
скать эти отчеты. Это, конечно, 
помогает. Но помогает это только 
тем, кто при этом помогает себе 

сам. Если в организации нет «без-
опасника», нет администратора, 
то там некому и помогать. Ос-
новная роль в обеспечении безо-
пасности компьютерных систем 
лежит на «безопасниках» и адми-
нистраторах, которые ими управ-
ляют. Можно помочь железом или 
софтом, но кто-то должен сидеть 
и ежедневно заниматься монито-
рингом и защитой.

– Началась зима, начались новые 
российские атаки на украинскую 
энергетическую инфраструктуру, 
и уже начались новые отключения 
электроэнергии в Украине. Влия-
ют ли подобные последствия вой-
ны на кибербезопасность?

– Руководство Госспецсвязи Укра-
ины уже говорило о скоординиро-
ванных обычных и кибератаках на 
энергетическую инфраструктуру. 
Я считаю, что это не совсем так. 
Есть какое-то направление, в ко-
тором они работают. Если россий-
ские ракетчики начинают обстре-
ливать энергетические объекты, 
то российские хакеры одновре-
менно пытаются их ломать, но я не 
думаю, что это какая-то скоорди-
нированная деятельность, скорее 
это общее задание для всей рос-
сийской армии, которое они так 
или иначе пытаются выполнить.

– Какие у вас прогнозы на 2024 
год? Что будет происходить на 
поле боя – никто не знает. Многое, 
если не все, зависит от американ-
ской и европейской помощи и та, 
и другая пока «зависли». Какой 
будет война в киберпространстве 
и будет ли она отличаться от того, 
что мы уже видели?

– Да, я надеюсь, что изменения про-
изойдут. Если раньше украинские 
хакеры делали какие-то дефейсы 
российских сайтов, пытались об-
ращаться через них к российскому 
населению, то в будущем я ожидаю 
больше диверсий и каких-то разру-
шительных атак. По мере того как 
люди приобретают новый опыт, 
цели станут масштабнее. Возмож-
ны неожиданности, потому что 
кибервойна – еще более оппорту-
нистическая область, чем традици-
онное военное искусство.

Источник svoboda.org

Армии нужны дроны. И РЭБы. И в 
принципе много оружия. Разно-
го. Желательно инновационного. 
Все этого хотят. Президент, Пре-
мьер, Главком, парламентарии, 
министры. Но этого не происхо-
дит. Хотя все очень сильно хотят 
и деньги выделяют.

 Возникают разные идеи, поче-
му этого не происходит. И что 
делать. Например - перевод эко-
номики на военные рельсы (что 
бы это не означало). Или - со-
здание технологической ставки 
с лучшими инженерами которые 
репортят напрямую Президенту. 
Хорошие идеи. Но только плано-
вая экономика доказала свою не-
эффективность и СССР распался 
(хоть, как я вижу, идеи его про-
должают жить). А инженер-гений 
Архимеда, придумавшего ката-
пульты, чтобы защитить Сираку-
зы, - наверное, последний кейс, 
когда отдельно взятый талант 
повлиял на ход битвы.

А что же мир изобрел вместо 
плановой экономики и гени-
ев-одиночек? Мир изобрел ры-
ночную экономику и промыш-
ленность. Множество компаний 
удовлетворяют спрос множества 
потребителей. Вместо одного 
или нескольких гениев - коман-
ды, состоящие из массы специ-
алистов, которые могут и изо-
брести и произвести и привезти. 
Лучшее оружие делают частные 
компании. Лучшие дроны дела-
ют частные компании. Лучшие 
РЭБы делают частные компа-
нии. Весь силикон и прочий дип 
тек под высокотехнологическое 

оружие делают частные компа-
нии.

А что же мешает сегодня Украи-
не использовать рыночную эко-
номику и силу промышленности 
в обороне? Мы сами себе меша-
ем. Большинство знакомых мне 
крупных производители милтека 
в уголовных делах, как в шелках. 
Вместо того, чтобы качать обье-
мы - директора ходят на допро-
сы. Вместо того, чтобы изобре-
тать, - #бутся с дасу, дбрами, набу, 
сбу и т д. Почти каждый, кто за-
ключил контракт с государством, 
автоматом становится мишенью 
и встряет в дерьмо. А как госу-
дарство собирается выстоять, 
не имея сильных поставщиков и 
партнеров в лице промышленно-
сти и рынка? Это невозможно.

Открываешь фейсбук - ведущий 
производитель ракет жалуется, 
что их остановил дасу. Открыва-
ешь еще раз - набушники вынес-
ли компанию, которая произво-
дит тепловизоры. Открываешь 
еще раз - всем поставщикам МО 
полученную прибыль посчита-
ли как ущерб государству. И т д. 
Читаю в пятницу Форбс - милтек 
акселератор D3 инвестирует в 
украинские милтек стартапы. Но 
не в украинские юрлица. И это 
при том, что D3, наверное, самый 
позитивный инвестор по отно-
шению к Украине(после Horizon), 
которого я встречал. Это оценка 
юрисдикции Украина. Вы этого 
хотели?)

Отдельным препятствием для 
обороноспособности Украины 

стоит «кейс Пивоварского». Ми-
нистр, принявший отличное ры-
ночное решение, попадает под 
следствие. Теперь любой чинов-
ник, который принимает реше-
ние в пользу бизнеса, примеряет 
на себя рубашку Пивоварского. 
Хочешь привлечь инвестора, дать 
ему скидку на налоги(имея на это 
право) - наносишь урон державе. 
Хочешь допустить больше РЭБов 
к эксплуатации - но нельзя, ведь 
нанесешь урон державе. Хочешь 
купить больше дронов по спото-
вой цене - но нельзя, нанесешь 
урон державе. и т д. Как резуль-
тат - намного проще не принять 
решение и ничего не поставить, 
чем принять и получить уголов-
ное дело в скором будущем. Вот 
так хитро коммунизм победил в 
Украине. Ведь держава сама мог-
ла построить порт. И ракету сама 
сделает. И дроны сама сделает. И 
джинсы сошьет. И йогурт произ-
ведет. Вот только пробовали уже. 
И в итоге Силиконовая долина 
победила Зеленоград. История 
дала оценку эффективности ка-
ждой из моделей.

И что делать? Есть два варианта:

а) ничего не делать и получить 
военное поражение. И тогда со-
трудники дасу, набу, дбр, сбу и 
т. д. чуть позже будут доблестно 
служить в рф.

б) ввести мараторий на провер-
ки до конца войны в милтеке, 
снять все ограничения(гранич-
ные наценки, сложные поста-
новки на вооружения, любые ба-
рьеры при импорте) и разгонять 
производителей и рынок. Будет 
лучшее качество и лучшая цена. 
Также думаю стоит приравни-
вать ТОРМОЖЕНИЕ оборонного 
производства к госизмене. При-
шел с обыском в милтек - полу-
чил госизмену. Остановил счета 
импортеру - получил госизмену. 
Остановил партию дронов на 
таможне - госизмена. и т д. И ко-
нечно же, обязательные встречи 
милтекпроизводителей со Став-
кой и мгновенное решение лю-
бых блокеров в их развитии. Это 
фокусная промышленность се-
годня для Украины. 

Источник censor.net

ЛУЧШЕЕ ОРУЖИЕ,  
ДРОНЫ, РЭБЫ ДЕЛАЮТ 
ЧАСТНИКИ, НО ОНИ  
ЗАНЯТЫ УГОЛОВНЫМИ 
ДЕЛАМИ 

Олександр Конотопський

https://www.svoboda.org/a/tseli-stanut-masshtabnee-kto-pobezhdaet-v-kibervoyne-rossii-i-ukrainy-/32741896.html
https://censor.net/ru/r3462407
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ГОЛЬ НА ВЫДУМКУ 
ХИТРА! ИЛИ ДЕНЬГИ 
НЕ ПАХНУТ

И от дедушки ушел, и от ба-
бушки ушел… (русская сказка о 
колобке). 
Быль о том, как бывший ученый 
из украинской глубинки, про-
изводивший котлы для печек, 
разводит на бабки европейских 
доверчивых лохов или наука 
о том, как достопочтенному 
отцу и двум его великовозраст-
ным отпрыскам, откосившим 
от армии и войны в Украине, 
подзаработать в ЕС, предать и 
продать всё, что можно и чем 
это опасно для окружающих.

NECESSITY IS 
THE MOTHER OF 
INVENTION!  OR 
MONEY DOESN’T 
STINK... 
He got away from his grandfather, and 
he got away from his grandmother... 
(Russian fairy tale about Kolobok)

A story about how a former scientist 
from the Ukrainian outback, who used 
to manufacture stoves, scams gullible 
European suckers, or a study on how 
a venerable father and his two adult 
offspring, who dodged the army and 
war in Ukraine, can earn some money 
in the EU, betray and sell everything 
possible, and why this is dangerous for 
those around them.

NOT MACHT 
ERFINDERISCH!  ODER 
GELD STINKT NICHT...
Er entkam dem Großvater und er 
entkam der Großmutter... (Russisches 
Märchen über Kolobok)

Eine Geschichte darüber, wie ein 
ehemaliger Wissenschaftler aus der 
ukrainischen Provinz, der früher Öfen 
herstellte, gutgläubige europäische 
Trottel betrügt, oder eine Studie 
darüber, wie ein ehrwürdiger Vater 
und seine beiden erwachsenen 
Nachkommen, die dem Militärdienst 
und dem Krieg in der Ukraine 
ausgewichen sind, in der EU Geld 
verdienen können, alles verraten 
und verkaufen, was möglich ist, 
und warum dies gefährlich für die 
Umgebung ist.

КТО, КОМУ,  ЗАЧЕМ И 
ПОЧЕМУ:   
Как змея сама себя за хвост 
укусила
Часть 1. Предыстория: От США до Че-
хии через Германию. 
Отмывание средств или предложение 
аферы? Бизнес или спецслужбы? Не-
винные связи и братские узы.
Часть 2. Провальное Вторжение в Сфе-
ру Высоких Технологий.
Советская пословица гласит: «За что 
бы мы не брались,  всё равно получает-
ся автомат Калашникова».  
Современный вариант: «Производи-
тель котлов, за что бы ни взялся,  всё 
равно получается печка на дровах». 
Но где же деньги?
Часть 3. Пауки в Одной Банке: Делаем 
Ставки! 
Кто выживет - тот, у кого больше денег, 
или тот, кто умнее? «Академик»-ин-
триган против опытного схематозни-
ка. 
История продолжается. Запасайтесь 
попкорном!

WHO, TO WHOM, 
WHY AND FOR WHAT 
REASON:  

How the Snake Bit Its Own Tail
Part 1. Prehistory: From the USA to 
the Czech Republic via Germany. 
Money laundering or a scam offer? 
Business or special services? Innocent 
connections and fraternal ties. 
Part 2. Failed Invasion into the 
High Tech Sphere. A Soviet proverb 
says: «No matter what we take up, it 
always turns out to be a Kalashnikov 
rifle». Modern version: «A boiler 
manufacturer, no matter what he 
takes up, it always turns out to be a 
wood stove». But where is the money? 
Part 3. Spiders in One Bank: Place 
Your Bets! Who will survive - the one 
with more money, or the one who is 
smarter?  «Academic» intriguer versus 
experienced schemer. 
The story continues. Stock up on 
popcorn!

WER, WEM, WARUM 
UND WESHALB:  
Wie die Schlange sich selbst in 

den Schwanz biss 
Teil 1. Vorgeschichte: Von den USA 
über Deutschland bis nach Tschechien. 
Geldwäsche oder ein Betrugsangebot? 
Geschäft oder Geheimdienste? 
Unschuldige Verbindungen und 
brüderliche Bande. 
Teil 2. Gescheiterte Invasion in den 
High-Tech-Bereich. Ein sowjetisches 
Sprichwort sagt: «Egal, was wir anfangen, 
es wird immer ein Kalaschnikow-Gewehr 
daraus». 
Moderne Version: «Ein Kesselhersteller, 
egal was er anfängt, es wird immer ein 
Holzofen daraus». Aber wo ist das Geld? 
Teil 3. Spinnen in einer Bank: Platzieren 
Sie Ihre Wetten! Wer wird überleben 
- derjenige mit mehr Geld oder der 
Klügere? «Akademiker» Intrigant gegen 
erfahrenen Schemer. 
Die Geschichte geht weiter. Decken Sie 
sich mit Popcorn ein!

АНОНС
МЕЖДУНАРОДНОЕ БЮРО ЖУРНАЛИСТСКИХ  
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Опрос CNN показал, в предверии 
Республиканских праймериз в 
Нью-Гэмпшире – Трамп 44%, Ники 
Хэли - 29% и это повод сказать пару 
слов про Хэли и её стратегию.

Надо сразу сказать – Дональд 
Трамп является явным, домини-
рующим фаворитом в гонке за 
кандидатство от Республиканской 
партии на выборах 2024 года. Ни 
один кандидат в последние сто лет, 
не являвшийся действующим пре-
зидентом, не имел такого мощного 
преимущества. Я бы сейчас поста-
вил 10 долларов против 100 за «кто-
то другой», но не больше. (Это зна-
чит, что я оцениваю шансы Трампа 
стать кандидатом от Республикан-
ской партии в 90%.)

Но среди оставшихся Хэли, быв-
шая губернаторка Южной Кароли-
ны и министерка в правительства 
Трампа, выглядит самым серьёз-
ным кандидатом. Да, ей нужно 
чудо – сначала набрать 20-30% в 
Нью-Гэмпшире и чтобы Трамп не 
набрал 50%. Потом – победить в 
первом большом штате, родной 
Южной Каролине. Такого правила, 
что «родная дочь штата» побежда-
ет в собственном штате, конечно, 
нет. (Например, в 2016-м Трамп 
разгромил Рубио во Флориде.) И 
всё же. Потом надо надеяться, что 
Десантис и Кристи, оставшиеся се-
рьёзные республиканцы, снимутся 
и что все, кому не нравится Трамп, 
поддержат её. Это будет электо-
ральное чудо, конечно, но на этой 
стадии без чуда не обойтись.

Идеально для Хэли было бы, ко-
нечно, чтобы Десантис, губернатор 
Флориды, и Кристи, бывший гу-
бернатор Нью-Джерси, снялись бы 
уже сейчас. В 2016-м году Трампу 
сильно помогло то, что против него 
долго было несколько серьёзных 
кандидатов. Но ни Кейсик, ни Круз 
так и не снялись до момента, пока 
не стало поздно. У Кристи, который 

резко, открыто, прямо критикует 
Трампа, есть 10% по тому же опро-
су в Нью-Гэмпшире и нет, мне ка-
жется, шансов на номинацию – но 
у политиков, борющихся за власть, 
такое эго и вера в себя, что они ча-
сто продолжают участвовать в гон-
ке, даже когда в этом нет смысла.

Десантис, не исключено, снимет-
ся и до Нью-Гэмпшира, потому 
что он сильнее, чем Кристи, зави-
сит от поддержки крупных доно-
ров. Множество крупных амери-
канских бизнесменов хотели бы 
видеть президентом «республи-
канца-но-не-Трампа» и у разных 
антитрампистских альтернатив не 
было проблем с деньгами. Пробле-
мы у них с поддержкой граждан, 
которую деньги не помогают по-
лучить. Трамп – крупнейший по-
литический феномен в Америке в 
XXI веке и победить этот феномен 
– очень сложно. Десантис попы-
тался создать такой специальный 
образ «Трамп без Трампа» - взять 
ту же самую политическую плат-
форму, что у Трампа, и попытать-
ся опереться на тех же в точности 
избирателей. Но «МAGA»-избира-
телей платформа не особенно вол-
нует. Они поддерживают Трампа 
за то, что он «держит слово». Ска-
зал, что построит стену на границе 
с Мексикой и Мексика заплатит, и 
сдержал слово. На самом деле, ко-
нечно, нет, но кого волнует. Этих 
избирателей Десантису очаровать 
не удалось.

Хэли, в отличие от Десантиса, 
предлагает альтернативу. Она не 
просто «не Трамп лично», её плат-
форма cлегка отличается. Внешняя 
политика не играет большой роли 
в американских выборах, но Хэли 
чётко и прямо поддерживает мас-
штабную военную помощь Украи-
не. (Вопреки распространенному 
стереотипу, сам Трамп не зани-
мает чёткой позиции по этому во-
просу.)

Но основные пункты критики Трам-
па, которые озвучивает Хэли – это 
не то, что хотели бы слышать анти-
трамписты или демократы. Трамп, 
по мнению Хэли, был хорош для 
американской экономики, но уве-
личил долг США на 8 триллионов 
долларов, что было неправильно. 
Трамп недостаточно жёстко дей-
ствовал в отношении Китая. Трамп 
напрасно похвалил Хезболлу, и так 
далее. Резкую критику событий 
6 января 2021 года, когда Трампа 
спровоцировал нападение на Кон-
гресс, пытаясь остаться у власти 
после поражения на выборах, Хэли 
больше не повторяет. Но от неё не 
отказывается.

Это всё необходимо, потому что 
невозможно выиграть у Трампа 
на «антитрампистских республи-
канцах», их недостаточно. Но если 
взять «ядерных антитрампистов» 
плюс «верных республиканцев, не 
замороченных на Трампе» плюс 
тех, кому не нравится Байден и 
ещё больше не нравится Трамп, то 
получается близко к половине ре-
спубликанцев. Меньше половины, 
но близко. Неслучайно Хэли выи-
грывает, по опросам, у Байдена с 
гораздо большим преимуществом, 
чем Трамп.

Главное, пожалуй, что даёт сторон-
никам Хэли какую-то надежду на 
чудо – это её определенная «теф-
лоновость». Все крупные полити-
ки, которые выигрывают выборы, 
обладают этим свойством – к ним 
не прилипает грязь, но только на 
национальном уровне это реально 
проверяется. Трамп – великий ма-
стер по уничтожению политиче-
ских оппонентов с помощью точно 
выбранного эпитета, который он 
повторяет как заведенный, с помо-
щью своевременного резкого и гру-
бого выпада или реплики. В 2016-м 
он «съел» не поперхнувшися, Дже-
ба Буша, тогдашнего фаворита, и 
фаворитов помельче – Кристи, Ха-
каби, Рубио, Круза, отличных ком-
муникаторов. (С Байденом, к слову, 
ничего подобного в 2020-м не уда-
лось.) Трамп пытается навесить и 
Хэли ярлык, «птичьи мозги», но не 
работает. Если у неё есть какой-то 
шанс в 2024-м, то, видимо, в этом.

Источник kasparov.ru

НИКИ ХЭЛИ VS.  
ДОНАЛЬД ТРАМП

Константин Сонин

https://www.kasparov.ru/material.php?id=65828E92D1122
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В середине ноября журналист-
ка из Ржева Екатерина Дунцова 
объявила о намерении баллоти-
роваться в президенты России и 
обнародовала свою программу, 
которая включала окончание 
войны в Украине, освобождение 
политзаключенных и демокра-
тические реформы.

Власти сразу продемонстриро-
вали, что потенциальная канди-
датка им не нравится: собранию 
её сторонников отключили свет, 
а ей самой отключили платежи 
в ВТБ и вызвали её на беседу в 
прокуратуру. Но Дунцова не сда-
валась. 20 декабря инициатив-
ная группа по её выдвижению 
подала в ЦИК документы на ре-
гистрацию. 23-го ЦИК отказал 
в регистрации, заявив что на-
шёл в заявлениях членов груп-
пы 100 ошибок. Таким образом, 

оппозиционную кандидатку не 
допустили даже до стадии сбо-
ра подписей в поддержку своей 
кандидатуры.

Блогеров это не удивило.

Сергей Пархоменко
Просто для памяти, чтоб оста-
лось в архиве. История с иници-
ативой выдвижения на выборы 
Екатерины Дунцовой закончи-
лась закономерно. Никакой нео-
жиданности не случилось.

В России не будет президент-
ских выборов в 2024 году. Будет 
техническая «электоральная 
процедура», предназначенная 
для продления пребывания дик-
татора у власти, для продолже-
ния имитации законности этого 
пребывания.

Соответственно, в этой проце-
дуре не может быть и не будет 
никаких оппозиционных или 
независимых кандидатов. В 
бюллетене будут только те име-
на, появление которых там будет 
сочтено коемлевскими органи-
заторами процедуры полезным 
для того, чтоб она прошла на-
дежно и без помех.

Никто ведь не ждет появления 
на театральной сцене “незави-
симого” актера, а тем более “оп-
позиционного”, который вдруг 
будет по ходу спектакля демон-
стрировать свою оппозицион-
ность режиссеру-постановщику.

Тоталитарному режиму не нуж-
ны выборы: ему нужен ритуал 
клятвы населения в верности 
диктатору, и больше ничего. В 
этих обстоятельствах любой эле-
мент реальной дискуссии, аги-
тационной кампании – сколь 
угодно короткий и робкий – ему 
вреден.

Поэтому процесс, который ока-
зался чреват этой дискуссией (в 
успех Дунцовой никто не верил, 
но публичный разговор на темы 
войны и мира все же постепен-
но начался, хоть и в очень уз-
ком кругу сетевых активистов), 
Кремлю потребовалось прер-
вать на максимально раннем 

ЗАЯВИЛА О СЕБЕ НА ВСЮ 
РОССИЮ. СОЦСЕТИ  
ОБ ОТКАЗЕ ЦИКА  
ДУНЦОВОЙ
Ася Рудина

Екатерина Дунцова

этапе, – а то бы он, не дай бог, 
продолжился бы на этапе сбора 
подписей. Не важно, что подпи-
сей бы не дали собрать (точнее, в 
любом случае объявили бы под-
писи фальшивыми), – но ведь 
разговоров-то было бы гораздо 
больше, и в них втянулись бы 
не только завсегдатаи сетевых 
споров. А разговоры диктатору 
не нужны, ему нужно покорное 
молчание.

Игорь Эйдман
Фарс «Выборы» в цирке «Рос-
сия».

Меня просто поражают те, кто 
надеется как-то вклиниться в 
предстоящие «выборы» и ис-
пользовать их против путинско-
го режима. Условия проведения 
выборного фарса априори ис-
ключают такую возможность.

В цирке «Россия» идёт фарс 
«Выборы». Сергей Кириенко и 
сотрудники АП – режиссёр и 
ассистенты. Путин – одновре-
менно владелец цирка и актёр, 
играющий главную роль в этом 
фарсе. В ролях других кандида-
тов в президенты – артисты кор-
дебалета на подтанцовке у глав-
ного героя. Они нужны только 
для того, чтобы на их убогом 
фоне он выглядел попривлека-
тельнее. Избиратели – зрители в 
зале, не имеющие возможности 
влиять на ход фарса. Матёрые 
охраники следят за тем, чтобы 
зрители не пронесли в зал тух-
лые яйца для актёров и хлопали 
в нужных местах.

Никаких сюрпризов и неожи-
данностей в такой ситуации 
быть не может. На сцену допу-
скаются только актёры, которые 
прошли жёсткий кастинг. Его 
критерии – ещё большая, чем у 
главного героя непривлекатель-
ность, тусклость, убогость, пол-
ное отсутствие харизмы и пер-
спектив.

Ни в одном театре или цирке 
зритель не может просто за-
лезть на сцену и вклиниться в 
идущий спектакль или пред-
ставление. Его тут же под руки 
выведут из зала. В фарсе «Вы-

боры» также никто, кроме ото-
бранных режиссёром участни-
ков комик-труппы, не может 
быть допущен к роли «кандида-
та в президенты». Никакой Дун-
цовой. Только убогие из убогих, 
тупой и ещё тупее, Харитонов, 
Слуцкий и т.п.

Пытаясь участвовать в этом 
фарсе, мы просто привлекаем к 
нему внимание, помогаем хозя-
ину цирка продавать билеты и 
наполнять зал зрителями.

Александр Хоц
Казус «кандидатки» Дунцовой 
очень символичен и поучите-
лен.

Надежда российского ЛГБТ-со-
общества, которое собралось 
«собрать волю в кулак» и побе-
дить (наконец-то) путина с по-
мощью бумажек и ящиков, Дун-
цова робко постучалась в дверь 
путинского шалмана с вывеской 
«выборы», – пустите, мол, по-
участвовать, согласна даже на 
сбор голосов на оккупирован-
ных землях..

Но режим послал её на три бук-
вы (ЦИК). Кто-то ожидал друго-
го поворота? В 2018 году режим 
был умнее и допустил Собчак 
гнать свою «ЛГБТ-паству» к ящи-
кам и далее, в сторону кремля. 
Она отлично отработала, набрав 
положенные ей 1.68% и обеспе-
чив явку на участки. (Поскольку 
легитимность режима держится 
на явке, а не на подсчёте).

Но в 2023 году режим настоль-
ко трусоват и неуверен в себе на 
фоне войны и ропота обывателя, 
что зачищает песочницу полно-
стью: сами разговоры о мире и 
войне ему кажутся смертель-
ной угрозой. В этой ситуации у 
Дунцовой не было ни единого 
шанса приникнуть к медийным 
ресурсам и даже заикнуться о 
ЛГБТ-экстремизЬме.. Ей просто 
заткнули рот в ведомстве Пам-
филовой.

Но самое примечательное, что 
Дунцова – не Тихановская и 
звать на улицы ей некого. Да и 
драйв не тот. Да и Москва – не 
Минск, тем более, не Киев.

Это был робкий бунтик на ко-
ленках, когда «кандидатку», ко-
торая заранее готова была впи-
саться за оккупацию и набирать 
позорные доли процента в Лу-
ганске и Мариуполе, – даже эту 
«никакую» «оппозицию» отпра-
вили пинком под зад..

Жалко ли мне Дунцову (ан-
ти-Тихановскую)? Нисколько. 
Это не тот человек, ради кото-
рого можно выйти на площадь. 
А в бунты на коленках я изна-
чально не верю.

Да и самой «кандидатке» лучше 
вовремя смыться, потому что 
разговоры про войну и оккупа-
цию (если бы и были) дали бы 
повод её посадить. Лично мои 
интересы Собчак 2.0 всё равно 
не представляла.

Как пел советский бард, «досад-
но мне, когда невинных бьют». 
Именно «досадно», не более 
того.

Если у кого-то были сомнения, 
как относиться к 3-х дневному 
лохотрону с зазыванием в это 
шапито, – надеюсь, они рассея-
лись. Лучше «сидеть на диване», 
чем тащить путина в кремль и 
подмахивать собственной яв-
кой, создавая мираж легитим-
ной процедуры.

А если серьёзно, то никто не ме-
шает продвигать антивоенную 
позицию по мере сил, с учётом 
рисков, – для этого не нужны 
никакие лохотроны, потому что 
«выборы» – мираж. Важно во-
время это понять, чтобы не за-
плутать в мире фантазий и лож-
ных «оазисов».

Олег Пшеничный
ЦИК не допустил Дунцову до 
сбора подписей. В протоколе 
обнаружены ошибки, а в подпи-
сях – рисунок кота.

А я ее всё равно поздравляю. 
Она заявила о себе на всю Рос-
сию, в том числе призывом к 
прекращению войны, и впереди 
еще большая дорога. От этих-то 
преступников и шулеров никто 
ничего и не ожидал, с ними всё 
и так ясно.
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Оптимисты считают отказ в ре-
гистрации признаком слабости 
режима.

Кирилл Лятс
Как можно считать суперполи-
тиком человека, который испу-
гался конкуренции на выборах с 
молодой девушкой?!

Аббас Галлямов
Вообще, я очень благодарен 
Дунцовой за её попытку. Теперь 
если и не все россияне, то, по 
крайней мере, та часть обще-
ства, которая интересуется по-
литикой, точно знает, что по-
пулярность Путина – это миф. 
После истории с Дунцовой гово-
рить о каком-то там «глубинном 
народе», который якобы не мо-
жет себе представить жизни без 
Путина, – попросту невозможно. 
Если бы дело обстояло именно 
так, то Кремль всех желающих – 
включая Дунцову – обязательно 
бы зарегистрировал. 

Он ведь сам многократно заяв-
лял, что главной целью властей в 
ходе этой кампании является ле-
гитимность, а что может её дать, 
как не свободный допуск всех 
конкурентов?

На самом деле Путин держится 
исключительно на безальтерна-
тивности, которую он обеспе-
чивает себе не политическими 
средствами, а усилиями админи-
стративного аппарата.

Ну и понятно, что как только по-
является соперник, который не 
играет в поддавки, а намерен ве-
сти кампанию всерьез, то тут все 
разговоры о легитимности мо-
ментально летят в топку.

Какая, к черту, может быть леги-
тимность, когда реально можно 
из насиженных кресел вылететь.

В общем, спасибо Дунцовой. 

Она великолепно сыграла роль 
того самого мальчика, который 
крикнул, что король-то голый.

Пессимисты видят за выдвиже-
нием Дунцовой борьбу башен.

Александр  
Подрабинек
Отказ Екатерине Дунцовой в 
регистрации ее инициативной 
группы – это эхо внутрикремлев-
ской возни и подбора антуража 
для предстоящих президентских 
«выборов». Одна башня Кремля 
сочла вариант с Дунцовой под-
ходящим, другая посчитала из-
лишним. Элла Памфилова озву-
чила окончательное решение.

Время рискованных спарринг 
партнеров ушло в прошлое. 
Сколько уже было этих клоунов, 
играющих в самостоятельную 
политику и при этом успешно 
подыгрывающих Кремлю: Ха-
камада, Мальцев, Собчак, уж не 
говоря о вечных кандидатах от 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России». Сегодня в шоу будут 
принимать участие только на-
дежные и проверенные кадры, 
которые со всей откровенностью 
и оппозиционной прямотой 
прямо Путину в глаза выскажут, 
как они его любят, уважают и 
поддерживают проводимую им 
политику.

Михаил Шевелёв
Забег Е. Дунцовой больше всего 
похож на социологическое ис-
следование. По теме «Сколько тут 
недовольных положением дел, и 
чего, собственно, им не хватает». 
Кто его организаторы, неизвест-
но, поэтому и судить не стоит. Но 
административное решение эти 
изыскания прервать говорит о 
том, что недовольных много, и не 
хватает им разного. Или одного.

Илья Пономарёв, наоборот, рад, 
что Дунцова не оказалась крем-
лёвской ставленницей.

Слава богу, Дунцова действи-
тельно честный человек и ничей 
не проект, как многие подозре-
вали. Поэтому и не зарегистри-
ровали.

Теперь остается надеяться, что 
власти не будут играть на до-
бивание; и что сама Дунцова не 
исчезнет с российского полити-
ческого небосклона так же вне-
запно, как на нем появилась.

После отказа Дунцова попросила 
«Яблоко» выдвинуть её кандида-
том, но тут же получила жёсткий 
отказ от Явлинского, который 
формально не является лидером 
партии.

Константин Калачёв
Екатерина Дунцова обратилась 
к партии Яблоко с просьбой вы-
двинуть ее кандидатом в прези-
денты.

Явлинский на вопрос, будет ли 
Яблоко выдвигать Дунцову отве-
тил: «Мы ее не знаем».

А ведь какая хорошая аббревиа-
тура – ЯД. Или даже ЯДУ!

Однако яду так никто и не даст.

Ирина Яценко
Сегодня история с выдвижением 
Дунцовой – уже не про голосова-
ние в 2024 году. Эта история – про 
партию Яблоко и лично Григо-
рия Явлинского. Сегодня в эфире 
«Эха» он заявил, что партия вы-
двигать Дунцову не будет, потому 
что «не знает её». И это — очень 
мерзотное заявление по двум 
причинам.

Во-первых, Дунцову знают. И в 
партии Яблоко тоже. А уж после 
её недолгой, но весьма успеш-
ной кампании, Явлинский со-
вершенно точно слышал её имя. 
Такая беспардонная ложь со сто-
роны политика сама по себе вы-
зывает омерзение. А если допу-
стить, что Явлинский до сих пор 
не знает, кто такая Дунцова, то, 
наверно еще хуже. Он отстаёт от 
повестки, что для политика – по-
литическая смерть.

Во-вторых, этой своей фразой 
про «её не знают», Явлинский 
продемонстрировал, какой он 
демократ. Точнее, не демократ.

Хочется напомнить, если кто не 
знал: Явлинский – не председа-
тель партии. Сильно сомнева-
юсь, что партия Яблоко уполно-
мачивала его в личном интервью 
выступать от имени партии, тем 
более в таком вопросе, как вы-
движение кандидата в прези-
денты России от партии Ябло-

ко. Если бы Явлинский был бы 
демократом, пусть даже нефор-
мальным, но лидером демокра-
тической партии, то правильный 
его ответ на вопрос журналиста 
о том, будет ли партия Яблоко 
выдвигать Дунцову, был бы та-
ким: я поставлю этот вопрос на 
повестку. Партия рассмотрит. И 
вынесет демократическое реше-
ние.

Понимаете, да?

Что сделал г-н Явлинский? Еди-
нохарьственно принял решение 
за целую партию. Плохую, хоро-
шую – не главный вопрос уже. 
Главный вопрос, который хоте-
лось бы задать всем членам пар-
тии Яблоко: а вы всё ещё демо-
кратическая партия? У вас там 
как с демократической процеду-
рой? Или Явлинский – ваше всё? 
Промолчите? Утрётесь, пардон 
за грубость?

Аббас Галлямов
Отказавшись выдвигать Дун-
цову, «Яблоко» упустило шанс 
запустить процесс своего воз-
рождения. Оно предпочло гнить 
дальше.

Знаете, ещё вчера я бы не стал их 
за этот отказ критиковать: Дун-
цова на тот момент была своего 
рода «котом в мешке». Но после 
сегодняшнего отказа ЦИК ситу-
ация резко изменилась. Теперь 
Дунцова – это вполне очевидный 
умеренный либеральный канди-
дат со стопроцентным шансом 
на успех, «русская Тихановская».

Отказ в выдвижении такого че-
ловека – это трусость и соглаша-
тельство.

Илья Вайцман
На шестом десятке жизни я по-
нял, что паразитологом мне не 
быть. Не могу справиться с брез-
гливостью, когда наблюдаю за 
Явлинским Г.А. и его т.н. «поли-
тической партией Яблоко», не-
смотря на то, что за предыдущие 
несколько десятилетий мог бы и 
привыкнуть, с Григорием Алек-
сеевичем все понятно уже дав-
ным-давно. Не смог.

Явлинский сказал, что и сам он 
выдвигаться не будет. Опытные 
блогеры оценили это решение.

Александр  
Подрабинек
Очень хорошо, что «Яблоко» не 
будет участвовать в предсто-
ящей позорной клоунаде. По 
крайней мере, Григорий Явлин-
ский об этом заявил. Результат 
был бы заведомо нулевой, а ре-
путация – большой дефицит в 
российской политике.

Александр Морозов
Дунцову сняли, Явлинский от-
казался, хорошо бы снялся На-
деждин. (чтобы не было этой 
похабной игры вокруг «антиво-
енной повестки», которая долж-
на закончиться демонстрацией 
1,6% в поддержку мира).

Элла Памфилова, отказывая 
Дунцовой в регистрации, уте-
шала недопущенную до выборов 
кандидатку словами, что у неё 
ещё всё впереди.

Николай Травкин
«Екатерина Сергеевна, вы моло-
дая женщина, у вас всё ещё впе-
реди», — с наигранной печалью в 
голосе вынесла приговор пред-
седатель ЦИК тов. Памфилова.

И семидесятилетнюю Эллу Алек-
сандровну можно понять. У неё 
же всё уже сзади. Пусти сорока-
летнюю Дунцову на выборы и 
вдруг...

А так то, «молодым везде у нас 
дорога»... Но только мы, поколе-
ние 70+, хер вас пропустим!

То же самое Памфилова когда-то 
говорила Навальному.

Сергей Пархоменко
Что происходило дальше и что 
происходит теперь с Наваль-
ным, – мы видим. Что будет 
происходить с Екатериной Дун-
цовой, – увидим дальше. Воз-
можно, ее политическая исто-
рия сегодня еще не кончилась.

Дмитрий Гудков
Выступлю немного сухо, но сей-
час это и нужно.

Во-первых, не стоит надеяться 
на чудо. Да, был интересный по-
литтехнологический ход с Дун-
цовой – но не более. Опыт Тиха-
новской не может быть повторен 
уже потому, что Кремль отлично 
выучил ту воронку, куда упал ее 
снаряд.

Во-вторых, надеяться нужно на 
себя и не воспринимать чужие 
поражения как свои (это я в уте-
шение тем, кто всерьез мечтал о 
победе своего внезапного кан-
дидата). Мы не в той ситуации, 
чтобы выиграть блицкригом.

Так что сегодня в ЦИКе не прои-
зошло ничего.

А вот для самой Екатерины Дун-
цовой только теперь и настает 
момент истины. Если она сама 
не забудет о своем походе в пре-
зиденты через полгода – тогда 
станет немного более интересно.

Пока Дунцова ждёт своего «впе-
реди», оппонировать Путину 
будут старые знакомые лица: 
Николай Харитонов и Борис На-
дежин.

Евгений Ступин
Свежеиспеченный кандидат в 
президенты от КПРФ Николай 
Харитонов уже публично отка-
зался критиковать Путина, а еще 
в августе 1999 года он призывал 
госдуму, в которой у КПРФ было 
большинство, утвердить Путина 
премьер-министром. Ну и поже-
лал долгих лет работы.

Александр Невзоров
Дерзкие планы на будущее кан-
дидата в президенты Б. На-
деждина: «Я надеюсь, что по 
итогам этой избирательной кам-
пании я останусь живой, на сво-
боде и не иноагент».

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/zayavila-o-sebe-na-vsyu-rossiyu-sotsseti-ob-otkaze-tsika-duntsovoy/32745386.html
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Прошел один год и двести девя-
носто семь дней войны. За про-
шедшие сутки россияне давили 
практически на всем протяже-
нии фронта и кое-где (например, 
в Авдеевке) немного продвину-
лись вперед. Но ничего критич-
ного. Во всяком случае на се-
годняшних картах ISW никаких 
сколько-нибудь заметных успе-
хов путинских чудо-богатырей я 
не увидел. Не будет большой на-
тяжкой сказать, что фронт стоит. 
И стоит уже минимум месяца 
три.

За эти три месяца российские 
пропагандисты уже рассказали 
всему миру такие страсти-мор-
дасти про путинскую армию и ее 
невероятную силу, что даже сам 
Путин поверил в эти бравурные 

доклады. Его, впрочем обмануть 
легко: он и сам обманываться 
рад.

Сегодня на коллегии министер-
ства обороны Путин опять выда-
вал корки. Но они были настоль-
ко старые и засохшие, что никто 
даже бровью не повел, настолько 
все привыкли к его, с позволенья 
сказать, “аргументации”.

Тезисов, собственно немного. 
И Путин их повторяет их раза в 
раз даже не заботясь о том, что-
бы как-то свой арсенал доводов 
разнообразить. Одни и те же 
слова, одни и те же утверждения, 
одна и та же же поза обманутой 
добродетели.

Первый тезис состоит в том, что 
в 1991 году НАТО обещало Горба-

чеву не расширяться на восток, а 
потом “кинуло” и расширилось. 
Второй тезис поновее, но и он 
уже скоро на второй десяток лет 
пойдет. Он состоит в том, что 
США вынудили его начать войну 
против Украины. У будто бы него 
не было другого выбора.

По поводу натовского обещания 
не расширяться на восток было 
столько всего сказано, что даже 
уже совестно повторять, что в 
реальности такого обязатель-
ства никто (из тех, кто имел на 
это право) на себя не брал. Бо-
лее того: когда Горбачева прямо 
спросили: было такое обязатель-
ство или нет, он ответил, что нет, 
такого его не было.

Более того, его никто от НАТО и 
не требовал. Потому, что един-
ственный момент, когда СССР 
мог повлиять на этот вопрос, был 
когда в 1990 году (!) решался во-
прос об объединении Германии. 
И тогда, да, министр иностран-
ных дел Германии Геншер и Гос-
секретарь США Бейкер, в рамках 

ВЫСШАЯ ФОРМА ВРАНЬЯ

Альфред Кох

дискуссии, чисто гипотетически, 
говорили о возможном обяза-
тельстве НАТО не расширяться 
на восток. Но в окончательные 
документы это обязательство 
не вошло. А больше и повода об 
этом говорить не было.

Я думаю, что если покопаться 
пару минут в интернете, то мож-
но найти даже видеоролик с гор-
бачевским интервью на эту тему, 
где он говорит, что такого обяза-
тельства не было. А если поко-
паться еще три минуты, то мож-
но найти и видеоролик, где уже 
сам Путин прямо и четко гово-
рит, что да, такого обязательства 
никто на себя не брал. Что по его 
указанию перерыли все архивы 
и нигде не нашли никаких упо-
минаний о такого рода юриди-
чески значимых обязательствах.

Я и сам недавно, когда писал 
очередную главу своего “Живого 
Ельцина” внимательно изучил 
стенограмму переговоров Ель-
цина с Клинтоном в марте 1997 
года. Там они конкретно говорят 
об расширении НАТО на восток 
и Ельцин просит “друга Билла” 
просто подождать с приемом 
стран Балтии в НАТО, и не прини-
мать их в первой партии, вместе 
с Польшей, Чехией и Венгрией.

Нигде, ни разу ни Ельцин, ни 
Примаков, ни кто-то из их по-
мощников не ссылаются на 
обязательство НАТО “не расши-
ряться на восток”. (Которое, как 
сегодня заявил Путин, было дано 
аж в 1991 году). Согласитесь: 
если бы такое обязательство 
было, то Ельцин непременно бы 
на него ссылался. Но он ни разу о 
нем не упомянул.

И в 2004 году (уже при Путине), 
когда Эстония, Латвия и Литва, 
во второй волне, вместе с Ру-
мынией, Болгарией и другими 
восточноевропейскими стра-
нами были приняты в НАТО, ни 
Путин, ни Лавров, ни кто-нибудь 
еще ни разу не упомянули о том, 
что есть обязательство НАТО не 
расширяться на восток.

И вот прошло почти двадцать лет 
и Путин вдруг начинает из раза в 
раз всем рассказывать, что Рос-

сию обманули. Мало сказать, что 
это неправда. Тут мы имеем дело 
с особым типом вранья. Это пу-
тинское вранье, то есть высшая 
форма вранья, известная чело-
вечеству. Это такая ложь, произ-
нося которую человек прекрас-
но понимает, что он врет. Более 
того, он отдает себе отчет в том, 
что его слушатели знают, что он 
врет.

И он знает, что многие из них 
помнят его собственные слова, 
что такого обязательства нет. Но 
он все равно врет. Поперек фак-
тов, своих собственных слов, во-
преки логике, вопреки здравому 
смыслу и не заботясь о собствен-
ной репутации.

Он даже не пытается объяснить, 
почему раньше он говорил ина-
че. Просто берет - говорит ровно 
противоположное тому, что гово-
рил до этого. И все должны сде-
лать вид, что так он говорил всег-
да. И немедленно забыть все, что 
они слышали до этого. Потому, 
что какого-то неизменного про-
шлого нет. Оно всякий раз меня-
ется в угоду злобе дня.

То же самое он проделал и с 2014 
годом. Он утверждает, что это 
именно США устроили госпере-
ворот в Украине. Я уже писал о 
том, что не могу себе представить 
как можно за тысячи километров 
от Киева зимой вывести миллион 
людей на Майдан и держать их 
там два с лишним месяца, а по-
том еще бросить под пули. Это ж 
сколько им нужно заплатить де-
нег для этого?

Путин не опускается до объяс-
нений. Он просто говорит это, 
ничуть не заботясь о том, чтобы 
быть хоть минимально убеди-
тельным. Он уверен: его слуша-
тели все схавают. И в нужном 
месте поаплодируют любимому 
вождю. И все будет чинно и со-
лидно. И никто даже не подумает, 
что стоящий на трибуне человек - 
врет. Раз Путин сказал, то так оно 
и есть. И не с этой минуты, а так 
всегда и было. И все они с само-
го начала так думали. И никакого 
другого объяснения никогда и не 
существовало…

Он знает, что такой флэшмоб не-
возможно организовать за день-
ги и против воли людей. И все его 
слушатели это знают. Если бы это 
было возможно, то Путин первый 
делал бы такие флэшмобы в свою 
поддержку. Но он прекрасно зна-
ет, как трудно вывести на улицу 
даже пятьдесят тысяч людей хотя 
бы на пару часов, без того, чтобы 
люди сами хотели это сделать.

Но он все равно врет. И все знают, 
что он врет. И он знает, что все 
знают, что он врет. И ему ниско-
лечко не стыдно. И он самозаб-
венно врет, и потихоньку уже и 
сам начинает верить в то, что это 
правда…

И что НАТО обещало не расши-
ряться, и что Госдеп за печеньки 
может вывести миллионы лю-
дей на улицы и свергать прези-
дентов за тысячи километров 
от Вашингтона, и что в Крыму и 
Донбассе предполагалась резня, 
и что эту резню тоже хотели ор-
ганизовать американцы и про-
чее, прочее, прочее… Такое же 
нелепое, очевидно невозможное, 
бессмысленное и глупое…

Я вот думаю: разве он может по-
бедить? Если все это вранье явля-
ется единственным обосновани-
ем его агрессии, то как это может 
долго восприниматься всерьез? 
Не, я реально не понимаю. Это 
даже не дурдом. Это детский сад. 
Ясли. Нет четкой границы меж-
ду реальностью и фантазиями. 
Ребенок просто заигрался и бре-
дит. Отберите у него игрушки и 
уложите спать. Ему нужно отдох-
нуть. Он устал.

Вот и все. А наше дело правое (вы 
еще не забыли?).

Слава Украине

Сегодня Израиль заявил, что он 
готов ко второй паузе в боевых 
действиях с ХАМАС в обмен на 
освобождение заложников, удер-
живаемых в Секторе Газа. Что ж. 
Могу только пожелать, чтобы это 
случилось как можно быстрее.

I love Israel!

Источник kasparov.ru

https://www.kasparov.ru/material.php?id=658287EE719F0
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В данном очерке мы рассмотрим 
гипотетический сценарий, со-
гласно которому единое экономи-
ческое пространство РФ распада-
ется на автономные образования 
по границам федеральных окру-
гов. Мы рассуждаем по аналогии 
с моделированием развала СССР 
в конце 1980-х, когда делались 
прикидки, какую долю от текуще-
го потребления потеряют союз-
ные республики в случае разрыва 
экономических связей.Но вопрос 
здесь на самом деле в другом. То, 
что перспектива распада страны 
очень и очень реальна, не нужно 
даже гадать.

История повторяется дважды: 
первый раз в виде трагедии, вто-
рой — в виде фарса. Россия сей-
час находится на втором этапе.

Распад России - прямое продол-
жение распада СССР. Ряд респу-
блик бывшего Союза уже проско-
чили этот этап. Россию до поры 
до времени спасало то, что она 
самая крупная из осколков быв-
шего СССР, а потому инерция 
создавала иллюзию остановки 
процесса. Но, увы – это только 
иллюзия.

Сегодняшняя ситуация полно-
стью повторяет ту, которая была 
во время Советского Союза, когда 
все доходы в регионах поступают 
в Москву, а в последствии рас-
пределяются оттуда по регионам. 
Таким образом, Россия не сможет 
поддерживать свою инфраструк-
туру при вмешательстве извне… 
Ситуация повторяется, Россия 
должна изменить свою структуру 
для сохранения в нынешних гра-
ницах.

Путинская система тоже недолго 
просуществует. Потому, что у нее 
нет прочной основы, к тому же 
они (Кремль) делают потрясаю-
щие ошибки. Полномасштабная 
война против Украины только 
усиливает все процессы.

Правящий режим разгромил эко-
номику страны, деградировал ее 
до крайне низкого уровня, унич-
тожил баланс взаимоотношений 
между федеральным центром и 
регионами, создал все предпо-
сылки для сепаратизма. Было бы 
удивительно что-то другое – уго-
ловники не способны к созида-
нию, они могут только разрушать 
созданное не ими.

Проблема, конечно, в том, что са-
мым важным фактором любого 
динамического процесса являет-
ся время. Оно – ключевой ресурс. 
Его стремительно теряют. Пока 
нынешний режим у власти, рас-
пад страны неизбежен. Обратный 
отсчет уже включен. И време-
ни остается очень немного. Если 
попытаться провести аналогию 
с распадом СССР с точки зрения 
динамики процесса, россияне 
сейчас примерно в 1988-89 году.

В декабре 1991 года мы услыша-
ли фразу: «СССР прекратил свое 
существование». Ничего, пере-
жили как-то. Скоро мы услышим 
похожую фразу: «Российская Фе-
дерация прекратила своё суще-
ствование». У меня нет никаких 
сомнений, что и это мы пережи-
вем.

В общем, господа, пациент ско-
рее мертв, чем жив. И в этот раз, 
в отличие от 1990-х годов после 
распада СССР, реанимировать его 
никто не будет. Умерла, так умер-
ла. Аминь.

Почему распад Российской Фе-
дерации неизбежен? Существу-
ют два фактора, которые делают 
сценарий распада России совер-
шенно реалистическим. Пер-
вый – объективный. Результаты 
правления Путина таковы, что 
страна уже не в состоянии удер-
живать себя в существующих 
границах. Система управления 
настолько деградировала, что 
не в состоянии управлять столь 
большим социальным субъек-
том. Страна как система испыты-
вает непреодолимое тяготение к 
упрощению, а значит – к распаду 
на более простые составные ча-
сти. Это закон развития систем, 
и с ним ничего нельзя поделать. 
При продолжении нынешней 
политики распад неизбежен.

Поддержка диктаторов, тысячами 
убивающих своих граждан с при-
менением химического оружия, 
не может сделать страну партне-
ром цивилизованного мира даже 
при необходимости совместной 
борьбы с «терроризмом». Сегод-
ня мало привлечь к себе внима-
ние – нужно иметь повестку дня, 
обсуждать которую согласились 
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бы остальные стороны. У Кремля 
ее нет, и именно поэтому кризис 
в российской внешней политике 
является одним факторов, веду-
щих страну к распаду.

Второй фактор – проектное ре-
шение правящей верхушки убить 
Россию, как единственный га-
рантированный способ избежать 
ответственности за совершенные 
по отношению к ней и народу 
преступления. В какой-то мо-
мент эти два фактора могут сой-
тись.

Прочие факторы. Сюда можно 
отнести авторитаризм и крими-
нализацию власти, узкоклановые 
интересы региональных элит и 
олигархии, несовпадение инте-
ресов, растущий раскол между 
властью и обществом, имперский 
синдром, этнокультурную разоб-
щённость, природные богатства 
страны, включая неограничен-
ные водные, лесные, продоволь-
ственные ресурсы, падение 
уровня жизни, индустрии, нрав-
ственности, резкое снижение 
численности молодёжи в буду-
щем (в том числе после массовой 
гибели российских ч/мобиков в 
Украине), что повлияет на воен-
ную «мощь» и социально-эконо-
мические показатели и т.п.

Однако в мире есть и игроки, 
кои объективно заинтересова-
ны в распаде РФ, ибо надеют-
ся прирасти ее территориями. 
И к таким игрокам относятся: 
КНР (национально-социалисти-
ческий Китай); магометанский 
арабский мир, мечтающий о 
воссоздании на русской земле 
Золотой Орды II – Вселенского 
халифата, столь «опрометчиво» 
упраздненного младотурками 
в начале прошлого столетия; 
Турция, взявшая на вооружение 
идею «Великого Турана», то есть 
воссоздание империи тюркого-
ворящих народов, куда должны 
войти помимо Турции Крым*, 
Северный Кавказ, Азербайджан, 
Татария, Башкирия, Туркмения 
и т.д. вплоть до Тувы, а может и 
дальше. Вот эти три геополити-
ческих игрока заинтересованы 
в уничтожении РФ поскорее. И 
поверьте, денег и иных средств 
на достижение своих целей они 

не пожалею; ибо у самих земля 
горит под ногами.

В этом геополитическом кон-
тексте следует учесть, что Рос-
сия – это искусственная страна, 
которая была создана в резуль-
тате оккупации и завоеватель-
ных войн за последние 300 лет, 
которая на огромной террито-
рии объединяет народы, кото-
рые абсолютно ничем не свя-
заны. Что может объединять 
чукчу и чеченца? Ни культура, 
ни история, ни антропологиче-
ский тип, ни климат – ничего 
абсолютно. Это типичная импе-
рия, которая была образована в 
результате захватнических войн 
и поэтому, как все империи, она 
должна распасться.

Но для начала повторим одну аз-
бучную истину. Как распадался 
СССР? Правильно в националь-
ных республиках появились ак-
тивные сепаратисты. Локомоти-
вом распада Совдепии явились 
три республики Балтии, Грузия 
и Армения. Но пока в центре (в 
РСФСР) все было спокойно, ситу-
ация держалась под контролем, 
хотя и в Балтии, и на Кавказе, 
лилась кровь. Только брожение 
в самой РСФСР привело к краху 
СССР как государственного обра-
зования. И на его обломках тут же 
возникло СНГ.

Аналогично и в РФ имеется два 
проблемных региона:

1) Северный Кавказ (Дагестан, 
Чечня, Ингушетия, Северная 
Осетия, Кабардино-Балкария);2) 
Дальний Восток, где самым про-
блемным всегда был Приморский 
край, населенный, в том числе, и 
выходцами с Украины, «Зеленый 
Клин».

Перенеся советскую матрицу на 
РФ можно сказать, что Примо-
рье – это россиянская Прибал-
тика, а Северный Кавказ – рос-
сиянское Закавказье; а Кавказ 
почти всегда неспокоен.

Но в РФ есть еще и третий про-
блемный регион – это Поволжье, 
где также существует пояс наци-
ональных республик, главными 
сепаратистами из коих выступа-
ют Татария и Башкирия. К сло-

ву сказать, в Поволжье, как и на 
Кавказе, действует еще и религи-
озный фактор – ислам.

Подводя краткий итог сказанно-
му скажем – распад РФ сводится 
к одномоментному выходу из ее 
состава трех блоков: Северного 
Кавказа, республик Северного 
Кавказа и некоторых республик 
Дальнего Востока. И РФ придет 
конец. В прямом смысле слова.

Будет ли Россия 2.0 – конфеде-
рация сотни государств, кои воз-
никнут на территории бывшей 
Российской Федерации? О сроках 
говорить не станем, ибо их точно 
не знает никто, кроме Господа 
Бога. Образование сие, называ-
емое «РФ», может развалиться 
завтра, а может гнить ещё лет 
пятьдесят. Немаловажным оста-
ётся и американо-европейская 
политическая воля, которая, по 
моему мнению, не дожимает Мо-
скву и искусственно сдерживает 
её развал, чтобы не отдать лако-
мые кусочки восточным хищни-
кам: Китай, КНДР, Япония.

Выше мы говорили о том, что 
в распаде РФ заинтересованы 
страны условно говоря глобаль-
ного Востока, но и Запад тоже 
может оказаться среди тех, кому 
распад «новой империи зла» на 
руку. Ведь отдельные Западные 
государства, которые потеряли 
свои регионы в борьбе с СССР и 
Российской Империей, при осла-
блении РФ сразу захотят вернуть 
свои утраченные территории. 
Финляндия захочет вернуть свой 
оккупированный регион — Каре-
лию о которой ранее старались 
молчать.

Обратим внимание и на то, что 
доля России в населении Зем-
ли – всего 1,93% (и этот показа-
тель снизился с 5,2% в 1913 году). 
Общеизвестно, что слаба рос-
сийская экономика. В последние 
годы страдала из-за низких цен 
на нефть, государство не было в 
состоянии себя обеспечить. Со-
временная Россия стала страной 
Третьего мира, она живет за счет 
экспорта природных ресурсов, 
цены на которые не контролирует. 
Это значит, что Москва не контро-
лирует свое будущее. Они исполь-
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зуют нефть и газ как стратегиче-
ское оружие, а не коммерческий 
товар. Как только цены на нефть 
упадут, это неизбежно ослабит по-
литический центр и моментально 
приведет к росту сепаратизма на 
периферии. Московиты же, как 
наркоманы, постоянно повышают 
себе дозу. Страну может разорвать 
на несколько кусков.

Впрочем, то же самое касается 
крупных экспортеров во всем 
мире. Такие страны, которые в 
значительной степени зависят от 
экспорта, как Россия, неизбежно 
подвергаются влиянию колеба-
ний на глобальных рынках. Это-
го могут избежать государства с 
хорошо развитым внутренним 
рынком. Распад крупнейшей 
страны мира приблизительно на 
6-10 государств будет третьим и 
последним этапом крушения по-
сле Российской империи (1917-
1922) и Советского Союза (1988-
1991).

Центральную роль в распаде, 
вероятность которого при со-
временном состоянии дел со 
временем будет увеличиваться, 
сыграют внутренние и внешние 
факторы. Основными угроза-
ми для «ядерной сверхдержавы» 
являются её богатые природ-
ные ресурсы и демографическая 
проблема, а главным геополи-
тическим игроком — Китай. Как 
только он начнёт свою шахмат-
ную партию, в игру немедленно 
вмешаются Штаты, Япония и ЕС. 
Крушение России будет соответ-
ствовать историческим, этни-
ческим и культурным границам 
ранних лет по сценариям мусуль-
мане-христиане, богатые-бедные 
и особенно чем раньше террито-
рия присоединена, тем быстрее 
она отделится.

Обычно говорят, что в случае 
распада России возникнет не-
сколько держав, оснащенных 
ядерным оружием, и коллектив-
ному Западу лучше сдерживать 
одну страну, чем несколько. Но 
данный аргумент нам представ-
ляется не актуальным. Во-пер-
вых, в начале декабря 2023 года 
действующий президент США 
Джозеф Байден заявил, что в 
случае поражения Украины все-

му миру придется воевать с РФ. 
От себя добавим: нейтрализо-
вать правителя небольшой, ос-
лабленной страны через подкуп, 
шантаж и(ли) иные методы куда 
проще, чем отражать нашествия 
очередной транс-евразийской 
Орды. Во-вторых, население 
можно подкупить гуманитарны-
ми проектами: улучшением об-
щей инфраструктуры, например, 
включая и строительство домов с 
ватер-клозетами, присоединён-
ными к общей канализации на-
селённого пункта. И справиться 
последовательно с кучей малень-
ких монстров куда проще, чем с 
одним великим и ужасным. И тот 
и другое куда менее финансов и 
энергетически затратное дело, 
чем глобальная война.

Напомним, Россия вступила на 
путь распада: деменционный 
возраст диктатора «скрепной» 
державы Владимира Путина пря-
мо указал на первый признак 
катастрофы в ближайшие шесть 
лет. Также подчеркивалось, что 
развал «скрепной» страны напря-
мую связан с ее экономическим 
крахом. На самом деле распад 
России может стать не концом, а 
ее началом. Новым, конечно, на-
чалом. История Московской Руси 
как имперского проекта гипер-
централизованной дикой и арха-
ичной империи подошла к концу.

В последние несколько лет Рос-
сия столкнулась с острым де-
мографическим кризисом. Так, 
из-за пандемии в 2021 году, по 
данным Росстата, естественная 
убыль населения за год впервые 
в современной истории достиг-
ла 1,04 млн человек. За 2022 год 
население России сократилось на 
сократилось на 555 тыс., до 146,4 
млн человек. В этом году Россия 
может поставить антирекорд 
по рождаемости за последние 
20 лет. Число новорожденных за 
этот год составит около 1,2 млн. 
Это следует из данных о том, что 
за первые 4 месяца 2023 года ро-
дилось 407 тыс. детей. Cо своих 
пиков в 2015 году рождаемость 
упала на 35%. Если прогноз ока-
жется верным, то в этом году РФ 
ждет худший результат с 2000 
года. Помножим это на много-
миллионный поток мигрантов из 

Средней Азии и поймем, что кро-
ме распада Россию ждёт замеще-
ние населения и «Москвабад» — 
это ближайшая реальность.

Из нынешнего тупика есть два 
выхода. Первый: наладить эф-
фективное использование бюд-
жетных средств, направляемых 
на развитие российских регио-
нов. По сути это будет означать 
возврат к сталинским репресси-
ям, что не устроит никого. Второй 
путь: реальная федерализация 
РФ, выборность региональных и 
местных властей, независимый 
суд, независимая пресса и еще 
многое другое, необходимое для 
нормального развития россий-
ских территорий.

Крым вернётся домой в Украину. 
Произойдёт все безболезненно, 
т.к. население уже является граж-
данами Украины, просто однаж-
ды сменят флаги. В Севастополе 
разместится база НАТО, а ряд 
районов получит статус крым-
скотатарской национальной ав-
тономии, что уже было в 20-х го-
дах 20-го века. Турция и Израиль 
получат возможность проводить 
здесь свои программы, а жители, 
после нескольких лет несконча-
емого кризиса наконец увидят, 
что живут в географическом цен-
тре цивилизации, а не в захолу-
стье «русского мира». В составе 
Украины Крым станет вторым 
Гонконгом.

В Украину также вернётся «Лу-
гандония», но ей повезёт мень-
ше - на месте когда-то мощного 
промышленного центра, скорее 
всего останется погост. Мёрт-
вые города мы отстроим заново. 
Репарации на восстановление 
Донбасса будут взиматься со всех 
регионов России по специальной 
программе ООН.

Обнищавшее население с полно-
стью вымершим селом, с голода-
ющими городами, терроризируе-
мыми бандами «русского мира», 
будет искать любую возможность 
эмигрировать в Украину, пере-
бравшись через Стену, чтобы 
получить вид на жительство в 
«Шенгене».

Источник pc.org.ua

Наш специальный гость – Юлия 
Синеокая, российский философ, 
доктор философских наук, про-
фессор Российской академии 
наук, член-корреспондент РАН по 
отделению общественных наук. 
Ныне живет во Франции, где она 
основала Независимый институт 
философии.

Сергей Медведев: Как я понимаю, 
вы уехали из России буквально 
сразу после начала широкомас-
штабной войны в феврале 2022 
года?

Юлия Синеокая: Я уехала даже 
немножко раньше, за две недели 
до войны, так сложились обсто-
ятельства. Не зная, конечно, что 
она начнется, не предполагая, уе-
хала буквально на несколько дней 
и потом уже коротко приехала в 
Россию больше, чем через полго-
да.

Сергей Медведев: У вас же была 
своя война в Институте филосо-
фии, за которой все следили с за-
миранием сердца?

Юлия Синеокая: Да. Ту войну мы 
выиграли, благодаря мужеству и 
достоинству философской обще-

ственности, сплотившейся вокруг 
нас, не только отечественной, но 
и зарубежной. 20–21 декабря 2021 
года неожиданно был назначен 
исполняющим обязанности но-
вый директор, фигура не очень 
самостоятельная, но человек, от-
личающийся очень радикальны-
ми, правыми взглядами.

Сергей Медведев: Что сейчас про-
исходит с Институтом филосо-
фии?

Последние 30 лет 
Институт филосо-
фии не был при-
дворным институ-
том, про него все 
забыли
Юлия Синеокая: Сейчас угроза, 
собственно говоря, не устранена. 
Неделю этот человек, Анатолий 
Черняев, просидел в кресле ди-
ректора, не предприняв ника-
ких шагов, и, благодаря усилиям 
всех и вся, был найден компро-
мисс, его сняли с этой должности. 
Правда, он до сих пор работает в 

НА САМОМ ДЕЛЕ  
РУССКАЯ ФИЛОСОФИЯ 
НЕ ИЗУЧЕНА

Сергей Медведев

Институте философии, продол-
жает писать пасквили и высту-
пать против философов, придер-
живающихся других взглядов. 
На его место пришел академик 
Абдусалам Гусейнов, который до 
этого больше 17 лет руководил 
институтом, – фигура уважаемая, 
признанная в философском сооб-
ществе. Он раньше был научным 
руководителем института, потом 
стал тоже исполняющим обязан-
ности, до сих пор находится на 
своей должности, и до сих пор не 
прекращаются нападки на инсти-
тут.

Сергей Медведев: Почему власть 
так интересует Институт фило-
софии? Это какой-то передний 
фронт борьбы за идеологию, как 
в СССР?

Юлия Синеокая: Последние 30 
лет Институт философии не был 
придворным институтом, про 
него все забыли. Может быть, это 
не столько официальная власть 
заинтересована в свержении 
академического руководства ин-
ститута, в переделке его в идео-
логический центр, сколько ме-
диахолдинг «Царьград». Потому 
что до атаки на институт Дугин, 
выступая, сказал знаменитую 
фразу о том, что «сегодня, когда 
идет противостояние цивилиза-
ций, позиция философов не ме-
нее важна, чем позиция генера-
лов, и Институт философии РАН 
сравним с Генеральным штабом 
российских войск. Поэтому нам 
необходимо, чтобы люди были 
правильно ориентированы, мог-
ли бороться с Западом».

Сергей Медведев: Вы хотите про-
извести какую-то пересборку гу-
манитарной конструкции на но-
вой земле?

Юлия Синеокая: Я не рассматри-
ваю наш Независимый институт 
философии как смену Института 
философии РАН, или конкурен-
та, или продолжение. Это меж-
дународная ассоциация, которая 
возникла в результате начала 
войны, когда гуманитарии, не 
только философы, но историки, 
антропологи, социологи, психо-
логи, не согласные с войной, по-
кинули Россию в знак протеста, 

https://pc.org.ua/scenarii-raspada-rossii/
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стали искать пути продолжения 
своей профессиональной работы 
и объединяться. Никто не плани-
ровал его создание, никто не мог 
представить, что все мы окажемся 
в такой ситуации. Но теперь, ока-
завшись в ситуации значительно 
более благоприятной для акаде-
мической работы, мы стали разра-
батывать свои проекты, правила, 
стратегию. Ведь даже те оппози-
ционно настроенные люди, кото-
рые находятся в России, не могут 
свободно выражать критическое 
отношение к происходящему, ос-
мысливать то, что творится. Это 
наша задача здесь.

Философия по-на-
стоящему созда-
ется за пределами 
тоталитарной зоны
Сергей Медведев: Фактически 
пересобираются крупнейшие 
культурные, гуманитарные ин-
ституции. Так было со Свободным 
университетом: преподаватели, 
уволенные из Вышки, просто со-
брались на новой платформе и 
решили продолжать свои курсы. 
То же самое со многими СМИ. 
Большая часть представителей 
российской гуманитарной сферы, 
как стая птиц, снимаются с одно-
го места, перелетают на другое и 
продолжают жизнь там.

Вам не кажется, что происходит 
что-то схожее с тем, что было сто 
лет назад, – с «философским па-
роходом»? Фактически была дана 
частичная возможность сохра-
нить гуманитарный, академиче-
ский, философский потенциал за 
пределами России, и философия 
по-настоящему создается за пре-
делами тоталитарной зоны.

Юлия Синеокая: Да, вы правы. 
Думаю, в какой-то мере и те, кто 
находятся по ту сторону России, 
и те, кто остался там, пока даже в 
более привилегированной ситу-
ации, чем наши коллеги сто лет 
назад. Мы обладаем современной 
техникой, которая позволяет нам 
собираться, не будучи рядом, мы 
свободно общаемся, будучи рас-
сыпанными по всему миру. В то 
же время происходящее сейчас 

в России пока несравнимо с тем, 
что было там в 20-30-е годы. По 
крайней мере, люди могут, как в 
советские времена, заниматься 
какими-то темами, не вызываю-
щими большого идеологического 
интереса: аналитической фило-
софией, историей античности, 
Средневековьем, философией со-
знания животных, темами, кото-
рые важны, но не касаются войны.

С другой стороны, да, это не толь-
ко русская диаспора. Если мы 
посмотрим на чилийских фило-
софов 70–90-х годов прошлого 
века, там та же самая история. Я 
не рассматриваю это как траге-
дию. Конечно, лично для каждо-
го это трагедия, но в глобальном 
масштабе это расширяет поня-
тие родины, философского мира, 
расширяет коммуникацию. В ко-
нечном итоге, философия, навер-
ное, даже выигрывает, когда этот 
трагический, катастрофический 
период заканчивается, мы уже 
отстраненно смотрим на резуль-
таты, получается несколько тра-
диций и новое общение, новые 
темы, новые имена, новые связи, 
что очень важно.

Сергей Медведев: Сейчас перед 
русской философией стоит тема 
войны, понимания ее как некой 
онтологической проблемы, кото-
рая встала в немецкой философии 
после Второй мировой войны?

Юлия Синеокая: С экзистенци-
альной точки зрения, безусловно, 
стоит. После того, что произошло в 
Германии, возник огромный кор-
пус текстов, осмысляющих траге-
дию. После того, что произошло 
в сталинской России, литература, 
искусство как-то откликнулись, 
а философия – практически нет. 
Был единственный том Валерия 
Подороги о ГУЛАГе и Освенциме, 
остальные вскользь писали статьи, 
проводили небольшие семинары, 
но глобального проекта не было.

После того, что 
произошло  
в сталинской  
России, литерату-
ра, искусство как-
то откликнулись,  
а философия – 
практически нет
Сергей Медведев: Кроме Подо-
роги я никого не могу вспом-
нить, единственное, может быть 
Рыклин, у него есть книга «Терро-
рологики», где он переосмысляет 
это с точки зрения новой фран-
цузской философии. Но в целом 
школы осмысления ГУЛАГа и 
опыта ХХ века в российской фи-
лософии не было как таковой.

Абдусалам Гусейнов

Юлия Синеокая: В Институте фи-
лософии в последние годы рабо-
тал семинар, где мы обсуждали эти 
темы, но никакого труда по ито-
гам мы не смогли издать, просто 
уже не было такой возможности. 
С другой стороны, есть какие-то 
похожие темы. Например, Нелли 
Мотрошилова, известный историк 
философии, специалист по Гегелю, 
Канту, Хайдеггеру, Ханне Арендт, 
вдруг в 2010-е годы написала две 
книги по поводу цивилизации 
варварства. И, вы знаете, это было 
удивительно! Коллеги от нее отво-
рачивались, говорили: она неофит 
в этой области, зачем на старости 
лет она вдруг занимается социаль-
ной философией, она прекрасный 
историк философии, куда она во-
обще идет, это неинтересно, не-
современно… Теперь все, что она 
писала в те времена, читается со-
всем иначе. Но это не было четким 
анализом репрессивной ситуации, 
это было такое предупреждение 
об опасности того, что идет. Но это 
разрозненные эпизоды, два-три 
имени, не больше.

Сергей Медведев: У вас в институ-
те вы уже как-то обозначаете эти 
темы?

Юлия Синеокая: Да, у нас есть 
проекты. Ситуация немножко 
двойственная: с одной стороны, 
мы стараемся сохранить себя, те 
темы, которые люди вели до во-

йны, в чем они являются специ-
алистами, но, естественно, весь 
фокус, все мысли, интересы со-
средоточены на оценке происхо-
дящего. Чем может помочь ака-
демическая философия в этой 
ситуации, как из нее выходить? 
Осознание, перечитывание тек-
стов уже из нынешней перспек-
тивы, когда понятно, что все-таки 
заложены какие-то механизмы, 
которые воспроизводят эту ма-
трицу, ведущую к катастрофе.

С другой стороны, мы уже думаем 
и о том, что будет нас ждать, ког-
да война закончится. Например, 
у нас есть прекрасный проект 
(Игорь Эбаноидзе его ведет) по 
радиообращениям Томаса Ман-
на. Он касается не только оценки 
происходящего во время войны 
(Томас Манн каждый месяц вы-
ступал перед немецкой нацией), 
но и более позднего времени, 
когда возник вопрос соединения 
оппозиции, находящейся за гра-
ницей, и внутренней немецкой 
эмиграции.

Сергей Медведев: У вас есть ка-
кое-то сотрудничество с украин-
скими философами? Война поро-
дила очень интересный всплеск 
публичной философии в Украине. 
Вы следите за этим?

Юлия Синеокая: Конечно, следим. 
Михаил Минаков открыл про-

филь на нашем сайте, он один из 
нас. У нас есть несколько украин-
ских и белорусских философов, 
но они не открывают профили в 
целях безопасности. Конечно, у 
нас остались прежние связи, они 
реанимируются, но обретаются и 
новые. Оказавшись в эмиграции 
в разных странах, наши коллеги 
знакомятся там уже заново с теми 
представителями украинской фи-
лософии, которые пытаются что-
то делать и за границей, и, конеч-
но, у себя в стране. Это непросто. 
Я очень рада, что есть единичные 
факты взаимодействия, комму-
никации.

Сергей Медведев: Каковы дости-
жения русской философии в ХХ 
веке? Созданы ли какие-то шко-
лы, сделаны ли крупные откры-
тия?

Лично для каждого 
это трагедия, но  
в глобальном  
масштабе это  
расширяет понятие 
родины, философ-
ского мира
Юлия Синеокая: Я занималась 
этим проектом до войны, но в 
январе 2022 года вышел том под 
названием «Философские поколе-
ния». Те люди, которые еще живы, 
могут свидетельствовать от пер-
вого лица о том, что их философ-
ское поколение внесло в мировую 
философию.

Конечно, традиция была прервана 
войной, революцией. Если мы не 
говорим о традиции академиче-
ской философии, о дореволюци-
онном русском идеализме, а гово-
рим только о советской традиции, 
то 20-е годы – это потрясающие 
имена, потрясающие люди, ко-
торые не могли себя реализовать 
из-за репрессий. Но часть имен 
известна: это Стэн, Гессен, Луппол, 
Карев, Ольга Танхилевич, потря-
сающий философ, уничтоженный 
репрессиями. Была историком, 
потрясающим философом Фаи-
на Коган-Бернштейн, которая за-
нималась историей французской 

Валерий Подорога
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философии. В 1952 году при жиз-
ни Сталина она издает коммен-
тированный том Ла Боэси Этьена 
«Рассуждения о добровольном 
рабстве». Это книга, направленная 
против тирании, рассказывающая, 
как нужно бороться с тиранией, 
книга, на которую опирался Рус-
со, Лев Толстой. Например, такие 
вещи. О них как-то не говорят, они 
забыты, неизвестны, но это самое 
начало советской философии.

30–40-е годы совершенно вымы-
ты репрессиями, они в руинах, 
ничего важного не происходило, в 
50-е тоже. Но в 60-е уже возника-
ет плеяда людей, открытых миру, 
живущих в мировой европейской 
культуре, на равных общающихся с 
философским миром. Это Мамар-
дашвили, Пиама Гайденко. Совер-
шенно потрясающая книга Эриха 
Соловьева о Лютере.

Сергей Медведев: В целом, если 
брать и эмигрантскую философию, 
и философию внутри России, были 
ли созданы какие-то значимые 
школы, направления, которые ока-
зали влияние на историю мировой 
философии?

Юлия Синеокая: В эмиграции это 
фигура Льва Шестова, филосо-
фа, эмигрировавшего в 1920 году. 
Жорж Батай считал Шестова своим 
учителем, без него он не стал бы 
философом. Ряд можно продол-
жать. Но это не школа, а с другой 
стороны, это школа – это человек, 
который задал свою экзистенци-
альную традицию. В России была 
большая школа феноменологиче-
ских исследований, экзистенци-
альных исследований, стали из-
учать восточные философии. То 
есть какие-то направления выде-
лить, естественно, можно и нужно: 
философия науки, методология 
науки, эпистемология. В каждом 
мировом направлении ничего ори-
гинального, конечно, нет, потому 
что философия – международное 
знание, но в каждом направлении 
есть люди, которые известны в 
мире, внесли свою лепту.

В 2020 и в 2022 году вышли два 
тома «Философия во множествен-
ном числе». Это была такая задум-
ка – сделать проект, посвященный 
столетнему юбилею Института 

философии РАН, и там обозна-
чить такие формулы: что тот или 
иной философ сделал важного 
для мировой философии. Предпо-
ложим, Степин – «Типы научной 
рациональности», Шпет – «Асо-
циальные коммуникации», «Диа-
лектика идеального» Ильенкова, 
«Культура глубинного общения» 
Батищева, «Экстернализм» Гессе-
на, «Эволюционная психология» и 
«Когнитивная психология» Лады-
гиной-Котс. То есть, в принципе, 
можно подобрать эти формулы, 
но какой-то сложившейся школы, 
кроме школы Подороги, она же 
в каком-то роде школа Мамар-
дашвили, может быть, школа Мо-
трошиловой...

Что-то меняется  
в политике, что-то 
выходит на перед-
ний план, нужно 
оправдать –  
берутся цитаты
Сергей Медведев: А что сейчас 
происходит в России? Это кака-
я-то абсолютно тупиковая ветвь, 
которая родилась в том числе из 
русской консервативной религи-
озной мысли? Зиновьевский клуб, 
дугинские вещи в связи с этой 
атакой «Царьграда». Это новое из-
дание научного коммунизма, фи-
лософия снова становится служан-
кой власти, идеологии?

Юлия Синеокая: Я думаю, это 
нельзя назвать ни научным, ни 
философией. Это такая псевдофи-
лософия, никакой глубокой мыс-

ли, глубокой теории за этим не 
стоит – это просто такая идеологи-
ческая реакция ad hoc. Что-то ме-
няется в политике, что-то выходит 
на передний план, нужно оправ-
дать – берутся цитаты, причем из 
западной философии, из западно-
го консерватизма, из русской фи-
лософии, евразийства и делается 
очень простая идеологическая 
схема, вербализирующая смыслы, 
которые представляются в каче-
стве глубокой мысли, ведущей за 
собой массы. Но это совсем не так. 
Собственно говоря, это эклекти-
ческая идеология с яркими лозун-
гами. Дугин тоже, кстати, создал 
в мае 2022 года философский ин-
ститут под названием «Царьград», 
где теперь обсуждаются проблемы 
империи, монархизма, мало име-
ющие отношения к философии. 
Или вот центр под названием «Ин-
ститут Зиновьева» – это вообще no 
comments: там, по-моему, с фило-
софией совсем плохо.

Сергей Медведев: То есть сейчас 
политика, можно сказать, уничто-
жила независимую философию в 
России. Но, как в том «поколении 
дворников и истопников», может 
быть, и сейчас пишется где-ни-
будь в каптерке «Философия одно-
го переулка»?

Юлия Синеокая: Сейчас люди 
все-таки институционализирова-
ны. Философский факультет МГУ 
функционирует, Институт фило-
софии функционирует каким-то 
образом. В последнее время идет 
обсуждение, я читаю издающиеся 
там журналы о русской филосо-
фии: какой должна быть филосо-
фия в России. Тоже есть абсолютно 

Нелли Мотрошилова

здравый подход, речь идет о том, 
что на самом деле русская фило-
софия не изучена, нет ни одного 
вышедшего в России собрания 
сочинений известных русских фи-
лософов, как Бердяев, или Франк, 
или Шестов, или Соловьев. Они 
начинались, но они не сделаны, 
они выходят на Западе, но не в 
России.

Сергей Медведев: В конце 80-х го-
дов, по-моему, чуть ли не по рас-
поряжению ЦК КПСС издавались 
«Памятники философской мыс-
ли». Мне кажется, что они были 
прочитаны не теми людьми, эти 
кирпичи легли в основу нового ре-
лигиозно-консервативного кон-
сенсуса в России.

Юлия Синеокая: Читались они, 
конечно, выборочно. Вообще, как 
будто весь ХХ век выпал. Что про-
изошло, когда уже можно было 
читать, открывались архивы, вер-
нулась вся русская дореволюци-
онная философия, – действитель-
но брались вещи-символы, была 
выхолощена суть. Для политиче-
ских партий брались имена фило-
софов, которые символизировали 
определенные ценности. И сей-
час эта традиция повторяется (я 
говорю о том, что происходит не 
в академической, а в популярной 
философии). В горбачевское вре-
мя был популярен Соловьев с его 
«Толерантностью», «Открытостью 
мира» и Бердяев с «Правдой ком-
мунизма». Это как-то помогало во-
йти в мировое сообщество. Даль-
ше эпоха Ельцина, приватность 
жизни России. Россия становится 
самостоятельным государством, 
и вот такой легкий консерватизм, 
его любование семьей, домом, ме-
тафизикой пола – вот эти пробле-
мы выходят на передний план.

Перед русской  
философией дей-
ствительно стоит 
задача осмысления 
опыта насилия  
и этой войны
Дальше начинается противостоя-
ние либеральной антиимперской 
мысли, и становится востребован, 

с одной стороны, Георгий Федотов, 
а с другой стороны, правые импер-
цы. Но это же не говорит о том, что 
их концепции рассматриваются. А 
теперь вообще никто не нужен. Как 
раньше все апеллировали к товари-
щу Сталину, и философ в какой-то 
момент был не нужен, вот и сейчас 
происходит то же самое.

Сергей Медведев: Перед русской 
философией действительно стоит 
задача осмысления опыта насилия 

и этой войны, так же, как она сто-
яла перед Германией, итогом чего 
явились книги Ясперса, Гельмута 
Плеснера «Запоздавшая нация», 
где он пытается понять, как не-
мецкая культура породила войну. 
И сейчас перед философией стоит 
такая же задача, которая, видимо, 
решается пока что за пределами 
России.

Источник svoboda.org

Михаил Минаков

Лев Шестов

Карл Ясперс

https://www.svoboda.org/a/yuliya-sineokaya-na-samom-dele-russkaya-filosofiya-ne-izuchena-/32744271.html
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Культура или жизнь? Вот в чем во-
прос.

Россия дискредитировала себя во 
всем и везде. Однако остался по-
следний рубеж обороны, за кото-
рый и власть, и значительная часть 
населения пока еще держится. Это 
великая русская культура.

Власть полагает, что Пушкин, Го-
голь, Достоевский, Толстой и Чехов 
могут если не спасти, то во всяком 
случае продлить ее существование 
и отстрочить крах. Феномен под 
названием Великая Русская Куль-
тура беззастенчиво и цинично ис-
пользуется властью дифференци-
рованно. Для глубинного народа 
все достаточно поверхностно.

Во-первых, Великая Русская Куль-
тура — непревзойденное средство 
для мобилизации глубинариев. Не 
может же ОПГ «Кремль» отправ-
лять на смерть даже российское 
ватнополовье «За Сечина новую 
яхту, за новую Бабу его!». Даже этот 
народ может не понять, а соответ-
ственно не простить.

Русская Культура этому народу сто-
кратно непонятнее путинских яхт 
и дворцов, но против слова «Вели-
кая» у него не может быть никаких 
возражений.

Да и если Пушкин — наше все, ста-
ло быть, за это можно все отдать. 
Все, что этому народу оставила его 
власть.

Во-вторых, криминальная власть, 
а другой этот народ, с одной сто-
роны, практически не знает, а если 
ей удавалось на короткое время 
утверждаться в менее криминаль-
ном и более человеческом облике, 
то он ее не воспринимал. Но кри-

минальной власти необходимо, что 
называется, повязать преступлени-
ями и круговой порукой как можно 
больше людей. Другого механизма 
функционирования она просто не 
знает. В этой ее логике связать в 
одну преступную цепь себя, глу-
бинариев и Великую Культуру, с ее 
точки зрения, вполне эффектно. 
Тем более что они всегда и с боль-
шим удовольствием эксплуатиру-
ют тему фашизма времен ВМВ и 
подобную логику они практикова-
ли. Другое дело, что даже Гитлеру с 
Геббельсом не приходило в головы 
защищать Гете и Шиллера в дру-
гих странах, но на поверхностном 
уровне это никого не интересует.

В-третьих, эта власть целиком по-
строена на лжи и манипуляциях. Ей 
ничего не стоит запустить в медиа-
пространство тезис — может ли на-
род Пушкина, Достоевского, Чай-
ковского, Чехова и т.д. совершать 
преступления в Мариуполе и Буче? 
Российским глубинариям все рав-
но, а на Западе кое-какие сомнения 
посеять по этому поводу можно. И 
не только в среде глубинариев.

В-четвертых, уже на протяжении 
длительного времени функцио-
нирует развитая инфраструктура 
изучения и восхваления Великой 
Русской Культуры в мире.

Ее очень интересно охарактери-
зовал совсем недавно профессор 
Андрей Зорин из Оксфорда. Очень 
много людей, что называется, кор-
мятся на этой теме, там очень мно-
го глубинных смыслов для поверх-
ностного народа, о чем речь пойдет 
дальше, и неограниченные воз-
можности для пропаганды среди 
народа глубинного. И все это дает 
неограниченные возможности как 

для пропаганды в целом, так и для 
манипулирования виной и ответ-
ственностью среди малограмотно-
го и чуждого культуре народа.

В-пятых, для глубинного народа все 
великое огосударствлено. И куль-
тура не в последнюю очередь. Тем 
более что ПРИ ней трудится сонм 
ПРИлепиных, ПРО это круглосу-
точно вещают ПРОхановы. Слабый 
в интеллектуальном отношении, 
пораженный на всю глубину рус-
ским нацизмом глубинарий про-
тивостоять этому не может. Да и, 
положа руку на сердце, так и хочет-
ся сказать всем восхищающимся 
российской пропагандой, что она 
в этом плане крайне примитивна и 
вполне на уровне этого народа.

Прилепины, Прохановы и прочие 
Куняевы хоть и пытаются бросить 
на алтарь пропаганды нечто соиз-
меримое с А. Ахматовой, но беско-
нечно далеки от этого. Хотя, надо 
отдать им должное, клянутся со-
хранить «тебя, русская речь, Вели-
кое русское слово».

Но тут возникают как минимум два 
вопроса.

Первый — кто покушается на рус-
скую речь и русское слово?

А второй посложнее будет. Вели-
кая Русская культура всегда пред-
полагала убогую жизнь. Это акси-
ома. Как в таком случае понимать 
и воспринимать ситуацию, когда 
Великая Русская Культура проти-
вопоставляет себя жизни вообще? 
Как минимум в Украине. Но это уже 
предполагает более глубокое по-
гружение на уровень поверхност-
ного народа.

Источник kasparov.ru

ИСКУССТВЕННОЕ  
ГОСУДАРСТВО  
ИЛИ ЕСТЕСТВЕННЫЙ  
НАЦИЗМ?

Виталий Гинзбург

Когда от тепла диктатуры
эпоха кишит саранчой,

бумажные стены культуры
горят или пахнут мочой.

И. Губерман

Мне всегда было смешно, когда 
правоверные либералы начина-
ют «базарить за историю». Вся их 
тупизна сразу прет наружу, слов-
но говно из лопнувшей канализа-
ции. И они ведь даже не отражают, 
насколько ярко демонстрируют 
собственное интеллектуальное 
убожество. История – наука гума-
нитарная, изучающая развитие со-
циума и взаимоотношения внутри 
него. История – это вовсе не про 
знание фактов и умелые их трак-
товки в духе текущей генеральной 
линии.

История – это про понимание 
принципов функционирования 
общества, причинно-следствен-
ные связи, анализ, поиск законо-
мерностей. История – это во мно-
гом наука про будущее, потому что 
движущие противоречия, опреде-
лявшие генезис социальной систе-
мы в течении столетий в прошлом, 
остаются актуальными в настоя-
щем и продолжат сохранять свое 
значение десятилетия, а, может, и 
столетия в будущем.

Но увы, хваленое советское обра-
зование, если и показало успехи 
в технических дисциплинах, то в 
гуманитарных продемонстриро-
вало катастрофический провал. И 
это стало одним из факторов ка-
тастрофы для страны. Если элита 
не понимает принципов развития 
общества, то как она может им 
управлять? Вернее, управлять-то 
может, но обеспечить это самое 
развитие – увы, нет. И общество в 
целом, не способно оценить эф-
фективность управления, потому 
что совершенно не отдупляет, по 
каким критериям его надлежит 
оценивать.

Впрочем, общество – оно везде 
такое, основная масса тупа, пас-

сивна, догматична и агрессивна 
ко всему новому. Стадо, одним 
словом. Но элита-то должна быть 
выше стада. На Западе проблема 
решается путем разделения обра-
зования на массовое, для плебса 
и элитарное для представителей 
правящего класса. В первом случае 
упор делается на естественно-на-
учные дисциплины, на приобрете-
ние утилитарных навыков, узкую 
специализацию. Во втором – на 
гуманитарные науки, формиро-
вание навыков диалектического и 
полилектического (оно же – триа-
лектическое) мышления. И на это 
тратятся годы, порой десятилетия. 
Зачем?

Затем, что глубокое изучение гу-
манитарного комплекса истори-
я-психология-политология-эко-
номика практически необходимо 
только в одной области человече-
ской деятельности – управлении. 
У многих наверняка возникнет 
вопрос: мол, управленцами на 
Западе становятся избираемый 
электоратом господа, они далеко 
не всегда принадлежат к господ-
ствующему классу и не могут блес-
нуть своим гуманитарным образо-
ванием. В тех же США, например, 
в президенты пролазят то мафио-
зи Кеннеди, то откровенно тупой 
Буш-младший, то больной на всю 
кукушку психопат Трамп. Умеешь 
продать себя плебсу – вот тебе и 
власть, никто тест по социологии 
при вступлении в должность сда-
вать не заставляет.

Да, выглядит все это именно так, 
но видимость в данном случае 
совершенно обманчива. Публич-
ный контур власти – лишь элемент 
системы управления, причем эле-
мент сугубо исполнительный – он 
реализует, легитимирует приня-
тые решения. А вот принятием 

решений занимается непублич-
ный контур власти – экспертный. 
Именно он отвечает за выработку 
стратегии, переемственность кур-
са, реализацию сложных долго-
срочных проектов. В противном 
случае политика Америки вер-
телась бы, как флюгер на ветру: 
победили демократы – вертят 
штурвал влево, пришли к власти 
республиканцы – закладывают 
резкий вираж вправо.

Но в том-то и дело, что творить, 
что вздумается, публичная власть 
не сможет, даже если очень захо-
чется, ибо воля политика или даже 
воля крупнейшей фракции парла-
мента увязнет в сложных согласо-
вательных процедурах, противо-
действии СМИ, манипулирующих 
общественным мнением, и даже 
откровенном саботаже. Консен-
сусный принцип принятия реше-
ний подразумевает непубличную 
проработку вопроса и жаркие дис-
куссии на экспертном уровне во 
всякого рода мозговых трестах и 
профильных экспертных советах 
с очень широким представитель-
ством, а готовый законопроект на 
348 страницах попадает к сенато-
рам и конгрессменам в уже гото-
вом виде за неделю до принятия 
. Максимум, на что хватит у них 
сил – прочитать пояснительную 
записку. Ну, чисто для того, чтобы 
быть в курсе, за что завтра при-
дется поднимать руку и уметь убе-
дительно ответить избирателям в 
ходе предвыборных встреч в род-
ном округе, почему выделение $40 
млрд на войну в Украине важнее, 
чем траты в $50 млн на постройку 
двух новых школ в пригороде сто-
лицы штата.

Конечно, нельзя сказать, что все 
парламентарии – подставные пе-
трушки, грубо говоря, треть из 
них – представители того самого 
господствующего класса, элита-
рии, причем в большинстве своем 
наследственные. И в правитель-
стве – тот же расклад. Они обе-
спечивают проводку принятых 
решений на этапах легитимации 
и реализации. Однако за их вы-
работку отвечает экспертный 
контур управления, где процент 
случайных людей, популистов, 
мимопроходимцев и папеньки-
ных сынков – 0 (ноль). Еще один 

ПРАВИЛЬНЫЙ ВОПРОС 
ВАЖНЕЕ ВЕРНОГО  
ОТВЕТА

kungurov
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важный аспект, обеспечивающий 
жизнеспособность двухконтур-
ной модели управления – мо-
бильность американской элиты. 
Невозможно себе представить, 
чтобы управленец занял «хлеб-
ное место» и сидел на нем, словно 
приклеенный, в течении десяти-
летий – вот как Сечин сидит на 
«Роснефти», а Зорькин в кресле 
главы Конституционного суда.

Нет, типичный представитель 
американского истеблишмента 
вполне может из элитной частной 
школы поступить в военную ака-
демию, куда, кстати, не заказан 
путь и выходцам из самых низов, 
прослужить лет 5-10 во флоте, 
потом перейти на работу в кор-
порацию, одновременно получив 
докторскую степень по юриспру-
денции или политологии, далее 
стать советником президента, 
после – избраться сенатором или 
мэром, а по завершении карьеры 
публичного политика стать про-
фессором в университете. И это 
отнюдь не предпенсионная си-
некура, а, можно сказать, пик ка-
рьеры, потому что одновременно 
бывший морпех и топ-менеджер 
фармацевтической компании, 
экс-чиновник министерства фи-
нансов и нынешний универси-
тетский преподаватель кафедры 
востоковедения является автори-
тетным участником экспертного 
центра, специализирующемся на 
вопросах миграционной политики 
или нацбезопасности.

Российская система управле-
ния принципиально иная, она не 
только одноконтурная, но ей не 
свойственна и коллегиальность 
управления (она таковой была 
лишь в советское время). Она 
принципиально авторитарна, 
вертикально ориентирована и го-
ризонтальная связность ей, мягко 
говоря, чужда. По сути, это моби-
лизационная система управления, 
заточенная на мощный рывок в 
заданном направлении. Невоз-
можно оценивать ее по шкале хо-
роша/плохая. Они именно иная, 
если сравнивать ее с описанной 
выше англо-саксонской моделью 
социального менеджмента, за-
точенная под иные задачи, иную 
политическую реальность. У нее 
есть сильные стороны, например, 

быстрая скорость реагирования 
на вызовы, эффективность в кри-
зисных условиях. На тактическом 
уровне она однозначно превосхо-
дит конкурирующие управленче-
ские школы. Но…

Но критической, порой фаталь-
ной для нее уязвимостью остает-
ся полное отсутствие защиты от 
дурака и отсутствие механизма, 
поддерживающего преемствен-
ность. В результате неизбежна ее 
деградация, а вместе с ней – де-
градация и самой правящей эли-
ты. Обновляется она только в ре-
зультате социальной катастрофы. 
После чего управленческая ма-
шина начинает собираться с нуля, 
но ровно по тем же лекалам, что 
и предыдущая. То есть во главе 
русской управленческой школы 
должен стоять не меньше, чем ге-
ний, по меньшей мере, талант, а 
его команда должна состоять из 
профессионалов высшей пробы 
– вот тогда она себя покажет. По-
ставь во главе долбоеба – и управ-
ленческая махина будет с жесто-
кой бессмысленностью крушить 
все вокруг (сегодня происходит 
именно это), потому что у нее нет 
ни заднего хода, ни механизмов 
контроля и корректировки курса, 
ни систем дублирования.

Собственно, я к чему клоню. То, 
что путинская Раша находится в 
предсмертной агонии – бесспор-
но. Это было неочевидно для 
многих лет 10-12 назад, когда я 
красочно описывал будущий кол-
лапс системы, часто используя 
мем «Большой Пиздец» (БП), но 
сегодня пришла пора серьезно го-
ворить не о том, что грядет БП, а 
о том, какие есть из него выходы. 
Пытаться предотвратить ката-
строфу бессмысленно. Во-первых, 
это уже невозможно, во-вторых, 
это неразумно точно так же, как 
попытки замедлить гангренозные 
процессы в отмороженной конеч-
ности. В данном случае надо не 
агонию растягивать, а как можно 
скорее ампутировать источник 
смертельной опасности.

Так и с Рашей – ее не спасть надо, 
а добить поскорее, чтоб не мучи-
ла себя и не создавала проблем 
окружающим. А далее – либо по-
хоронить и присыпать хлоркой, 

либо собирать заново. В послед-
нем случае важно, кто выступит 
сборщиком, и на каких принци-
пах будет собираться новый про-
ект. Вот мне часто всякого рода 
нытики канючат, что у оппозиции 
нет «позитивной программы, ко-
торую поддержат массы». Ребят-
ки, да программа – это фигня, я 
вам за день их пять штук могу со-
чинить; это область пропаганды, 
перед которой стоит рутинная 
задача убедить плебс, что сей-
час власть будет строить новую 
жизнь, о которой вы всегда мечта-
ли, но стеснялись сказать. А будет 
это светлое социалистическое бу-
дущее, либеральная ПРБ или фа-
шистский русский мир – вопрос 
чисто технический, пропаганда 
впарит быдлу что угодно.

Гораздо важнее, что нет проекта 
развития. Никакого. Ни у кого. И 
самое страшное, что россианская 
элита (я не говорю – путинская 
элита, а имею в виду элиту в ши-
роком смысле слова) настолько 
выродилась, что у нее не даже 
понимания, что проект развития 
необходим. В этом смысле слово-
обильные либералы не лучше и не 
хуже фашистов или леваков. Про-
сто они словообильны и искренни 
в своей инфантильности, демон-
стрируя то, что полноценное гума-
нитарное образование (напомню, 
профильное для управленца) про-
ехало настолько далеко от них, что 
даже краешком не зацепило.

Собственно, никто и не ждет от 
будущих потенциальных спаси-
телей отечества, что они предъ-
явят план А, план Б и план В с 
технико-экономическим обосно-
ванием, сметой и план-графиком 
исполнения. Увы, но социальный 
менеджмент – это не бизнес-про-
ект, который можно адаптировать 
под растущую, стагнирующую 
или падающую экономику. В дан-
ном случае важно не умение дать 
быстрый и убедительный ответ, а 
исключительно способность вер-
но сформулировать вопрос (про-
блему, вызов, системное противо-
речие, требующее разрешения).

Давайте рассмотрим это на кон-
кретных примерах.

Источник kungurov.livejournal.com

В декабре разные языковые ин-
ституции наперебой объявляют 
слово года. Знаменитый словарь 
Коллинз назвал им «ИИ» (искус-
ственный интеллект). Еще бо-
лее авторитетный Оксфордский 
словарь назвал словом 2023 года 
«ризз» (rizz), являющееся укоро-
ченным вариантом слова «хариз-
ма», обозначающее «стиль, шарм, 
привлекательность» и активно ис-
пользующееся англоязычной мо-
лодежью в соцсетях. Кембридж-
ский словарь объявил словом 
2023 года «галлюцинировать». А 
по решению немецких экспертов 
им стало слово Krisenmodus, кото-
рое переводится как «кризисный 
режим». Немцы объясняют свой 
выбор тем, что в нынешнем году 
кризисы и управление ими (изме-
нение климата, война в Украине, 
энергетический кризис, война на 
Ближнем Востоке, инфляция, дол-
говой кризис, кризис образования 

и др.) достигли кульминации. А 
такие чувства, как неуверенность, 
страх, гнев, беспомощность и бес-
силие, повсюду характеризуют 
повседневную жизнь многих лю-
дей. Повсюду, кроме России, где 
словом года, в котором она раз-
вязала войну, Государственный 
институт русского языка имени 
А.С. Пушкина с академическим 
хладнокровием (а точнее, с осо-
бым цинизмом) признал слово… 
«наследие». Словом, называют 
что кому бог на душу положит. 
А по мне, так словом 2023 года 
должно быть объявлено слово 
«контекстуализация», позволяю-
щее оправдать любое злодейство.

Сама по себе контекстуализа-
ция – вполне безобидная про-
цедура и основана на здравом 
смысле: если вы хотите что-то 
понять (событие, факт, явление), 
следует рассматривать его все-

сторонне, или «в контексте». Но 
понять или объяснить – вовсе 
не значит оправдать. Между тем 
сплошь и рядом мы сталкиваем-
ся с этой ментальной аберраци-
ей, а по сути, с логической ошиб-
кой: причинами (истинными или 
мнимыми) нам объясняют по-
ступки людей, и эти объяснения 
причин незаметно перетекают в 
оправдания. Так устроено наше 
восприятие. Воспитанные на ре-
ализме XIX века, мы все помним 
нарративы про «жертв среды», 
которые были распространены 
настолько, что стали объектом 
иронии, а фраза «среда заела» 
стала, как сказали бы сейчас, 
мемом. Вообще-то, люди редко 
действуют безо всяких причин. 
У любого действия есть причина. 

ЗАВИСИТ ОТ КОНТЕКСТА. 
О СЛОВЕ ГОДА

Евгений Добренко

Никогда еще мир 
не был настолько 
пропитан лицемер-
ным морализатор-
ством и настолько 
лишен базовых 
моральных  
представлений

https://kungurov.livejournal.com/348239.html?utm_medium=email&utm_source=JournalNewEntry
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Она есть у всякого доброго дела. 
И у всякого злого. Но от того, что 
у Раскольникова была «теория» и 
были «сложные обстоятельства», 
совершенное им не перестало 
быть преступлением.

Путин, как рассказывают его вы-
сокопоставленные собеседники, 
мог часами жаловаться, перечис-
ляя обиды России. Но от этого 
развязанная им агрессия про-
тив Украины не перестает быть 
преступлением. На улицах из-
раильских городов еще бесчин-
ствовали террористические бан-
ды, а соцсети уже наполнились 
рассуждениями о том, что это 
«естественная реакция на окку-
пацию». Иначе говоря, возмож-
ная причина стала оправданием. 
Кульминацией этих нарративов 
стала повергшая всех в шок речь 
Генсека ООН, который заявил, 
что «атаки ХАМАС происходили 
не в вакууме», но стали резуль-
татом того, что «палестинский 
народ подвергался удушающей 
оккупации в течение 56 лет», что 
палестинцы «видели, как их зем-
лю неумолимо поглощают по-
селения, и страдали от насилия; 
видели, как их экономика зады-
хается; как людям приходится 
бежать, а их дома разрушаются». 
Здесь особенно ярко видно, как 
«контекст» из объяснения пре-
вратился в оправдание. Но когда 
казалось, что в оправдании тер-
роризма Генсеком ООН «между-
народное сообщество» достигло 
дна, по ставшей уже печальной 
традиции, снизу нам постучали.

Облетевшая мир сцена с прези-
дентами самых престижных аме-
риканских университетов, кото-
рые на слушаниях в Конгрессе 
США на вопрос о том, считают ли 
они предосудительным призывы 
к геноциду евреев, одна за дру-
гой отвечали мемом: «Зависит 
от контекста», – создала по-на-
стоящему кафкианскую ситуа-
цию. Если что-то позитивное в 
этом и было, то разве что то, что 
весь мир смог увидеть (хотя это 
лишь вершина айсберга!), какой 
ад творится на кампусах, каким 
радикализмом отравлены мозги 
современного «академическо-
го сообщества» – от студентов 
до президентов университетов, 

в каком яде экстремизма варят-
ся дети налогоплательщиков и 
частных доноров за их же деньги. 
В сети гуляет фотография ворот 
Освенцима, где вместо надписи 
«Труд освобождает» значится: 
«Зависит от контекста».

И хотя это слово оказалось у всех 
на слуху в последние месяцы, смею 
утверждать, что родилось оно, как 
все истинно великое, конечно, в 
России. Просто раньше русские, 
подобно господину Журдену, не 
знали, что говорят прозой. Ведь 
что такое, по сути, сакраменталь-
ное «Все не так однозначно», как 
не призыв к контекстуализации? 
Да, Россия вторглась в Украину, 
да, она «вынуждена» убивать, но 
ведь, говоря словами Гутерриша, 
это «происходило не в вакууме»… 
А Запад? А НАТО? А нацисты?.. 
Чем не «контекст»?

Контекстуализация как инстру-
мент прямого политического 
действия представляется мне 
симптомом тяжелого недуга, по-
разившего современное «мировое 
сообщество» в условиях полной 
потери им каких-либо мораль-
ных ориентиров. Никогда еще 
мир не был настолько пропитан 
лицемерным морализаторством 
(эмпатия, инклюзивность, толе-
рантность, меньшинства, бежен-
цы, жертвы несправедливости, 
насилия и даже микроагрессии, 
сохранение природы, спасение 
животных и т.д.) и настолько ли-
шен базовых моральных пред-
ставлений (президенты старей-
ших и самых уважаемых высших 
образовательных учреждений не 
могут однозначно ответить на 
вопрос, противоречит ли призыв 
к геноциду кодексу поведения во 
вверенных им университетах!). 
Когда мир проскочил точку не-
возврата, после которой процесс 
моральной кастрации принял не-
обратимый характер?

Ясно, что это произошло не сра-
зу после войны, поскольку изна-
чально послевоенный мир был 
совершенно иным. Много раз в 
разные годы перечитывал я зна-
менитое письмо Трумэна в ответ 
на меморандум Федерального со-
вета христианских церквей Аме-
рики. Речь в нем шла об атомных 

бомбардировках Японии. Письмо 
оправдывало его решение сбро-
сить бомбы на Хиросиму и Нага-
саки. Печальный документ эпохи 
– оправдания вялые и неубеди-
тельные, но интересны не они. 
Интересен финал письма: «Когда 
вы имеете дело с чудовищем, вы 
должны относиться к нему как к 
чудовищу. Это очень печально, но 
тем не менее это так».

Когда же именно это стало не так? 
Где была та точка, когда стало об-
щим местом, что в мире чудовищ 
нет, что каждое чудовище — это 
не чудовище, а жертва социаль-
ной, исторической и всякой иной 
несправедливости? Что в дет-
стве оно было жертвой абьюза, 
получило травмы, недополучило 
эмпатии и поддержки. И объ-
яснение того, почему оно стало 
чудовищем, стало объяснением 
того, почему оно уже не чудови-
ще, а… жертва. А жертвы этого 
чудовища просто сами лишены 
эмпатии, поэтому никакие они 
не жертвы, а абьюзеры. Разве че-
ловеческая природа так быстро 
изменилась, что чудовища вы-
велись? Конечно нет. Но скажи 
об этом — и тебе ответят: мы не 
должны опускаться до этого, мы 
не должны им уподобляться, мы 
выше этого…

Мы живем в мире, 
который оказался 
очень неуютным 
для всех, кроме 
чудовищ, которые 
чувствуют себя  
хозяевами
Было бы странно, конечно, если 
бы люди того поколения рас-
суждали иначе. Иначе они бы 
той войны никогда не выиграли. 
Иначе все мы жили бы (если бы 
жили!) в Третьем рейхе. Но побе-
дила антигитлеровская коалиция, 
куда входили страны «свободного 
мира». И вот лидер этого свобод-
ного мира утверждал, что «когда 
вы имеете дело с чудовищем, вы 
должны относиться к нему как к 
чудовищу. Это очень печально, 
но тем не менее это так». И это не 

мешало Америке быть Америкой, 
и победить в холодной войне, и 
оставаться лидером свободного 
мира на протяжении восьми де-
сятилетий… А теперь мешает. Те-
перь мы живем в другом мире, ко-
торый оказался очень неуютным 
для всех, кроме чудовищ, которые 
чувствуют себя в нем хозяевами. 
Но нам некого винить – мы сами 
сделали этот мир таким.

Мы сделали его таким, решив, 
что со злом всегда можно дого-
вориться, что его можно загово-
рить, повторяя знаменитое чер-
чиллевское «to jaw-jaw is always 
better than to war-war» (вести пе-
реговоры всегда лучше, чем вое-
вать). Знаменательно, что лишь 
несколько недель назад в мафу-
саиловом возрасте умер главный 
архитектор этого мира. Смерть 
Киссинджера заставила по-но-
вому взглянуть на три главные 
его достижения, основанные на 
Realpolitik. Парадоксальным об-
разом они оказались иллюзорны-
ми: сближение с Китаем привело 
к его экспонентному росту и пре-
вращению в главную опасность 
для США и мира, знаменитый Па-
рижский договор, который дол-
жен был обеспечить демократи-
ческое развитие Вьетнама, привел 
к полному захвату страны комму-
нистами, а разрядка завершилась 
пшиком и к либерализации СССР 
не привела. По историческим 
итогам Realpolitik оказалась чи-
стой иллюзией. Никакого реализ-
ма в ней нет: со злом можно вести 
переговоры, ослабляя его, оттяги-
вая войну, но договориться с ним 
нельзя.

Все эти режимы состоят из одного 
и того же: террор внутри страны, 
оболваненное население, экста-
тическая поддержка властей, вы-
падение лидеров из реальности, 
бравада, война... И итог правле-
ния – руины. Взгляните на сегод-
няшнюю Газу. Эти режимы остав-
ляют после себя только смерть и 
руины... Все это было уже множе-
ство раз в ХХ веке. В ХХI все по-
вторяется: фаза развязывания во-
йны означает приближение коды. 
Афганистан, Ирак, Россия, Пале-
стина, вот сейчас режим Венесуэ-
лы готовится к самоликвидации...

В современном все более демо-
кратизирующемся мире дик-
татурам все легче появляться 
(ставшее политическим субъек-
том лишённое навыков свободы 
и политически незрелое населе-
ние чрезвычайно падко на по-
пулизм), но все труднее выжить 
(поскольку современный мир 
апеллирует к идеалам свободы, 
социальной справедливости и 
благосостояния, а диктатура – 
это про репрессии и удержание 
власти). Утолить потребность 
в самолегитимации становит-
ся все труднее. Поэтому мирные 
фазы становятся все короче: во-
йна как самый простой выход из 
порождаемого диктатурой по-
литического, экономического, 
социального кризиса, как наибо-
лее эффективный способ соци-
альной мобилизации становится 
для этих режимов все более при-
влекательной. Они идут к войне 
и к саморазрушению, как зомби, 
увлекая в эту бездну тысячи, если 
не миллионы невинных людей – 
как жертв внешней агрессии, так 
и внутри своих стран. Зная это, 
давно пора понять, что запускать 
эту болезнь ни в коем случае 
нельзя. Договариваться с этими 
режимами – только усиливать их, 
давая им дополнительный вре-
менной ресурс. Их нужно сдер-
живать и ослаблять, а при необ-
ходимости противостоять им. 
Иначе они только окапываются, 
цементируются, коррумпируют 
общества, прорастают в них и 
становятся неразрушимыми из-
нутри, но могут быть разрушены 
только извне – через большие во-
йны и большую кровь.

Нет, зло зависит не от контекста. 
Оно зависит от нашей апатии, 
от нашего нежелания бороться с 
ним, от нашего цинизма и уступ-
чивости, от нашей исторической 
слепоты и самообмана. Все это 
и есть контекст, в котором зло 
процветает. И этого стало слиш-
ком много в современном мире. 
Настолько много, что само наше 
выживание, судьба наших ценно-
стей и нашей свободы стали за-
висеть от контекста.

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/zavisit-ot-konteksta-evgeniy-dobrenko-o-slove-goda/32750443.html
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«Не любить социализм могут толь-
ко сумасшедшие», – заявил когда-то 
Никита Хрущев. Два советских 
гражданина, которым не удалось 
полюбить СССР, – Юрий Ветохин и 
Александр Шатравка – попытались 
сбежать из страны. За это их отпра-
вили на принудительное лечение в 
Днепропетровскую психиатриче-
скую больницу особого типа. Ша-
травка провел в заключении пять 
лет, Ветохин – девять. Тем не менее, 
оба они сумели выйти на свободу и 
покинуть страну – реализовав та-
ким образом свою мечту*.

Мы тебя научим  
родину любить
Июль 1974 года. Четверо друзей 
решают бежать из СССР. Среди 
них братья Александр и Миха-
ил Шатравки. Самый старший из 
всех, Анатолий, пять лет назад 
служил в Карелии, на границе с 
Финляндией. Он убедил осталь-
ных, что перейти ее не составит 
особого труда. А все, что грозит в 
случае провала, – это максимум 3 
года лагерей.

– Мы даже не хотели бороться с 
советской властью. Просто хоте-
ли с миром, спокойно покинуть 
эту страну. Уйти, как кот от пло-
хого хозяина. Но нам не давали 
такой возможности. Советский 
Союз был, по сути, одной трудо-
вой зоной с огромной террито-
рией и более мягким режимом, 
чем в колонии. Но из колонии 
хотя бы можно было выйти, 
когда у тебя закончится срок. А 
заключение в СССР было бес-
срочным. Тебя не выпускали. Го-
ворили: мы тебя научим родину 
любить. Не захочешь – заставим. 
И ломали: лагерями, психотюрь-
мами... Не откажешься от этой 
дури своей – здесь и сгниешь, – 
вспоминает Александр Шатрав-
ка. – Сейчас хотя бы все недо-
вольные могут уехать из России. 
А нам не оставляли даже такого 
выхода.

Беглецам повезло: по счастливо-
му стечению обстоятельств им 
удалось перейти границу незаме-
ченными. Они знали: у Финлян-
дии подписан договор с СССР о 
выдаче перебежчиков. Поэтому 
намеревались пешком, по лесам 
пройти почти три сотни киломе-
тров до Швеции. Но на первом же 
привале их схватили. После не-
скольких дней в финской тюрьме 

ДРУГОГО ВЫХОДА  
НЕ БЫЛО – ТОЛЬКО  
БЕЖАТЬ. ИСТОРИЯ  
ПОБЕГА ИЗ СССР ЧЕРЕЗ 
ПЫТКИ КАРАТЕЛЬНОЙ 
ПСИХИАТРИИ

Марина Аронова

их передали советским властям. 
Спустя 30 с лишним лет Шатрав-
ка вернулся в те места с журнали-
стами, которые нашли погранич-
ника, задержавшего их группу в 
1974 году. Тот случай широко ос-
вещался в финской прессе.

Отбывать срок в психбольнице 
оказалось намного страшнее, 
чем в тюрьме, и куда дольше. 
Когда можно будет ее покинуть, 
решал не суд, а врачебная комис-
сия. Александр Шатравка в итоге 
смог выйти на свободу лишь че-
рез пять лет. И самыми тяжелы-
ми оказались первые два года за-
ключения, которые он провел на 
принудительном лечении в Дне-
пропетровской психиатрической 
больнице специального типа.

– Кто там только не сидел… Среди 
«политических» были бандеров-
цы, полицаи, разведчики, пере-
ходчики, антисоветчики разного 
толка… Даже коммунист один 
был, – смеется Александр Ша-
травка. – Они с друзьями, видите 
ли, задумали создать независи-
мую компартию. А для властей 
ревизионисты в партии – это 
было самое страшное. И этот ком-
мунист для них был враг номер 
один, хуже бандеровцев и поли-
цаев. Ох уж его и лечили… Лекар-
ства жменями давали, от которых 
все тело крутит и боль адская… 
Страшные были пытки. А особой 
жестокостью отличались два вра-
ча – Бочковская и Любарская. Я 
еще до заключения слышал про 
них по «Голосу Америки». Очень 
боялся попасть именно к ним – и 
попал. Эти женщины ненавидели 
«политических» и зверски их му-
чили.

Александру Шатравке повезло: 
ему назначили всего по две та-
блетки тизерцина в день – на-
много меньше, чем большинству. 
Многих заставляли принимать по 
20 препаратов и больше, число 
таблеток могло доходить до 120. 
Несмотря на сильную слабость 
после лекарств, Шатравка чув-
ствовал себя относительно не-
плохо.

– Я для себя решил: раз уж судь-
ба забросила меня в такое место, 
нужно это использовать. Раньше 

Трое участников побега: Анатолий, Борис и Александр

Михаил и Александр Шатравки

Юрий Ветохин, детское фото с родителями

Я не мог без злости и омерзения читать 
газеты, полные лжи
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о таких людях, как Леонид Плющ, 
например, я слышал только по ра-
дио. А теперь я гуляю с Плющем 
в одном дворе – и могу общаться. 
Я поставил себе цель: не просто 
быть жертвой, мучеником, а со-
бирать информацию. Меня инте-
ресовали эти люди, их судьбы. Я 
общался со всеми, с кем удавалось 
поговорить, и запоминал их исто-
рии. Писать нам было запрещено, 
даже ручек у нас не было. Но я все 
запоминал. И как только оказался 
в вольной больнице, сразу стал 
писать черновики и отдавать их 
маме. А когда освободился, на-
чал работать над своей будущей 
книгой «Побег из рая». Так мне 
удалось сохранить в памяти эти 
воспоминания.

Александр Шатравка использовал 
любую возможность просколь-
знуть мимо санитаров в гигант-
ский больничный двор, где можно 
было поговорить с заключенны-
ми из других отделений.

– Больше всего меня интересова-
ли люди, которые пытались сбе-
жать из СССР. Как воров тянет к 
ворам, так меня тянуло к ним. Я 
ведь не собирался оставаться в 
Советском Союзе. Как только ос-
вобожусь, хотел попытаться сбе-
жать. Поэтому я чувствовал себя 
как разведчик в тылу врага, как 
Штирлиц: собирал информацию 
по крупицам, надеялся чему-то 
научиться.

Так Александр Шатравка познако-
мился с Юрием Ветохиным, при-
говоренным к принудительному 
лечению за попытку побега в Тур-
цию.

Ветохин попал в Днепропетров-
скую больницу после второй по-
пытки сбежать из СССР. Первый 
раз он попробовал добраться до 
Турции в 1963 году. Уволился с 
престижных должностей главно-
го инженера вычислительного 
центра Ленинградского инженер-
но-экономического института и 
преподавателя кафедры эконо-
мической кибернетики и купил 
билет до Батуми. В ночь на 14 ав-
густа попытался проплыть 15 км 
до турецкого берега, но не сумел 
справиться с сильным прибреж-
ным течением. И после 20 часов 

безуспешной борьбы с волнами 
был вынужден выйти на берег – 
как оказалось, почти в 60 км от 
Батуми, в Поти.

Пограничники задержали подо-
зрительного пловца и передали 
его КГБ, однако после нескольких 
недель следствия не сумели ни 
получить признания, ни найти 
доказательств попытки побега. 
Пришлось отпустить подозревае-
мого.

Ветохин сразу же начал готовить-
ся к новому побегу. Его родители 
умерли от голода в осажденном 
Ленинграде. С женой он развелся, 
когда служил штурманом на Тихо-
океанском флоте. Ее не устраива-
ло, что муж получает слишком ма-
ленькую зарплату, она требовала, 
чтобы он перестал вести себя «как 
порядочный» и «научился жить». 
А в ответ на оправдания Ветохи-
на, что он не собирается воровать 
или мошенничать, как другие, на-
писала на мужа заявление в парт-
ком, обвинив в «злобной клевете 
на советскую власть». К счастью, 
это произошло во времена хру-
щевской оттепели и не имело да-
лекоидущих последствий.

«В конце концов, донос жены был 
признан не соответствующим 
действительности, но возня око-
ло него продолжалась почти год и 
сколько она отобрала у меня сил 
и здоровья – один Бог знает», – 
напишет Ветохин в книге воспо-
минаний «Склонен к побегу», ко-
торую издаст в США в 1983 году. 
А причины своего решения бе-
жать из СССР обобщит так: «Мне 
было уже 35 лет, но я не имел ни 
семьи, ни дома, ни даже счастли-
вых воспоминаний о них. Как это 
получилось? Почему? Проблема 
была субъективной. Я просто фи-
зически не мог принять лживую, 
людоедскую коммунистическую 
философию и коммунистическую 
систему, которая правила в моей 
стране, и в ответ система не при-
нимала меня. В одиночестве есть 
одна положительная сторона: ког-
да человек одинок, он волей-не-
волей начинает много думать о 
жизни. Порой эти размышления 
могут оказаться полезными. Мои 
размышления еще 3 года назад 
привели меня к решению бежать 

на Запад, чтобы там бороться про-
тив коммунизма открыто».

Ветохин долго искал надежный 
способ бежать, сконструировал и 
построил плот, на котором можно 
было бы переплыть Черное море. 
А в 1966 году вдруг увидел в газе-
те объявление о круизе «Путеше-
ствие из зимы в лето». Туристы на 
теплоходе «Русь» отправлялись 
из Владивостока до экватора и 
обратно. Ни в один порт судно не 
заходило, однако маршрут проле-
гал неподалеку от Японии и Фи-
липпин.

Ветохин сразу понял: это уникаль-
ный шанс, упускать его нельзя. 
Собрав все сбережения и продав 
вещи, он купил путевку и отпра-
вился в круиз. Приготовился пры-
гнуть с палубы за борт, когда суд-
но проходило мимо Филиппин, 
но в последний момент не смог 
сделать решающий шаг.

«В голове проносились ужасные 
картины из недавно просмотрен-
ного фильма об акулах, в темной 
воде чудились морские змеи. Я 
нетвердо подошел к поручням 
и хотел занести правую ногу за 
поручни, но тут все мое тело ох-
ватила дрожь. «Юра! – мысленно 
обратился я сам к себе. – Возьми 
себя в руки! Ты должен прыгнуть 
за борт, ибо это – единственная 
реальная возможность побега! Ты 
будешь потом всю жизнь жалеть 
об этом шансе, если сейчас не 
прыгнешь! « Но очень скоро я по-
нял, что на этот раз никакие уго-
воры, никакие доводы мне уже не 
помогут. Ненавидя самого себя, я 
снова лег на раскладушку и долго 
следил за тем, как удалялись и ис-
чезали вдали якорные огни судов, 
стоящих на Манильском рейде. 
Несколько месяцев прошли под 
впечатлением моей очередной 
неудачи».

11 июля 1967 года Ветохин пред-
принял вторую попытку сбежать. 
Он пустился вплавь из Коктебеля 
по Черному морю в сторону Тур-
ции, сумел обойти пограничные 
катера и к утру оказался за десят-
ки километров от берега.

«Чем бы ни кончилось мое пла-
вание, я знал: это были великие 

минуты в моей жизни. Позади 
многие годы подготовки: фи-
зической, моральной, матери-
альной… – и вот теперь я сдавал 
экзамен. На этом экзамене была 
не 5-балльная система, а толь-
ко двухбалльная: «сдал» или «не 
сдал».

На рассвете Ветохин надул лодку, 
которую буксировал за собой, что-
бы отдохнуть. Проходивший мимо 
военный корабль заметил беглеца, 
и ему пришлось подняться на борт. 
На этот раз отрицать свои намере-
ния было бесполезно. Ветохин на-
писал заявление с признанием в 
Крымское УКГБ: «Сегодня, 12 июля 
1967 года, я предпринял попытку 
побега в Турцию. Причиной этого 
является преследование церкви в 
СССР. Настоящим заявляю, что я 
никогда не боролся против пра-
вительства СССР, а мое желание 
эмигрировать согласуется с пра-
вом любого человека, записанном 
в Декларации Прав Человека, под 
которым имеется подпись и пред-
ставителя правительства СССР. 
Прошу компетентные органы по-
сле окончания следствия, когда 
будет доказано, что я не являюсь 
ничьим шпионом, разрешить мне 
эмигрировать из СССР хотя бы го-
лым!»

Я чувствовал, что 
умираю, но мне 
было все равно
9 лет заключения начались для 
Ветохина в подвальной каме-
ре Крымского управления УКГБ. 
«Меня охватило ужасное, безыс-
ходное чувство. Наверное, то же 
самое почувствовала бы птица, 
если на лету ее схватили и закова-
ли. Она мысленно все еще летит. 
Она не может и не умеет понять, 
что все кончено. Однако это так. 
Никогда больше эта птица не по-
летит, не сможет даже крылом по-
шевелить».

На допросах Ветохин продолжал 
отстаивать свои взгляды. Ему 
пригрозили переквалифициро-
вать статью обвинения на 56-ю – 
«Измена родине», которая пред-
усматривала 20 лет заключения 
и даже расстрел. Однако угрозы 

действия не возымели, и тогда 
его направили на медико-психи-
атрическую экспертизу. «Повод 
для подозрения меня в сумас-
шествии содержался в партий-
ной директиве, которую Лысов 
(следователь по делу Ветохина. – 
Прим. С.Р.) сформулировал мне 
так: «Из коммунистического рая 
в капиталистический ад бегут 
одни только сумасшедшие!»

Ветохину намекали: достаточно пу-
блично покаяться, раскритиковать 
свои антисоветские взгляды – и вот 
она, свобода. Но он устоял и перед 
этим искушением. В конце мар-
та 1968 года Крымский областной 
суд признал его виновным в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных статьями 17 и 56 УК УССР, 
однако освободил от наказания, по-
скольку «психиатрическая экспер-
тиза в институте имени Сербского 
установила, что Ветохин страдает 
психическим заболеванием: пара-
ноидальным развитием личности, 
возможно, с поражением мозга, яв-
ляется невменяемым и нуждается в 
принудительном спецлечении».

Так Ветохин оказался в Днепро-
петровской больнице, попав к са-
мому жестокому из начальников 

отделений – уже упоминавшейся 
Нине Бочковской. Она пообеща-
ла «больному», что вылечит его 
от «антисоветчины», и назначила 
курс лечения.

«Когда я встал, у меня было та-
кое чувство, будто меня изна-
силовали. Появились слабость 
и сонливость. Едва я дошел до 
своей койки в камере, как поте-
рял сознание. Очнулся и сразу 
почувствовал, что я нездоров. Во 
всем теле была необыкновенная 
слабость, и меня подташнивало. 
Сквозь тонкую оболочку своего 
аминазинового сна (я уже знал, 
что мне был введен нейролептик, 
называемый аминазином) я все 
слышал, но мне не хотелось даже 
пошевелиться, даже поменять по-
ложение затекшей руки».

Когда Ветохин пожаловался Боч-
ковской, что от уколов аминази-
на ему становится плохо, она тут 
же отреагировала: распорядилась 
удвоить ему дозу.

«Имела она понятие о том, как 
действует на человека такая ло-
шадиная доза, или не имела – 
трудно сказать. Если имела, тог-
да она совершала умышленное 
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убийство! Самочувствие мое день 
ото дня все больше ухудшалось. Я 
спал круглые сутки. Едва только я 
вставал с койки, у меня начина-
ла кружиться голова, подступала 
тошнота и нередко начинался об-
морок. Никто другой из больных 
не получал 12 кубиков в одном 
уколе. Остальным Бочковская на-
значала не больше 2 или 3 куби-
ков. Отрицательное влияние на 
здоровье оказывало также то, что 
у меня через день брали по пол-
ному шприцу крови. А питание 
было некалорийное и недостаточ-
ное. В институте Сербского Белов 
говорил мне, что он специально 
изучал нормы питания в совет-
ских политических тюрьмах и в 
гитлеровском Освенциме, и что 
разница оказалась небольшая».

Ни брезгливость, ни разборчи-
вость в еде политзаключенные 
себе позволить не могли.

«Вся поверхность баланды была 
сплошным слоем покрыта сва-
рившимися червями, – описыва-
ет Ветохин очередную порцию 
еды. – На днях Цуканов, быв-
ший рабочий-шахтер, попавший 
в тюрьму за попытку борьбы с 
коммунизмом методами сабота-
жа, собрал всех червей из 9 на-
ших мисок в одну миску. Полу-
чилась полная миска червей. … 
Я знал, что червей есть можно. 
Черви – не то, что тухлая селедка, 
от которой случалась язва желуд-
ка. Я съел суп вместе с червями и 
пайку хлеба».

Истощенные от постоянного голо-
да люди теряли силы к сопротив-
лению. «С каждым днем мне ста-
новилось все хуже. Мой организм 
был отравлен аминазином. Кроме 
обмороков и головокружений на-
чались боли в сердце. Я чувство-
вал, что умираю, но мне было все 
равно. Я уже ни о чем не думал, не 
мечтал, не жалел. Мне хотелось 
только одного: чтобы меня никто 
не трогал. Если бы было можно не 
подниматься по всякой команде 
и санитары не принуждали бы к 
этому пинками и ударами, я бы не 
ходил ни в туалет, ни на обед, ни 
на ужин…»

После уколов аминазина Ветохи-
на перевели на таблетки. Попы-

таться спрятать их во рту, чтобы 
потом выплюнуть, было большим 
риском. Медсестра, открыто при-
знававшая, что многие ее пациен-
ты ничем не больны, тщательно 
следила, чтобы они проглатывали 
препараты.

«Вооружившись шпателем, она 
поднимала язык больного и тща-
тельно проверяла, не спрятал ли 
он лекарство под языком или за 
десной. Санитар сбоку светил 
переносной лампой. Беда тому, у 
кого она находила не проглочен-
ную таблетку, особенно, если ви-
новник – политический. Пощады 
никогда не бывало. Она доклады-
вала врачу, а врач переводил боль-
ного с таблеток на уколы и неред-
ко добавлял еще «курс серы» или 
«курс аминазина».

Надо, чтобы у вас 
изменилась  
личность
От Ветохина требовали признать, 
что он психически больной чело-
век, раскаяться в содеянном.

– Я не оправдываю врачей, но что 
им было делать? Врач – он же ка-
зенный человек. Ему нужно, что-
бы на следующей комиссии ты 
признал, что был болен, – объяс-
няет Александр Шатравка. – Если 
уж ты попал в психиатрическую 
больницу, значит, скажи врачу 
то, что он хочет услышать. Поды-
грай ему: мол, дурак был, зашла 
дурная мысль в башку. Иначе что, 
врач доложит профессору: что в 
Сербского ошиблись и отправи-
ли в больницу здорового челове-
ка? Ему нужно отчитываться об 
успехах лечения. А если пациент 
считает себя здоровым – значит, 
не осознает свою болезнь. Вето-
хин годами отказывался признать 
себя больным, поэтому его так и 
мучили.

«Лечение» ядовитыми препарата-
ми результата не давало: Ветохин 
стоял на своем. Тогда Бочковская 
назначила ему курс инсулиновых 
инъекций.

«Введенный в организм голодного 
человека (утром нам умышленно 
не давали есть) инсулин уничто-

жает запасы сахара, накопленные 
в организме, и мозг остается без 
питания. Человек теряет сознание 
и медленно умирает. Нас застав-
ляли умирать ежедневно с 8 утра 
до 12 дня. Какие необратимые 
органические изменения про-
исходили в организме во время 
этого медленного умирания, ка-
кие части и какие функции моз-
га безвозвратно гибли – никто не 
знает и никто из врачей этим не 
интересовался. Еще никто не рас-
сказал, что чувствует человек под 
инсулиновым шоком и почему он 
кричит».

Пережить нескольких десятков 
таких шоков удавалось далеко не 
всем. Ветохин выстоял. И тогда 
Бочковская пообещала, что начнет 
лечить его «по-настоящему» – кур-
сом «серы». Первый же укол суль-
фазина снова уложил Ветохина в 
постель.

«К вечеру я почувствовал, что у 
меня поднялась температура. Все 
тело горело, и ощущалась сильная 
слабость. Я лежал неподвижно, 
прислушивался к нарастающей 
боли, которая теперь распростра-
нилась по всему телу, и представ-
лял себе, как яд серы всасывается 
в кровь и как потом кровь разно-
сит этот яд по всем органам: и к 
печени, и к почкам, и к желудку, 
и особенно – к сердцу. … Перед 
ужином санитар замерил у всех 
«серников» температуру. У меня 
оказалось 39,7°».

Каждый раз дозу препарата увели-
чивали. «Я все ждал, когда же кон-
чится курс. Молодецкий и Канавин 
из 3-й камеры давно уже отдыхали 
от серы. Отмучился и политиче-
ский Григорьев, из другой каме-
ры, который умер на 18-м уколе. 
Только нам с Никитиным сделали 
уже по 19 уколов, и это был еще не 
конец. Оставался еще один укол. Я 
знал, что 20 уколов – это предел. 
... Перед уколами опять состоялся 
врачебный обход. Обход возглав-
ляла Бочковская. «А вы, Ветохин, 
все еще злитесь? Все еще утвер-
ждаете, что ничем не больны и вас 
напрасно поместили в нашу боль-
ницу? Или же сера помогла вам 
осознать свою болезнь?» – ехидно 
спросила заведующая, подойдя к 
моей койке. «Я по-прежнему не 

считаю себя больным», – ответил 
я. «Вот как!» – с неудовольстви-
ем заметила Бочковская и пошла 
дальше. Дозу каждого укола серы 
назначала она. Каково же было мое 
удивление, когда лежа через неко-
торое время на топчане в манипу-
ляционной, я увидел, как вместо 2 
кубиков Стеценко налила для меня 
почти полный шприц серы, то есть 
около 8 кубиков. И этого еще мало: 
сера оказалась с каким-то напол-
нителем. Этот наполнитель вы-
звал у меня нестерпимую боль и 
непроизвольные рыдания».

Ветохин перенес и эту пытку.

«Юрий Александрович больным 
себя не признает, лечиться не хо-
чет, говорит, что находится он не 
в больнице, а в концлагере, и мы 
якобы пытаем его. Однако уже 
прошел курс аминазина, трифта-
зина, инсулина, серы и мажепти-
ла» – с какой-то непонятной мне 
улыбкой проговорила Бочков-
ская».

Затем «лечащий» врач назначи-
ла «больному» курс тизерцина. 
В кошмарном тизерциновом сне 
Ветохин провел год. Но призна-
ния, которого от него ждали, так и 
не сделал.

«Да, жаль мне вас, Юрий Алексан-
дрович! – вдруг заявила Бочков-
ская. – Не поддаетесь вы лечению! 
Вы уже много приняли лекарств. 
Больше, чем другие больные. А 
сдвигов в лечении не намечается! 
Вы говорите и думаете по-старо-
му. А нам надо не только, чтобы вы 
начали говорить другое, а чтобы 
уверовали в другое. Нам надо, что-
бы вы полюбили то, что раньше не-
навидели и возненавидели то, что 
раньше любили. Надо, чтобы у вас 
изменилась личность. Пока лич-
ность ваша не изменится – мы не 
выпишем вас из спецбольницы».

Внешне они  
и не похожи  
на палачей
Когда в Днепропетровскую боль-
ницу попали братья Шатравки, 
Ветохин был в заключении уже 
8 лет. Он давно потерял надежду 
обрести свободу.

«В нашем концлагере по-прежне-
му через каждые 6 месяцев засе-
дали комиссии, но нас с Муравье-
вым они не выписывали. После 
одной из таких комиссий медсе-
стра Наталья Сергеевна под боль-
шим секретом показала мне мою 
историю болезни. Там красными 
чернилами было вписано: «Лич-
ность не изменилась. Продолжать 
лечение», и стояли подписи пред-
седателя и членов комиссии».

Надежду потеряли многие узники, 
и Днепропетровскую больницу 
захлестнула волна самоубийств. 
«Почти каждый день неведомыми 
путями в наши камеры проника-
ли слухи о том, что на таком-то 
этаже покончил самоубийством 
еще один заключенный. Как 
правило, на прогулке слухи под-
тверждались. Мы видели проез-
жавший пикапчик с откинутой 
задней дверцей и голые ноги тру-
па, торчащие из машины. «Вот и 
«выписали» еще одного…» – за-
мечал кто-нибудь. Другие молча 
смотрели вслед. К смерти отно-
сились спокойно. Немало было 
таких, кто завидовал покойнику: 
для него пытки и издевательства 
кончились».

Если удавалось покончить с собой, 
это считалось удачей. Но даже в 
этом везло далеко не всем. «Как 
только больные отправились на 
прогулку, дежурный санитар стал 
проверять под койками. Под од-
ной из них он нашел больного с 
петлей на шее, но еще живого. 
Сбежавшиеся на его зов санита-
ры выволокли самоубийцу из-под 
койки, дали ему отдышаться, а по-
том били привязанного до тех пор, 
пока он не скончался от побоев».

Лишь одна из медсестер по-преж-
нему жалела Ветохина: она тихо 
шептала «Простите!», ставя оче-
редной укол. Ему назначили еще 
более сильный препарат.

«Галоперидол приковал меня 
к койке. Я чувствовал сильную 
слабость и апатию. Галоперидол 
отнял у меня желание жить, же-
лание бороться и даже – желание 
думать. Галоперидол поражал 
сердце систематически и с каж-
дым днем недостаточность кро-
вообращения становилась все 

заметнее. У меня появились судо-
роги. Дней через 7 после начала 
пыток галоперидолом началась 
задержка мочеиспускания. Поя-
вилась скованность во всем теле. 
Наконец, я превратился в лежа-
чего больного. Круглые сутки я 
лежал в койке, слегка прикрытый 
тонкой оболочкой галоперидоло-
вого сна».

Рядом с Ветохином курс «лечения» 
галоперидолом проходил недав-
но попавший в Днепропетровск 
больной Савченко, действитель-
но страдавший психическим рас-
стройством. Через полтора меся-
ца после начала «лечения» у него 
появились те же симптомы. Еще 
через неделю он умер.

«Как же так? – думал я. – Толь-
ко что при мне убили человека. 
Пусть этот человек сумасшедший, 
пусть он совершил преступление. 
Но ведь его убили не по суду. Его 
просто линчевали. И кто линче-
вал? Женщины в белых халатах. 
Официально они называются вра-
чами и медсестрами. И когда их 
называют палачами, они оскор-
блены. Внешне они и не похожи 
на палачей. Они любят цветы! В 
ординаторской на столе у Бочков-
ской в любое время года стоят жи-
вые цветы. И у них у всех чистые, 
даже иногда надушенные руки. 
Ни у кого из них не найдешь рук, 
измазанных в крови, как принято 
думать о палачах. Кто же они все 
такие? Обыкновенные люди или 
наоборот – нелюди? А если не-
люди, то как они воспитывались, 
и откуда они взялись? Как ком-
мунисты умеют находить таких 
людей, которые пытки и убийства 
превращают в свою рутинную ра-
боту?»

Ветохин осознал: еще несколько 
дней, максимум недель, и он не-
избежно умрет.

«Равнодушие, предвестник близ-
кого конца, как и тогда в 1942 
году в блокадном Ленинграде, 
захватывало все мое существо. 
Несмотря на умственное оцепе-
нение, я старался решить вопрос: 
«Что лучше: умереть, как гордый 
человек, ни в чем не уступивший 
своим палачам, или сделать им 
временную, тактическую уступку, 



ИСТОРИЯ

78 EU-OBJECTIVE, Ноябрь 2023

ИСТОРИЯ

79www.eu-objective.online

которую потом отквитать стори-
цей?». Тактика временных усту-
пок противна моему характеру, 
всему моему существу, но друго-
го выхода я не видел. Тем более, 
что в случае моей смерти умерло 
бы и то, что скопилось в моей го-
лове за многие годы. Оно должно 
быть доведено до сведения дру-
гих людей. Затем так же спокойно 
и рационально я подумал: «Что 
произойдет, если я выполню тре-
бование палачей и признаю себя 
сумасшедшим? Разве от этого я 
фактически стану сумасшедшим? 
Нет! Разве этим я нанесу вред хоть 
одному человеку? Нет! Я только 
унижу себя. Но это – временно. Я 
смою с себя это пятно, как только 
выйду на свободу. Но то пятно, ко-
торое я брошу на коммунистиче-
ских палачей, им будет никогда не 
смыть!»

Медики наконец-то получили от 
Ветохина признание, которого 
они добивались годами пыток.

«Я написал, что признаю себя пси-
хически больным и признаю, что 
на почве болезни пытался в 1967 
году бежать из Советского Союза 
в Турцию. Одновременно я од-
ной фразой выразил осуждение 
своему преступлению и обещал 
больше не делать попыток побе-
га. Все это я написал страшными 
каракулями, так как пальцы мои 
едва держали ручку. Отдав заявле-
ние сестре для передачи врачам, 
я подумал: «Сейчас я предал себя. 
Теперь один только Бог знает мои 
истинные намерения, и только Он 
может помочь мне».

Уже вечером того же дня Ветохину 
отменили очередной укол. Через 
10 дней он смог встать с койки. 
Организм начал понемногу вос-
станавливаться после яда.

На очередной комиссии 23 сентя-
бря 1975 года Ветохина выписали 
из Днепропетровской больницы и 
перевели в обычную, вольную.

«Они уже думали, что сломили 
меня, что им удалось меня «пере-
воспитать». Теперь они были уве-
рены, что я напуган на всю жизнь 
и всегда буду видеть «новое платье 
на коммунистическом короле», 
даже когда этот король совершен-

но голый. Но они просчитались… 
Уходя, я думал: «Ничего! Смеется 
тот – кто смеется последним!» – 
пообещал себе Ветохин, покидая 
Днепропетровск.

Выйдя на свободу после 9 лет 
заключения, он сразу же начал 
готовиться к побегу. Прежде все-
го нужно было восстановить по-
дорванное здоровье. Ветохин 
часами плавал в бассейне, чтобы 
вернуть себе форму. На квалифи-
цированную работу его больше не 
принимали, пришлось устроиться 
грузчиком.

Через какое-то время Ветохин 
вновь вернулся к идее спрыгнуть 
с борта теплохода во время кру-
иза «Из зимы в лето». Деньги на 
дорогую путевку он заработал, 
собирая и продавая грибы и яго-
ды. Чтобы попасть в «закрытый» 
Владивосток, откуда отправлялся 
теплоход «Ильич», нужно было 
получить в МВД пропуск в по-
граничную зону. Каким-то чудом 
бывшему политзаключенному 
это пропуск выдали.

– Это был переломный момент. 
Ветохину повезло: его как-то про-
смотрело КГБ. Он пришел за про-
пуском, и ему раз – и поставили 
штамп. Как это получилось, не 
знаю. Наверное, обычная халат-

ность, – предполагает Александр 
Шатравка. – Я и сам, когда вышел 
из больницы, на собственном 
опыте убедился, что КГБ работа-
ло далеко не так четко, как было 
принято думать. Находясь под 
надзором на Украине, я успел и 
жениться, и московскую пропи-
ску получить. А украинское КГБ 
все еще продолжало искать меня 
там. Поэтому я не удивлен, что та-
кое могло случиться.

29 ноября 1978 года Ветохин 
поднялся на борт «Ильича». Ему 
повезло: иллюминатор в каюте 
оказался достаточно широким, 
чтобы через него можно было 
протиснуть плечи. И 9 декабря, 
когда советское судно проходило 
возле островов Индонезии, бе-
глец спрыгнул за борт, сумел до-
плыть до ближайшего острова и 
выбраться на скалистый мыс.

«От острой боли в глазах, от чрез-
мерной усталости я громко сто-
нал и полз на четвереньках по 
острым береговым камням. Но, 
тем не менее, я действительно 
был победителем. За 18 или 20 
часов я проплыл среди течений, 
акул и медуз 40–45 километров. 
Некоторые скажут: «Он победил 
течение, акул и физалий». Это 
будет слишком. Победить можно 
того, кто воевал с тобой. Но ни 

Юрий Ветохин

акулы, ни физалии и не пытались 
бороться со мной. Зачем же кле-
ветать на них, присваивать себе 
неодержанную победу? Я скажу 
так: я победил морское простран-
ство и течение, я победил страх. И 
я победил чекистов, которые все 
сделали для того, чтобы я не мог 
бежать. Но я бежал».

Как потом узнал Ветохин, мыс на 
острове Бацан, к которому он при-
плыл, назывался Акульим, потому 
что возле него всегда было самое 
больше скопление хищников.

В Индонезии, пока власти прове-
ряли рассказ Ветохина, ему снова 
пришлось провести несколько не-
дель в тюрьмах. Убедившись, что 
беглец не врет, ему предложили 
записать интервью и рассказать о 
случившемся.

Александр Шатравка оказался 
на свободе через 3,5 года после 
Юрия Ветохина – весной 1979-го 
(его младшего брата Михаила вы-
пустили из психиатрического ста-
ционара раньше на полгода, но 
дома у него началось психическое 
расстройство, которое приобрело 
хроническую форму. Через 10 лет 
Михаил погиб. – Прим. С.Р.).

– Лето я провел на заготовках 
смолы, не переставая думать 
о том, как мне выбраться из 

СССР, – рассказывает Александр 
Шатравка. – Я познакомился с 
московскими диссидентами и 
в предновогоднюю ночь скры-
вался на даче у друзей в посел-
ке Расторгуево – оставаться на 
Украине было опасно. И пред-
ставьте, какова же была моя ра-
дость, когда я вдруг услышал 
по радио знакомое имя – Юрий 
Александрович Ветохин. Он рас-
сказывал, как ему удалось сбе-
жать. Услышать его голос из сво-
бодной страны – это стало для 
меня самым лучшим подарком 
на Новый год.

В январе 1980 года Ветохин по-
лучил разрешение на переезд в 
США. Поднявшись на борт само-
лета, он думал: «Через несколько 
часов я выйду из самолета в Афи-
нах, и для меня тоже начнется но-
вая жизнь. Но как долог был путь 
из старой жизни в жизнь новую! 
Потребовалось целых двадцать 
лет, чтобы пройти его! Подумать 
только: двадцать лет все мои по-
мыслы, все стремления, все дей-
ствия были направлены для до-
стижения этой цели».

Обещание, данное себе при выходе 
из Днепропетровской больницы, 
Ветохин сдержал. В книге «Склонен 
к побегу» он рассказал обо всем, 
что ему довелось пережить.

15 лет войны  
закончились  
победой
Александру Шатравке удалось по-
кинуть СССР лишь в 1986 году. В 
1982 году его еще раз арестовали 
за сбор подписей под документом 
московской группы пацифистов 
«Доверие», к которой он прим-
кнул, и осудили на три года лаге-
рей. Задержали его на севере Тю-
менской области, где он собирал 
сосновую смолу. Там же, в Сиби-
ри, судили. А за полгода до осво-
бождения подкинули пакет с ма-
рихуаной, добавили еще 2,5 года и 
перевели в зону строгого режима 
в Гурьев, в Казахстан. Лишь под 
давлением западных активистов 
политзаключенного согласились 
освободить и дали разрешение на 
выезд в США. Спустя несколько 
лет он забрал и родителей.

– 15 лет войны закончились по-
бедой, – улыбается Александр 
Шатравка. – Когда я приехал в 
США, Юрий Александрович сра-
зу со мной связался, прислал 
немного денег на первое время, 
поддержал. Мы часто созвани-
вались, разговаривали. Но снова 
увидеться нам удалось лишь че-
рез много лет. Ведь мы живем по 
диагонали. Я – на самой северной 

Диссиденты 1980-х: Юрий Белов, Вячеслав Бахмин и Александр Шатравка



ОСОБОЕ МНЕНИЕ

81www.eu-objective.online

ИСТОРИЯ

80 EU-OBJECTIVE, Ноябрь 2023

точке восточного побережья, в 
штате Мэн. А он – в Сан-Диего, в 
Калифорнии, это самый юго-за-
пад. Мы смогли встретиться, ког-
да в 2012 году поехали с женой 
путешествовать на машине. С тех 
пор я был у него еще дважды. По-
следний раз – пять месяцев на-
зад.

Годы заключения в психбольнице 
не смогли сломить дух Ветохина.

– 19 марта Юрию Александрови-
чу исполнилось 93 года. Голова 
у него совершенно трезвая, он 
помнит все до мелочей. А вот с 
физическим здоровьем в послед-
нее время беда. Еще пять лет на-
зад Ветохин каждое лето уезжал в 
Бразилию и целыми днями пла-
вал вокруг островов неподалеку 
от Рио-де-Жанейро. Представля-
ете: человеку 88 лет, а он плавает 
весь день, без устали. В Днепро-
петровской больнице Ветохину 
приходилось принимать целые 
жмени лекарств. Казалось бы, все 
должно быть испорчено – и желу-
док, и остальные органы. А он ви-
дите как… Не смогли его отравить 
никакими ядами, – восхищается 
Александр Шатравка. – Ветохин 
обожает рыбалку, это его страсть. 
Два-три года назад еще ездил на 
машине. Он много путешество-
вал, и сейчас его больше всего 
угнетает, что приходится сидеть 
дома. Он никуда не выходит, мо-
жет лишь немного пройтись по 
коридору.

Пытки ядовитыми препаратами 
все же сказались на здоровье.

– Юрий Александрович почти по-
терял зрение. Один глаз вообще 
не видит, второй лишь немного 
различает свет и движение. И это 
не единственная проблема. Че-
тыре года назад он перенес опе-
рацию на открытом сердце. Еще 
через два года ему пришлось опе-
рировать почки, и врач оставила 
в них какой-то предмет. Ветохин 
мучился, жаловался, что в поч-
ках что-то есть, но ему никто не 
верил. Говорили: мол, ты старый, 
вот у тебя все и болит. Признать-
ся, я и сам ему не поверил. Думал: 
быть такого не может, чтобы что-
то забыли. Выдумывает он что-то, 
как все старые люди. Но представ-

ляете – Ветохин оказался прав. 
Через год обнаружили, что у него 
действительно оставили предмет 
в почках. Убрали – и все стало 
нормально. Оказывается, и в Аме-
рике такое возможно.

– Когда вы уезжали, у вас не было 
ощущения, что СССР скоро пере-
станет существовать? Ждать оста-
валось совсем недолго.

– Было непонятно, когда это 
произойдет, – объясняет Алек-
сандр Шатравка. – Никто не мог 
предположить, что в 1986 году, 
когда мне удалось покинуть 
СССР, до его краха оставался 
год-два, а не десятилетия. Но я 
не жалею о том, как все случи-
лось. И ни капли не жалею о том, 
что познал Советский Союз с 
другой его стороны. Благодаря 
нашей авантюре с побегом, я и 
с диссидентами познакомился, 
и с милицией, и с КГБ. Узнал, 
как все это работает. Иначе это 
была бы скучная жизнь. А разо-
чарования в Америке не было ни 
одного раза. Наоборот. Когда я 
сюда приехал, мне так все здесь 
нравилось, что я и носа никуда 
не высовывал. Колесил по Шта-
там. Лишь в 2005 году согласил-
ся на предложение журналиста 
Дэвида Саттера снова побывать 
на Украине, в Финляндии, Каре-
лии. Проехать по местам боевой 
славы, так сказать. И знаете что? 
Увидев, какой стала Карелия, я 
впервые невольно пожалел о Со-
ветском Союзе. Теперь там все 
как после бомбежки. Грязь, раз-
руха, нищета крайняя… Уровень 
жизни очень упал по сравнению 
с СССР. И очень жалко людей. 
Вокруг красивая природа – а они 
вынуждены жить такой жизнью.

Однако больше ни одной причи-
ны для ностальгии по СССР Алек-
сандр Шатравка не видит.

– Сейчас многие в соцсетях, бло-
гах пишут, каким хорошим был 
Советский Союз. Но в нем было 
уютно только людям с определен-
ным мировоззрением. Таким, как 
у тех, кто у нас в Америке живет на 
пособия. Есть крыша над головой, 
есть деньги на пиво и сигареты – и 
больше ничего не нужно. Мини-
мальный прожиточный уровень 
устраивает, ни о чем больше чело-
век не мечтает. От нашего поселка 
до Канады меньше мили, а многие 
из моих соседей ни разу в жизни 
там не были. Вот так и в СССР: хо-
рошо было только тем, кто хотел 
просто есть, пить и ходить на фор-
мальную работу. А если ты меч-
тал о большем, другого выхода не 
было – только бежать.

В США Александр занялся бизне-
сом.

«С Иринкой, моей нынешней су-
пругой, у нас была своя небольшая 
транспортная компания, наши 
девять траков перевозили грузы 
по дорогам Америки, – пишет он 
в своей книге. – Из Нью-Йорка мы 
переехали в лесной штат Мэйн 
и теперь зарабатываем себе на 
жизнь, гоняя свой собственный 
тяжёлый грузовик, и много путе-
шествуем по миру. Мне никто не 
указывает в этой стране, как жить 
и что делать. Я делаю то, что мне 
нравится, и так, как считаю пра-
вильным. Моё счастье в Америке 
зависит от меня, и я могу назвать 
себя счастливым человеком пото-
му, что я добился всего, о чем мог 
только мечтать в той стране».

Источник sibreal.org

Александр Шатравка с женой и Юрий Ветохин

https://www.sibreal.org/a/istoriya-pobega-iz-sssr-cherez-pytki-karatelnoy-psihiatrii/31201458.html
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latynina.tv
Простой способ заработать на коллективной 
ответственности 
 
Давайте на секунду зададимся вопросом, зачем 
на самом деле были все рекомендации ко-
миссии Ермака-Макфола по санкциям против 
россиян. 
 
Вот представьте себе, что идея была не оста-
новить войну, а продавать индульгенции. Как? 
Очень просто. Рассказывая о коллективной 
ответственности.  
 
Логика такая: наложим санкции на всех росси-
ян, а среди них будут тысячи богатых бизнес-
менов, которые пойдут откупаться-донатить.  
 
Ты в 2007-м платил Путина налоги, а теперь 
живешь в Сан-Франциско? А докажи-ка день-
гами, что ты на стороне добра.  
 
Другое дело, что планы были наполеоновские, 
но использовать западные санкции для того, 
чтобы организовать масштабную систему тор-
говли индульгенциями, не получилось.  
 
Если посмотреть с этой стороны, то вся идея 
коллективной ответственности приобретает 
понятный и простой смысл.  
 
А вы тут о возвышенном спорите.

Украина | Новости
5 декабря 1998 года Украина и США подписали 
соглашение о ликвидации 44 стратегических 
бомбардировщиков и 1068 крылатых ракет 
Х-55 
 
А 5 декабря 1994 г. был подписан Будапешт-
ский меморандум о гарантиях безопасности в 
связи с присоединением Украины к Договору о 
нераспространении ядерного оружия. Подпи-
санты – Украина, Россия, США, Великобрита-
ния. 
 
Как работают эти гарантии безопасности – на-
глядно видим.

Bloomberg
Швейцарская банковская тайна исчезает. 
Следующими могут стать компании-ширмы. В 
рамках борьбы с отмыванием денег правитель-
ство разрабатывает законопроект, который 
заставит фирмы объявлять о своих истинных 
владельцах, а юристов - сообщать о подозри-
тельных сделках. 
 
По последним подсчетам, в Швейцарии ба-
зируется около 33 000 подставных компаний, 
согласно исследованию, проведенному в 2021 
году неправительственной организацией 
Public Eye. По оценкам, в Женеве на каждые 37 
граждан приходится 1 подставная компания. 

Украина Сейчас
Инфографика: как 32 года назад в этот день 
украинцы голосовали за Независимость Укра-
ины 
 
1 декабря 1991 года прошел Всеукраинский 
референдум. Это событие поставило точку в 
существовании СССР, а Украина наконец-то 
избавилась от советской оккупации!

Ватное болото
В 2003-м году группа «Тату» в образе ЛГБТ-па-
ры выступала в майках с лозунгом «Х*й вой-
не!».  
 
Спустя 20 лет певец Шаман выступает в образе 
нациста — и боевым кличем «Я русский!» при-
зывает россиян участвовать в захватнической 
войне.  
 
Так за 20 лет страна скатилась от свободы в 
фашизм

Мысли Пионтковского
«Израильские спецслужбы опубликовали 
фрагменты видеозаписи допроса бывшего 
министра связи в хамасовском правительстве 
Альманаси. 
 
Он называет товарищей по правительству 
«шайкой безумцев», которые «разрушили Газу 
и отбросили ее на 200 лет назад».

Радио Свобода
Евростат: сегодня на территории Евросоюза 
проживают более 4 миллионов украинцев, 
бежавших от войны 
 
Как пишет агентство УНИАН, украинские 
беженцы продолжают ехать в Европу, и их 
количество в октябре выросло фактически во 
всех странах ЕС. Об этом свидетельствуют и 
последние данные Евростата (https://ec.europa.
eu/eurostat/en/web/products-eurostat-news/w/
ddn-20231208-2). 
 
«По сравнению с концом сентября 2023 года 
количество бенефициаров временной защиты 
от Украины в ЕС выросло во всех странах ЕС, 
кроме Дании, где оно снизилось на 4,5% (-1 
700 человек). Наибольший абсолютный рост 
наблюдался в Германии (+20 465; +1,7%), Чехии 
(+6 490; +1,8%) и Нидерландах (+4 005; +3,0%)», - 
отмечают в Евростате. 
 
Всего по состоянию на 31 октября статус 
временной защиты в странах ЕС имели 4,24 
миллиона граждан, которые покинули Украину 
в результате российского вторжения.

Ватное болото
Когда-то вдов и матерей погибших подводни-
ков подлодки «Курск» Путин назвал «10 долла-
ровыми шлюхами».  
 
Интересно как Путин будет называть вдов и 
матерей мобилизованных, погибших на войне, 
которую он сам же и начал.
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Ватное болото
В Свердловской области маньяка, который 
убил пять девушек, приговорили к 17 годам. 
 
Политик Кара-Мурза никого не убивал, и вооб-
ще не совершал преступлений. 
 
Кара-Мурзу приговорили к 25 годам.

Радио Свобода
CIVICUS: Гражданские свободы недоступны 
для трети населения Земли  
 
Международная правозащитная организация 
CIVICUS опубликовала ежегодный рейтинг 
доступности гражданских свобод для жителей 
разных стран мира. Согласно исследованию, 
гражданское пространство полностью открыто 
только для 2.1% населения Земли. Примерно 
31% всех землян живут в странах, где возмож-
ность безопасно выражать свою политическую 
и гражданскую позицию закрыта полностью. 
При этом показатели открытости общества 
ухудшаются в сравнении с предыдущими года-
ми. 
 
Рейтинг People Power Under Attack («Народов-
ластие под угрозой») делит страны на пять 
категорий - от полностью открытых до тех, в 
которых возможность влияния населения на 
власть отсутствует. Промежуточные позиции - 
страны, в которых гражданская активность той 
или иной степени ограничена или небезопасна. 
 
При составлении рейтинга CIVICUS учитывает 
такие факторы, как соблюдение прав на свобо-
ду слова, собраний и самовыражения, возмож-
ность политических репрессий, нападений на 
журналистов и активистов, ограничений права 
на протест. 
 
В Европе максимального рейтинга открыто-
сти удостоились все страны Скандинавии и 
Балтии, а также Португалия, Чехия, Австрия и 
Швейцария. Полностью закрытыми для на-
родовластия признаны Россия и Беларусь. В 
сравнении с предыдущими годами несколько 
понизились в рейтинге Германия (в связи с 
давлением на экологических активистов) и 
Босния и Герцеговина. Заметное снижение 
показал Кыргызстан, где отмечены аресты «не-
угодных» журналистов и блогеров, а парламент 
обсуждает принятие закона об «иностранных 
агентах», аналогичного российскому. 
 
В Новом Свете полностью свободными при-
знаны Канада, Уругвай и шесть небольших 
островных государств - таких, как Коста-Рика 
и Гренада. В США зафиксирован невысокий 
уровень ограничений гражданских свобод: это 
относится к разгонам полицией демонстраций 
и рискам для работы журналистов. Полностью 
несвободными признаны Куба, Венесуэла и 
Никарагуа. 
 
В CIVICUS обеспокоены тем, что показатели 
гражданских свобод в мире в 2023 году заметно 
снизились. Тенденция к снижению отмеча-

ется уже несколько лет. Если в 2018 году 
гражданских свобод, по мнению исследова-
телей, были полностью лишены 26% людей на 
Земле, то сейчас этот показатель достиг 30,6%. 
 
CIVICUS - неправительственная организация 
по мониторингу гражданских прав и свобод, 
основанная в 1993 году и насчитывающая 
более 8500 членов в 175 странах мира. Рейтинг 
CIVICUS Monitor «People Power Under Attack» 
публикуется с 2018 года.

КОЛОКОЛ XXI
Байден: то, что Украина выстояла – это уже 
чрезвычайная победа. Путину нанесено по-
ражение, народ Украины осуществляет отпор 
планам Путина. США объединили больше 50 
стран для помощи Киеву. Украина после этой 
войны будет гордой, сильной. 
 
___  
 
А теперь, с вашего позволения, заменим неко-
торые слова в этом спиче. 
 
То, что Россия  выстояла – это уже чрезвычай-
ная победа. Западу нанесено поражение, народ 
России осуществляет отпор планам Запада. 
Россия объединила дохрена стран в борьбе с 
мировым империализмом прогнившего. Рос-
сия после этой войны будет гордой, сильной. 
 
Узнаете? 
   
 Везде сплошной, пафосный трёп. А между мо-
лотом и наковальней Украина, которая никогда 
не претендовала ни на какое господство на 
планете, не пыталась брать чужого и вершить 
судьбы мира. И платит за ошибки других имен-
но Украина. Сначала Запад взрастил Путина. 
Потом Путин увидел слабость Запада и решил 
установить свои порядки. Запад попытался 
опомниться и сдержать натиск. Не убить дра-
кона, а лишь немного его приземлить. И пошла 
делёжка. И полилась кровь.  
 
А Украина-то тут при чем?  
 
А чего стоит эта их хваленая демократия, если 
она в критический момент не может передать 
бразды правления одному сильному лидеру, 
который единолично, своевольно будет решать 
вопрос с главной угрозой человечеству? А чего 
стоит такой лидер, который не может послать к 
чертям эту демократию, когда мир рушится на 
глазах?  
 
Демократы, республиканцы, конгрессы, деба-
ты…  
 
Да сходите уже нахер все что ли, господа демо-
краты.  

Мысли Пионтковского
Куда приходит Россия, там она устраивает 
геноцид !!! 
 
150 000 литовцев отправлено в Гулаг, 1948. 
 
33 000 эстонцев депортированы, 1941, 1945-
1951. 
 
94 779 «большая мартовская депортация» из 
стран Балтии, 1949. 
 
172 000 этнических корейцев депортировали 
Дальнего Востока в Среднюю Азию, 1936. 
 
367 000 немцев депортировано на Восток, 1941. 
 
69 267 карачаевцев депортировано в Казахстан 
и Киргизию, 
 
37 103 балкарцев депортировано, 
 
20 000 армян депортировано, 
 
200 000 крымских татар, 
 
600 000 чеченцев и ингушей были депортиро-
ваны или уничтожены, 
 
45 516 турок-месхетинцев депортированы, 
1944. 
 
72 000 депортировано из Белоруссии, 1940-
1940. 
 
100 000 азербайджанцев было выселено 1948-
1953. 
 
250 000 грузин в Абхазии стали беженцами, 20 
000 убиты, 1993. 
 
120 000 убитых в Чечне, 1994-2000. 
 
62 миллиона уничтоженных режимом Лени-
на-Сталина, 1917-1948. 
 
Десятки тысяч жертв на украинском Донбассе 
на совести Путина, 2014. 
 
Убийство женщин и детей в Сирии, 2015-2018. 
 
И это только часть скрываемой кремлевскими 
преступниками истории.
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Pravda Gerashchenko
«Готов дать показания в Гааге»: экс-майор ГРУ 
и инструктор ЧВК «Вагнер» попросил полити-
ческое убежище в Нидерландах  
 
Проект Gulagu net опубликовал явку с повин-
ной бывшего российского силовика.  
  
Он заявил, что готов предстать перед Меж-
дународным уголовным судом в Гааге и дать 
показания о военных преступлений рф. 
 
«Хочу рассказать международному расследова-
нию и суду известные мне факты коррупции, 
военной агрессии, преступлений, раскрыть 
незаконные схемы путина о вторжении в Укра-
ину в 2014 году», - сказано в заявлении.

Компромат 2.0
Ложь о себе, войне и мобилизации. Путин 
постоянно врет россиянам о своих планах и 
решениях — в том числе на «прямых линиях». 
 
14 декабря состоялась пресс-конференция 
Путина, объединенная с прямой линией. В 2022 
году этих мероприятий не было. На них Путин 
традиционно хвалится успехами страны и раз-
дает обещания и прогнозы, многие из кото-
рых потом сам же опровергает. «МО» собрал в 
ролике самые яркие примеры лжи президента 
за годы его правления: 
 
Пенсионный возраст 
Сентябрь 2005: пока я президент, увеличения 
пенсионного возраста не будет. 
Август 2018: предстоит принять трудное реше-
ние, прошу отнестись с пониманием. 
 
Аннексия Крыма 
Август 2008: Крым не является спорной терри-
торией, Россия признала границы Украины. 
Март 2014: в Крыму действует только местная 
самооборона. 
Апрель 2014: за спиной самообороны Крыма 
стояли российские военные. 
Ноябрь 2014: наши военные блокировали укра-
инские части в Крыму. 
Апрель 2014: нашей задачей было обеспечить 
волеизъявление крымчан. 
Март 2015: я лично занимался работой по «воз-
врату Крыма». 
 
Изменение Конституции 
Март 2018: я не планирую менять Конституцию 
под себя. 
Март 2020: вариант с обнулением сроков для 
действующего президента возможен. 
 
Мобилизация 
Март 2022: призыв резервистов из запаса про-
водиться не будет. 
Сентябрь 2022: объявляется частичная мобили-
зация. 
 

По инф. Можем объяснить

Ватное болото
14 июня 1941 года. ТАСС уполномочен заявить 
о лживых провокациях Запада и нерушимой 
дружбе Кремля с братом Адольфом. СССР и 
Германия - навеки вместе! 
 
До нападения Гитлера на СССР остается 8 дней. 

Ватное болото
Глава Минсельхоза Патрушев: уже через 2-3 не-
дели поступят яйца из Турции без импортной 
пошлины, что позволит наконец снизить цены. 
 
Всё «величие России как сверхдержавы» в этих 
словах.

Babchenko
Мэр Лондона ответил отказом Виталию Клич-
ко, просившему отдать Украине автомобили, 
сданные в Лондоне для утилизации в рамках 
программы по борьбе с вредными выбросами. 
Садик Хан заявил, что такие поставки не при-
несли бы пользу лондонцам с «экономической, 
социальной и экологической точек зрения», 
передает The Telegraph. 
Газета отмечает, что утилизируются в основ-
ном полноприводные автомобили и пикапы, 
крайне необходимые ВСУ на передовой. 
 
Ебаные, блядь, пони. Пользу, сука, с экологиче-
ской точки зрения не принесет.  
Розовые инфантилы ебучие.

Ватное болото
Автопром при Путине - это русские шильдики 
на китайских машинах. 
 
Авиапром при Путине - это 2 гражданских са-
молёта, выпущенных в России в 2023 году. 
 
Крах доллара при Путине - это 100 рублей за 1$. 
 
Друзья России при Путине - это ХАМАС и Тали-
бан. 
 
Свобода при Путине - это тюремный срок за 
слова «нет войне». 
 
Благополучие при Путине - это очереди за яй-
цами подешевле. 
 
Достойная старость при Путине - это пенсия в 
150 долларов. 
 
Демография при Путине - это рождаемость 
ниже уровня 90-х. 
 
Будущее при Путине - это прошлое.

Мысли Пионтковского
Путин - военным: «США втащили нас в эту 
войну». Ну надо же. Это когда стало понятно - 
только сейчас или раньше можно было дога-
даться? Так не втягивались бы, показали бы 
им крупный кукиш и потратили полтриллиона 
нефтедолларов на технологический прорыв и 
на инвестиции в человеческий капитал. Вот это 
был бы сюрприз. Плохому стратегу всегда аме-
риканские яйца  мешают (не путать с яйцами 

Патрушева).
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НЕВЗОРОВ
Россия может атаковать Европу следующей 
зимой — заявило издание BILD со ссылкой на  
свои источники в  разведке. 
 
Разведка ЕС считает, что РФ может ударить 
по Европе в момент, когда США окажутся «без 
лидера» — в период между уходом с должности 
резидента Байдена в ноябре 2024 года и всту-
плением в должность его его преемника в ян-
варе 2025 года.  В такой момент США не смогут 
быстро отреагировать и обеспечить должный 

отпор РФ.

Украина | Новости
Сигналы Путина о готовности остановить вой-
ну посылают, чтобы воспрепятствовать воен-
ной помощи – ISW 
 
ISW наблюдал подобные усилия Кремля, чтобы 
обмануть западных политиков и заставить 
Украину вести переговоры с Россией зимой 
2022-2023 годов. 
 
Это делается для того, чтобы фактически пере-
направить внимание Запада на гипотетические 
переговоры вместо того, чтобы обеспечить 
Украину достаточным количеством вооруже-
ния перед весенне-летним контрнаступлени-
ем. 
 
Кремль, вероятно, использует скрытые каналы 
для достижения такого эффекта на фоне деба-
тов по оказанию дальнейшей военной помощи 
Украине.

Ватное болото
То, что слева, выдвинуло сегодня в президенты 
то, что справа.

Ёшкин крот
Признавать легитимность Путина после так 
называемых «выборов» нельзя.  
 
Антивоенный комитет обратился к мировым 
лидерам с призывом не только не признавать 
легитимность Путина после его очередного 
«переизбрания», но и отказаться от контактов с 
органами власти РФ. 
 
«Обращаем ваше внимание на следующие фак-
ты, которые могут способствовать признанию 
Путина нелегитимным после его переизбрания 
в 2024 г.: 
– узурпация власти и давление на любых по-
литических оппонентов вплоть до репрессий и 
физической расправы; отсутствие или ограни-
чение свободы СМИ; 
– принятие ряда откровенно неправовых зако-
нов, открыто попирающих основополагающие 
правовые принципы, демократические ценно-
сти и принцип правового государства 
– проведение выборов на временно оккупи-
рованных территориях независимой Украины, 
война в Украине и военные преступления, в 
связи с которыми Путин находится в междуна-
родном розыске по ордеру, выданному Между-
народным уголовным судом» © 

Батальйон «Монако»
Ространснадзор был взломан украинскими ха-
керами. Они получили детальную информацию 
о передвижении Путина, высшего руководства 
РФ и узнали маршруты полетов самолетов, 
количество, состояние и локацию военной 
техники. 
 
На скриншотах в твиттере и телеграме 
Offenziva видно, что злоумышленники получи-
ли всю переписку сотрудников Ространснадзо-
ра и их личную информацию. 
 
Также было рассекречено большинство путей 
обхода санкций и компаний, которые тайно 
поставляют в Россию западную продукцию. 
Учитывая, что Ространснадзор обменивается 
данными с ГИБДД, Минобороны, системой 
мониторинга воздушного транспорта и Ян-
декс-картами, общий объем утраченной ин-
формации катастрофичен.

КОЛОКОЛ XXI
Путин распорядился отправить российскую 
делегацию в январе 2024 года в Женеву для 
участия в сессии комитета по правам ребенка. 
 
Представляете делегацию Гитлера в 1944 году в 
Женеве по чьим-то там правам?  
 
Учитывая еще, что как раз МУС обвинил Пути-
на конкретно в похищении украинских детей с 
оккупированных территорий.  
 
Европа, ты такое жалкое. 

КОЛОКОЛ XXI
Минобороны Эстонии: общий размер ВВП 
стран, входящих в группу союзников Киева 
(также известную как формат «Рамштайн»), 
составляет 47 триллионов евро. Украина же 
пока получила военную помощь на сумму 95 
млрд евро, то есть только 0,2% от этого объема. 
При этом годовой оборонный бюджет стран из 
«группы Рамштайн» в 2023 году составлял 1,24 
трлн евро, что в 13 раз превышает и так резко 
выросшие военные расходы России в размере 
0,09 триллиона евро. 
 
Мы говорим: пока Россия не начнет бомбить 
Лондон, то Европа не очухается. Но когда Рос-
сия начнет бомбить Лондон (Варшаву, Берлин, 
Париж), то будет уже поздно. 
 
Россия выйдет из этой войны полуживой в 
гражданском секторе, но мощной и опытной 
в военном. Европейские армии, судя по всему, 
максимум на что способны - это ограниченным 
контингентом мочить африканские группи-
ровки и переезжать с базы на базу, демонстри-
руя, что они еще живы и могут шевелиться.  
 
В который раз: дайте Украине денег и ору-
жия. Только однозначная победа на поле боя 
и освобождение всех украинским территорий 
ликвидируют имперскую угрозу России для 
этой планеты.   
 
Упоминать уже о том, что украинский народ 
восстанавливает справедливость и между-
народную законность, уже даже не будем. На 
украинский народ западным слизнякам напле-
вать, но о себе бы хоть подумали. Отсутствие 
инстинкта самосохранения - это ведь первый 
признак дебилизма и деградации смыслов.
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Pravda Gerashchenko
Санкции в действии: компании из Китая, 
Японии и Франции отказались финансировать 
крупный российский проект по производству 
СПГ  
 
Масштабный проект может провалиться  
«Арктик СПГ-2» — это проект по добыче при-
родного газа и производству сжиженного при-
родного газа на Гыданском полуострове. Он 
предполагает строительство трех технологиче-
ских линий мощностью 6,6 млн тонн каждая. 
В июне этого года стоимость проекта выросла 
с $21,3 млрд до $25 млрд. Планировалось, что 
иностранные акционеры покроют дополни-
тельные расходы.  
 
Страна-террорист финансирование не получит 
Китайские CNPC и CNOOC, японские Mitsui 
и JOGMEC, а также французская компания 
TotalEnergies приостановили свое участие в 
проекте «Арктик СПГ-2» и отказались от обязан-
ностей по финансированию завода. Каждой из 
них принадлежало по 10%, а остальные 60% — 
НОВАТЭКу.  
 
На грани дефолта  
Иностранные партнеры по проекту имели 
право получать по 2 млн тонн СПГ в год. После 
ухода акционеров у «Арктик СПГ-2» не оста-
лось действующих долгосрочных контрактов, 
что может угрожать дефолтом по внешнему 
финансированию в размере €9,5 млрд. 
 
Санкции  
В ноябре США ввели санкции против «Арктик 
СПГ-2», установив 31 января 2024 года в каче-
стве крайнего срока для завершения сделок по 
нему.  
 
«Наша цель — убить этот проект. И мы делаем 
это, вводя санкции, работая с нашими партне-
рами по G7», — заявил помощник госсекретаря 
США по вопросам энергетики Джеффри Пай-
етт.

Ватное болото
1943 год. Самый конец февраля. Берлин. 
Гестапо проводит массовые аресты немногих 
оставшихся в столице Рейха евреев. 
Как правило, это были евреи, состоявшие в 
браке с немками. 
Их - несколько тысяч человек - перед отправ-
кой в лагеря смерти поместили в здание на 
улице Розенштрассе. 
 
И тут на Розенштрассе приходят люди. В ос-
новном женщины, супруги евреев. Они сами 
- немки. 
И требуют вернуть их мужей. 
Они никуда не уходят. 
Они игнорируют полицию. А полиция не знает, 
что делать - ведь это же немки, арийки. 
Они стояли день, два, неделю. 
И им вернули их мужей. 
Даже тех, кого уже отправили в концлагеря - 
вернули. 
 
Эти женщины требовали вернуть своих мужей. 
Они не требовали заменить их в концлагере 
другими евреями. 
Они просто требовали вернуть своих мужей. 
Они вышли на улицу и никуда не уходили. 
Они перестали бояться. 
 
В разгар войны. В атмосфере страха и тоталь-
ной слежки. При власти людоедской диктату-
ры. Рискуя получить клеймо предателей. 
Опасность для этих женщин и для их детей, их 
родных, никуда не делась. 
Но они встали, вышли и сказали «верните нам 
наших мужей». Не «замените наших мужей», а 
именно «верните наших мужей». 
И подонки-нацисты спасовали. 
 
Я всё думаю, почему такое не происходит в 
современной России? 
Хотя и хочу верить, что когда-нибудь произой-
дёт.  
В Германии тоже ведь в 39-м, 40-м, 41-м такого 
не происходило. 
 
На фото - памятник тем бесстрашным женщи-
нам.

Соловьиный Помёт
Клуб «Мутабор», где прошла «голая вечеринка» 
Ивлеевой, опечатали.  
ФНС нашла у блогерши более 130 млн неупла-
ченных налогов.  
Ирония в том, что встав на путь террора, систе-
ма уже не может повернуться вспять. 
  
Режим держится на лояльности послушных. 
В обмен на то, что этот режим не будет лезть 
хотя бы в личную жизнь.  
 
Сейчас же началось осуждение за непра-
вильную вечеринку, извинения со слезами 
на глазах, угроза уголовного преследования. 
Повышенное внимание к новогодним утренни-
кам. Это нарушение негласного общественного 
договора.  
 
Даже те, кто был частью этой системной ма-
шины, уже не чувствуют себя в безопасности: 
ярким примером тут были жены и родствен-
ники мобилизованных. Да, они поддерживали 
войну и даже сдали туда родственников. Но 
им надоели несдержанные обещания. Теперь 
же пальчиком погрозили элитке: у клуба, где 
проходила вечеринка, сильная крыша, а звёзды 
вроде Киркорова, туда пришедшие, изо всех 
сил поддерживали текущий курс страны. Но и 
их это не уберегло.  
 
Это я всё к чему? Даже если представлять Ро-
дину ж#пой президента, и тщательно её поли-
ровать, нет никаких, абсолютно никаких гаран-
тий, что этот режим не перемолет и тебя. 

Радио Свобода
«Остановить Путина» — призвал президент 
США Джо Байден 
 
Конгресс США должен без промедления по-
мочь Украине, подчеркнул президент 
 
Президент Байден выпустил специальное 
заявление  после массированной российской 
атаки ракетами и дронами по всей территории 
Украины. Жертвами ударов стали, по меньшей 
мере, 30 мирных жителей и были ранены 144 
человека. Нанесение воздушных ударов по 
украинским городам и объектам гражданской 
инфраструктуры продолжалось около 18 часов. 
Это стало крупнейшей воздушной атакой Рос-
сии на Украину с начала широкомасштабного 
военного вторжения 24 февраля 2022 года. 
 
Президент Байден считает, что цели Путина 
– уничтожить Украину и поработить ее народ 
– не изменились после почти двух лет этой 
разрушительной войны. «Путина необходимо 
остановить», – призвал Байден. 
 
По мнению американского президента, став-
ки в этой борьбе выходят далеко за пределы 
Украины. Они затрагивают весь союз НАТО, 
безопасность Европы и будущее трансатланти-
ческих отношений. 
 
По словам Байдена, Путин угрожает и неко-
торым союзникам США. «Когда диктаторам 
и автократам позволяют бесчинствовать в 
Европе, возрастает риск того, что Соединенные 
Штаты окажутся втянутыми в этот процесс 
напрямую», – говорится в заявлении президен-
та США. 
 
Если Конгресс не примет срочных мер в новом 
году, США не смогут продолжать отправлять 
оружие и жизненно важные системы ПВО, 
необходимые Украине для защиты своего 
народа. Конгресс должен сделать шаг вперед 
и действовать без дальнейших промедлений, 
подчёркивается в заявлении Байдена. – «Мы 
не можем подвести Украину. История суро-
во осудит тех, кто не откликнется на призыв 
свободы». 
 
Изложение заявления Джо Байдена опублико-
вано на русском языке Русской службой «Голо-
са Америки».
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